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СОБЫТИЕ Владимир Путин 
ответил на вопросы СМИ

Пресс-код: 
диалог 
с уважением

В ПЯТНИЦУ состоялась большая итоговая пресс-кон-
ференция президента Владимира Путина. Она продолжа-
лась 3 часа 50 минут. За это время глава государства от-
ветил на 67 вопросов 48 журналистов. «Российская газе-
та» приводит наиболее значимые фрагменты этого об-
щения. 

О ситуации в экономике 
Мы смотрим на результаты нашей работы за уходя-

щий год. Эти результаты познаются в сравнении, как об-
ычно. Надо посмотреть на основные, прежде всего ма-
кроэкономические показатели 2015 года, и сравнить с 
тем, что у нас получается в 2016 году.

Я взял, нетрудно догадаться, самые последние дан-
ные... По основному показателю — ВВП страны — в прош-
лом году у нас был спад 3,7 процента. В этом году будет 
тоже небольшое снижение, но это уже не 3,7, мы думали, 
что это будет около единицы, потом скорректировали, 
сказали, что где-то 0,7, потом 0,6. За ноябрь мы наблюда-
ем небольшой рост ВВП страны. И скорее всего, по году у 
нас и будет минус 0,5 — 0,6.

За счет чего происходит этот рост? За счет роста в не-
которых отраслях реального сектора экономики. Это в 
машиностроении, у нас плюсы по грузовикам, по тяже-
лому машиностроению, по дорожной технике, по тран-
спортному машиностроению, по химии, по сельскому 
хозяйству, естественно. Там рост вообще серьезный, в 
прошлом году был 2,6 процента, в этом году мы 
планировали 3,2, на данный момент времени — 
4,1, по году будет не меньше четырех.
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Австралийский доллар  43,9053
Азербайджанский манат  33,9372
Армянский драм**  12,6264
Белорусский рубль  31,2627
Болгарский лев  32,4930
Бразильский реал  18,5104

Венгерский форинт**  20,4874
Вон Республики Корея***  50,5235
Датская крона*  85,4830
Доллар США  60,8528
Евро  63,5425
Индийская рупия**  89,6839

Казахстанский тенге**  18,4182
Канадский доллар  45,0995
Киргизский сом**  87,6618
Китайский юань*  87,5630
Молдавский лей*  30,1924
Новый туркменский манат  17,4089

Норвежская крона*  69,8157
Польский злотый  14,4129
Румынский лей  14,0311
СДР  81,5531
Сингапурский доллар  42,1068
Таджикский сомони*  77,4209

Турецкая лира  17,3241
Узбекский сум***  18,9868
Украинская гривна*  23,2484
Фунт стерлингов  74,6664
Чешская крона*  23,5175
Шведская крона*  65,9487

Швейцарский франк  59,2992
Южноафриканский рэнд*  43,4433
Японская иена**  51,8095

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.12.16 
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Минфин предлагает 
снизить налоги на труд 
в виде страховых взносов 
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Компьютерные игры 
помогают детям лучше 
учиться 
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Тринадцатая зарплата 
уходит в прошлое: 
кто из работников 
еще может рассчитывать 
на премию по итогам года 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Спиртовые настойки 
из аптек изымать не будут

Боярышник 
отправили 
на карантин

Ирина Невинная

НАСТОЙКИ боярышника, пустырника, а также вало-
кордин, корвалол и прочие лекарства того же ряда из ап-
тек изымать не будут. Об этом сообщила министр здра-
воохранения Вероника Скворцова. В введении рецептур-
ного отпуска на такие препараты, считают в минздраве, 
также необходимости нет.

Из-за массового отравления алкогольным суррогатом 
в Иркутске (количество погибших достигло уже 72 чело-
век) по стране начались проверки торговых точек, где 
народ приобретает спиртсодержащие  жидкости, в част-
ности, косметические лосьоны и бытовую химию. Роспо-
требнадзор подготовил постановление, которое должно 
на 30 дней приостановить такие продажи. Исключение 
сделано только для духов и омывающих автоочистите-
лей, уточнили «РГ» в ведомстве. Их весьма труд-
но отправить в рот даже при сильном похмелье: 
из-за запаха и «невкусных» красителей.
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Трагедия Над Черным морем потерпел катастрофу самолет Ту-154 
Погибли 92 человека 

Черное утро

В
чера рано утром в Чер-
ное море в полутора 
километрах от берегов 
Сочи упал летевший в 
Сирию самолет Ту-

154, на борту которого были 92 
человека. Это экипаж, военно-
служащие, журналисты и музы-
канты ансамбля имени Алексан-
дрова.

В поисковой операции сразу 
задействовали четыре корабля, 
четыре вертолета, самолет и бес-
пилотный летательный аппарат. 
А к 15.00 группировка работаю-
щих на месте специалистов и во-
все составила более трех тысяч 
человек. 

Для организации оператив-
ного управления, координации 
спасательными силами и достав-
ки родственников к месту ката-
строфы развернуты и приступи-
ли к работе оперативные группы 
на аэродромах Чкаловский, Ад-
лер и в порту Сочи.

Узнав о приблизительном ме-
сте крушения (хоть и сразу было 
ясно, что это где-то в море и до-
вольно далеко от берега), к побе-
режью Хостинского района го-
рода начали стягиваться не толь-
ко спасатели, правоохранители, 
медики, журналисты, но и обыч-
ные жители приморского горо-
да. Пока на довольно спокойной 
глади моря в месте, где был ма-
слянистый след, наблюдалось 
скопление катеров, кораблей и 
вертолетов, у кромки воды, не-
смотря на ранний час, столпи-
лись сочинцы. Еще часть жите-
лей просто остановили свои ма-

шины у обочины дороги и смо-
трели за происходящим сверху, с 
развязки. Объединяло таких 
«зрителей» только одно — молча-
ние. 

— Услышал о происходящем 
по радио, я в шоке. Работал всю 
ночь, устал, но постою еще. Даже 
не знаю, зачем. Наверно, хочу 
помочь, но не знаю как. Слышал, 
что иногда волны относили по-
страдавших к берегу. Но сейчас, 
к о н еч н о,  в р я д  л и .  П ол н ы й 
штиль, — говорит сочинский так-
сист Андрей.

Через полтора часа сюда при-
ехало несколько нарядов ДПС (к 
удивлению присутствующих, с 
автоматами наперевес). Люди в 
форме вежливо попросили уе-
хать, чтобы не создавать заторов 
на дороге. И правда, через не-
сколько минут в направлении 
местного аэропорта, где обосно-
вался штаб Минобороны Рос-
сии, отправилось несколько де-
сятков машин «скорой помо-
щи», спасателей.

А уже спустя пару часов но-
востные ленты взорвало сооб-
щение о страшной находке — об-
ломках шасси и первых телах. 
Появился и список находивших-
ся на борту. В нем — 92 фамилии. 
Среди них — 8 членов экипажа, 8 
военнослужащих, девять со-
трудников СМИ (по трое от теле-
канала «Звезда», НТВ и Первого 
канала), глава фонда «Справед-
ливая помощь» Елизавета Глин-
ка, двое гражданских служащих 
и 64 музыканта ансамбля имени 
Александрова.

Вскоре возбудили уголовное 
дело по статье о нарушении пра-
вил безопасности полетов или 
подготовки к ним. Конечно, со-
зрела и масса версий. Так, пред-
седатель Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасно-
сти Виктор Озеров сразу же зая-
вил: причиной могли быть техни-
ческая неисправность или ошиб-
ка пилотирования. Причем он 
сразу же исключил возможность 
теракта.

— Версию теракта я исключаю 
полностью. Самолет миноборо-
ны, воздушное пространство РФ, 
здесь не может быть такой вер-
сии, — уверен Озеров. — Самолет 
должен был совершить после 
взлета разворот над морем, мо-
жет быть, не вышел на нужную 
траекторию.

К моменту подписания номе-
ра на поверхность были подняты 
одиннадцать тел погибших в ка-
тастрофе. 

Глава Следственного комите-
та России Александр Бастрыкин 
прилетел в Сочи, провел опера-
тивное совещание, заслушал ре-
зультаты работы следственно-
оперативной группы по проведе-
нию первоначальных следствен-
ных действий и дал поручения по 
ходу расследования уголовного 
дела. В ходе совещания намечен 
план работы группы на ближай-
шие несколько суток. 

Расследование уголовного 
дела глава СКР взял под личный 
контроль.

Официальный представитель 
Минобороны России Игорь Кона-
шенков рассказал, что самолет 
управлялся опытным пилотом 
Волковым Романом Александро-
вичем (летчик первого класса, 
общий налет составил около 3,5 
тысячи часов), а воздушное суд-
но было выпущено в 1983 году. 
Общий налет лайнера составил 
около 7 тысяч часов, последний 
ремонт он прошел 29 декабря 
2014 года, а в сентябре — плано-
вое регламентное обслуживание. 

В свою очередь, начали рас-
пространяться и другие, уже не 
официальные, версии. К приме-
ру, почти сразу же отмели из при-
чин повредивших судно птиц — 
мол, в такое раннее время они 
практически не летают. 

К обеду погода начала пор-
титься, синоптики распространи-
ли предупреждения об усилении 
ветра и возможном снегопаде. 
Однако специалисты пообещали 
вести работы по подъе-
му с глубин тел и облом-
ков круглосуточно. 
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СОБОЛЕЗНОВАНИЯ
Президент Владимир Путин, находящийся в эти дни с рабочей поезд-
кой в Санкт-Петербурге, выразил соболезнования семьям погибших. 
«Завтра (26 декабря. — Прим. ред.) в России будет объявлен общенаци-
ональный траур», — сообщил он. Это отразится и на программе самого 
Путина. Сегодня он должен был присутствовать на музыкальном све-
товом представлении на Дворцовой площади, но в связи с трауром от-
менил свое участие в мероприятии.
Со словами скорби к семьям и родственникам жертв авиакатастрофы 
обратился премьер-министр Дмитрий Медведев: «Эта страшная 
трагедия унесла жизни людей, полных сил и планов. В числе погибших — 
журналисты, военнослужащие и музыканты знаменитого ансамбля 
имени Александрова. Они летели в Сирию с очень доброй и мирной мис-
сией. С этой тяжелой утратой невозможно смириться, она невоспол-
нима. Сегодня это большое горе разделяют миллионы людей».
Президент поручил главе правительства сформировать комиссию, ко-
торая займется изучением обстоятельств происшествия. «Будет про-
ведено тщательное расследование причин катастрофы и сделано все, 
чтобы оказать поддержку семьям погибших», — заверил Путин.
По распоряжению Дмитрия Медведева в состав правительственной ко-
миссии вошли представители всех ключевых ведомств. Ее работу воз-
главил министр транспорта Максим Соколов, который незамедли-
тельно вылетел в Сочи.

Первые страшные находки спасателей доставлены на берег.
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Обследование района катастрофы продолжается и с моря, и с воздуха.
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Черное утро 

Краевой оперативный 
штаб, созданный по ре-
шению губернатора Ку-

бани Вениамина Кондратьева, в 
первую очередь занялся подго-
товкой места размещения для 
прибывающих в Сочи родствен-
ников погибших, организовав 
для них трансферы из аэропорта 
до гостиниц. 

Иосиф Кобзон:  «Они летели 
на боевое задание…»

Для этих талантливых и муже-
ственных людей, кажется, не 
было в жизни преград, они ниче-
го не боялись и преодолевали лю-
бые трудности. Ансамбль имени 
Александрова считался в мире 
одним из символов современной 
России: сильным, душевным, 
спокойным и умеющим всегда 
поддержать людей хорошей пе-
сней и той уверенностью в своих 
несомненных силах, которая шла 
от этих крепких и искренних 
мужчин и красивых, удивитель-
но светлых женщин.

Солисты ансамбля, его ор-
кестр, танцоры, хор — много лет 
мы дружили с ними в «Российской 
газете», артисты приходили к нам 
в гости, выступали для наших чи-
тателей и гостей редакции. Как 
всегда выступали и в самых даль-
них гарнизонах. Причем больше 
всего сами музыканты и руково-
дители коллектива в наших разго-
ворах гордились, кстати, не тем, 
что уже не по одному разу объе-
здили с концертами весь земной 
шар, а именно — выступлениями 
для российских солдат и офице-
ров. Уже не в больших многоты-
сячных залах, как в Европе, а в ар-
мейских домах культуры и вовсе 
— в полевых условиях.

С кем-то мы даже дружили 
лично, спорили иногда о том, ка-
кой должна быть современная 
песня, чтобы она по-прежнему 
несла свет и тепло, окрыляла 
наши души и  даже,  может, 
«строить и жить помогала», а не 
была однодневными попевками, 
коих ныне в избытке на эстраде. 
Говорили о классике — о том, что 
благодаря исполнению «алек-
сандровцами» она становится 
более понятной и близкой даже 
тем, кто ее раньше не любил… 
Вот и великие русские романсы 
солисты ансамбля пели так, что 
всем в зале тоже хотелось стать 
пусть чуточку добрее, мудрее и 
чище…

За свою долгую почти 90-лет-
нюю историю Ансамбль имени 
Александрова доказал, что он мо-
жет исполнять любые произведе-
ния так, что в зале снова будет ан-
шлаг. 

Впрочем, пока еще есть хоть 
малая надежда на то, что кто-то 
остался жив, хочется верить в 
это, надеяться и молиться…

Доктор Лиза везла в Сирию 
помощь для раненых

Сухие строчки с сайта мино-
бороны: в списке пассажиров 
рухнувшего самолета глава ме-
ждународной общественной ор-
ганизации «Справедливая по-
мощь» Елизавета Глинка. В это не 
хочется верить, так много людей 
осталось обездоленными этой 
смертью, так велика потеря для 
самых несчастных на этом свете: 
детей Донбасса и Сирии, бездом-
ных равнодушной к упавшему 
человеку Москвы, больных онко-
логией малышей Киева, где она 
открыла частный хоспис.

В последнем интервью полго-
да назад мы говорили с ней о том, 
что в этой жизни может заста-
вить ее перестать спасать людей. 
Ответ ее тогда потряс жестким 
лаконизмом: «Только пуля».

С Лизой — Елизаветой Петров-
ной — журналисту было очень 
легко и трудно одновременно. Ей 
некогда было разговаривать, но 
если видела, что хочешь помочь, 
тут же включала тебя в свою ор-
биту настроенных на волонтер-
ское служение людей и переходи-
ла на «ты».

«Хочешь посмотреть, как ра-
ботаем? Приезжай в среду в пять 

на Павелецкий. Да не бойся ты. 
Маску дадим, перчатки. Не опа-
здывай».

«Зачем тебе, успешной, обес-
печенной, счастливой, нужны 
опустившиеся и плохо пахнув-
шие бомжи? Что ты с ними воз-
ишься?» — много раз спрашивала 
у Лизы. «Людей люблю», — отве-
чала она и смотрела огромными 
глазами строго.

Социальное партнерство, о 
котором все сегодня вспомнили, 
для нее уже как лет двадцать кон-
кретные дела: хосписы, «Дом ми-
лосердия» для семей с Украины, 
обеды для неимущих, теперь вот 
Сирия. На разбившемся самоле-

те Лиза летела, сопровождая гу-
манитарный груз для универси-
тетского госпиталя в Тишрин в 
Латакии.

Была похожа на фронтового 
хирурга: время — жизнь. Голос 
низкий, при всей своей хрупко-
сти, очень деловая и на первый 
взгляд совсем не романтичная.

Чувствовалось, что терпеть не 
может того, чего мы, журнали-
сты, ждем от разговоров с подоб-
ными людьми: ни историй душе-
щипательных, ни сюсюканий и 
всхлипываний над «бедными 
бомжами». 

Мудрая, справедливая, невоз-

мутимая, как будто ничему уже 
не удивлявшаяся.

Тысячам человек доктор Лиза 
не просто помогла выжить, одев и 
накормив. Своим отношением 
обнадежила: будет еще счастье в 
их жизни, они нужны и любимы, 
просто потому что люди.

Чтобы не надоедали журнали-
сты модных изданий, которые 
интересовались культовой фигу-
рой российского Интернета, 
Лиза опубликовала повторявши-
еся вопросы и свои ответы. Отно-
силась к этому с юмором. Даже к 
последнему.

— Кто ваш визажист?
— У меня его нет.

— Когда вы успели родить де-
тей?

— Я очень старалась и успела.
— Какие у вас духи?
— Balmain de Balmain.
— Если бы вы были цветком, то 

каким?
— Лавандой.
— Ты правда, что ли, любишь 

всех?
— Нет, не правда. Некоторых я 

люблю особенно сильно.
— Сколько часов ночью спите?
— 5—6. Мне этого достаточно.
— Ты не боишься, что тебя при-

бьют когда-нибудь?
— Боюсь.

Они отправились   
 за репортажем

На борту упавшего Ту-154, по-
мимо остальных пассажиров, на-
ходились три съемочные группы 
— Первого канала, НТВ и канала 
«Звезда». Все каналы изменили 
сетку вещания в связи с ужасной 
трагедией.

Среди сотрудников Первого 
канала, находившихся на борту 
упавшего в Черном море военно-
го самолета Ту-154, были корре-
спондент Дмитрий Рунков, опе-
ратор Вадим Денисов и звукоопе-
ратор Александр Сойдов.

На своем сайте канал пишет о 
том, что Дмитрию Рункову долж-
но было исполниться всего 30 
лет.  «За какую бы тему впослед-
ствии ни брался Дима — будь это 
заснеженный космодром «Вос-
точный» или жаркая акватория 
Средиземного моря, откуда вели 
огонь по террористам в Сирии 
наши корабли-ракетоносцы, это 
всегда были яркие и понятные 
сюжеты» — так отзываются о нем 
коллеги.

Вадим Денисов работал на 
Первом канале с 2002 года. Два-
жды отправлялся в Сирию, на-
гражден государственными на-
градами.  

Александру Сойдову было 33, 
женат, двое детей. Он увлекался 
музыкой. На Первом канале он 
проработал 10 лет.

Первый канал изменил в связи 
со случившимся сетку вещания: в 
воскресенье, 25 декабря, из эфира 
убрали финал развлекательного 
шоу «Точь-в-точь»,  проморолики 
новогодних проектов и заставки, 
посвященные предстоящим 
праздникам, отменили  прямой 
эфир финала игры «Что? Где? Ког-
да?» и другие программы.

Телеканал НТВ также сооб-
щил о нахождении на борту Ту-
154 своих журналистов. По ин-
формации телеканала, это корре-
спондент — продюсер НТВ Миха-
ил Лужецкий, оператор Олег Пе-
стов и звукооператор Евгений 
Толстов.  Канал тоже переверстал 
сетку вещания —  снят с эфира ве-
черний выпуск программы «Ки-
ношоу» и новый фильм «Со мною 
вот что происходит».

По подтвержденным данным, 
на борту упавшего Ту-154 нахо-
дились и три журналиста телека-
нала «Звезда». Корреспондент 
Павел Обухов, оператор Алек-
сандр Суранов и помощник опе-
ратора Валерий Ржевский. В свя-
зи с трагедией, произошедшей с 
Ту-154, телеканал «Звезда» отме-
нил развлекательные передачи (в 
том числе новая программа «Се-
годня утром») и рекламу. На вре-
мя траура сетка будет заполнена 
военно-патриотическими филь-
мами. Новости выходят каждый 
час.

Люди возлагают цветы у телевизионного центра «Останкино» к фотографиям журналистов, погибших в авиака-
тастрофе.

Материал подготовили: Ольга Бондаренко, Сусанна Альперина, 
Александр Алексеев, Андрей Васянин, Елена Новоселова, 
Сергей Жуков, Игорь Елков, Юрий Гаврилов, Наталья Козлова, 
Иван Петров
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СПИСОК ПАССАЖИРОВ ТУ-154
Экипаж: 
майор Волков Р.А.,
капитан Ровенский А.В., 
подполковник Петухов А.Н., 
капитан Мамонов А.В., 
старший лейтенант 
Парикмахеров В.Н., 
майор Трегубов В.А., 
старший лейтенант Сушков B.C., 
старший лейтенант Суханов А.О.

Военнослужащие: 
генерал-лейтенант 
Халилов В.М.,
полковник Хасанов А.Б., 
полковник Ваганов Н.И., 
полковник Иванов А.Ю., 
подполковник Колосовский А.В.,
майор Долинский А.И., 
полковник Негруб А.Н., 
капитан Абросимов С.С.

Гражданские служащие: 
Губанков А.Н. 
Бадрутдинова О.Т.

Международная общественная 
организация «Справедливая 
помощь»: 
Глинка Е.П. 

СМИ: 
Рунков Д.А., 
Денисов В.В., 
Сойдов А.А., 
Лужецкий М.В., 
Обухов П.К., 
Пестов О.М., 
Ржевский В.В., 
Суранов А.А., 
Толстов Е.В.

Ансамбль им. Александрова: 
Сонников А.В., 
Гужова Л.А., 
Ивашко А.Н., 
Бродский В.А., 
Булочников Е.В., 
Голиков В.В., 
Осипов Г.Л., 
Санин В.В., 
Майоров К.В., 
Буряченко Б.Б., 
Бабовников Д.В., 

Баздырев А.К., 
Белоножко Д.М., 
Бесчастнов Д.А., 
Васин М.А., 
Георгиян О.П., 
Давиденко  К.А., 
Денискин С.И., 
Журавлев П.В., 
Закиров P.P., 
Иванов М.А., 
Иванов А.В., 
Котляр С.А., 
Кочемасов А.С., 
Кривцов А.А., 
Литвяков Д.Н., 
Мокриков А.О., 
Моргунов А.А., 
Насибулин Ж.А., 
Новокшанов Ю.М., 
Поляков В.В., 
Савельев А.В., 
Соколовский А.В., 
Тарасенко А.Н., 
Трофимов А.С., 
Узловский А.А., 
Халимон B.JI., 
Штуко А.А., 
Крючков И.А., 
Ермолин В.И., 
Быков C.JI., 
Колобродов К.А., 
Корзанов О.В., 
Ларионов И.Ф., 
Ляшенко К.И., 
Михалин В.К., 
старший сержант 
Попов В.А., 
Разумов А.А., 
Серов А.С., 
Шахов И.В., 
Арчукова А.А., 
Гильманова P.P., 
Игнатьева Н.В., 
Клокотова М.А., 
Корзанова Е.И., 
Пырьева Л.А., 
Сатарова В.И., 
Трофимова  Д.С., 
Хорошева Л.Н., 
Цвиринько А.И., 
Шагун О.Ю., 
Гурар Л.И., 
Сулиманов Б.Р., 
Столяр И.В.
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Елизавета Глинка (Доктор Лиза) и Валерий Халилов — мы вспоминаем и скорбим о них и всех, кто погиб в страшной катастрофе.

СЛОВО ДРУГА

«ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ»  
Генерал-лейтенант Сергей Хлебников,
комендант Московского Кремля:

— С Валерием Михайловичем Халиловым мы знакомы почти 13 лет. Так получи-

лось, что в одно время он был назначен начальником военно-оркестровой служ-

бы министерства обороны, а я — комендантом Московского Кремля. И мы с тех 

пор очень плотно взаимодействовали: при подготовке военных парадов на Кра-

сной площади, проводили музыкальные фестивали. Московский международ-

ный фестиваль «Ода миру», в частности. А потом решили, что стране нужен круп-

ный военно-музыкальный фестиваль. И у истоков этого фестиваля, который се-

годня называется «Спасская башня», стоял Валерий Михайлович.

Можно вспомнить ваши последние встречи и контакты с Валерием Михайлови-
чем. Что планировали, о чем спорили?
Хлебников | В январе, после новогодних праздников, мы хотели собраться. На 

Старый Новый год планировали поздравить его, а также директора фестиваля, с 

премией правительства. На днях Валерий Михайлович ее получал. Хотели также 

обсудить планы на август, утвердить замысел десятого юбилейного фестиваля 

«Спасская башня», это же его любимое детище.

Наши соболезнования и его супруге, и всей семье — у него большая дружная се-

мья. Хочу сказать, что все, кто его знал — когда пришло известие о трагедии, — 

сначала на что-то надеялись. Потом был шок, скорбь... Мой телефон буквально 

разрывается: многие знали, что мы с ним дружим. В этом самолете погибли близ-

кие нам люди, в том числе Антон Николаевич Губанков, начальник управления 

культуры министерства обороны. Никто в стороне от этого горя, конечно, не 

останется. И фестиваль «Спасская башня» тоже, мы будем помогать родным и 

близким как-то выдержать этот удар. Мы всем соболезнуем — всем погибшим. 

Несмотря на то, что утрата невосполнимая, но жизнь продолжается. В марте в 

Берлине планировался концерт Валерия Михайловича Халилова. Сделаем все, 

чтобы этот концерт состоялся. Он написал массу музыкальных произведений: 

марши, симфонии, романсы. Его произведения будут жить вечно.

Сергей Дмитриевич, сейчас на ленты и в эфир идет оперативная информация, 
немало неточностей. Валерия Халилова по привычке называют главным дири-
жером минобороны. Но с весны этого года он возглавил легендарный ансамбль 
им. Александрова. Наверное, не все помнят, что для нашей страны Мирей Матье 
открыл именно этот коллектив. Это было во время его гастролей в Париже в 1961 
году: французский импресарио вышел на наших музыкантов, рассказал, что у 
него есть очень хорошая девочка с красивым голосом. Уговорил вместе высту-
пить. Это была Мирей Матье.
Хлебников | Недавно по делам фестиваля был во Франции. Там вспоминали эту 

историю с ансамблем Александрова. И хотели ее даже повторить. Потому что 

этому ансамблю отводилась роль в качестве одного из видных участников сле-

дующей юбилейной «Спасской башни».

Мирей Матье говорила, что не может не волноваться перед выступлениями на 
Красной площади, но ее успокаивает, когда между ней и сотнями музыкантов — 
дирижер Валерий Халилов: «Благодаря ему происходит симбиоз между мной и 
оркестрантами». Вы созванивались с Мирей Матье? Она знает о трагедии?
Хлебников | От близких людей, которые с ней в контакте, уже пришло соболез-

нование. 

Есть сайт «Спасской башни». Нет ли идеи посвятить отдельный раздел Халило-
ву? Он, конечно, часто попадал в объективы, но преобладают фото, когда Вале-
рий Михайлович при параде, с дирижерской палочкой. Было бы здорово посмо-
треть на снимки этого удивительного человека в неформальной обстановке.
Хлебников | Я передам дирекции. Сейчас вот немного оправимся от шока и — 

сделаем. Хорошее, правильное предложение. Я вот тоже перебираю его фотог-

рафии в своем архиве. На многих он улыбается…   

КСТАТИ
За два дня до катастрофы Валерий Халилов дал интервью «РГ». Мы го-
товили выпуск в котором знаменитые люди рассказывают о елках сво-
его детства. Валерий Михайлович как всегда был доброжелателен, кор-
ректен, не жаловался на отсутствие времени. Сегодня эти слова, увы, 
можно считать его последним поздравлением с Новым годом: «Мне в 
детстве подарки клали не под елку, а под подушку. Но каждый вечер 31 
декабря я ложился спать в нетерпении, и каждое утро 1 января, просу-
нув под подушку руку, доставал серый бумажный пакет с печеньем, кон-
фетами и мандаринами. Мы тогда не были особо избалованы, у роди-
телей выбора не было, но мандариновый запах у меня с той поры тесно 
связан с новогодней елкой».

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

СТОЛИЦА ПОМОЖЕТ БЛИЗКИМ ПОГИБШИХ
Правительство Москвы окажет необходимую помощь род-

ственникам и близким пассажиров Ту-154, который разбил-

ся у берегов Сочи. Об этом мэр столицы Сергей Собянин 

сообщил на своей странице в Twitter.

«Соболезную близким находившихся на борту разбивше-

гося самолета. Страшная трагедия, — написал он. — Поручил 

департаменту соцзащиты оказывать необходимую по-

мощь».

Акцент

 Доктор Лиза сопровождала 
гуманитарный груз для госпи-
таля в Латакии

ПОИСКОВАЯ ОПЕРАЦИЯ

ОПОЗНАНИЕ ПРОЙДЕТ В МОСКВЕ
Опознание родственниками погиб-

ших состоится в Москве, в Сочи ле-

теть не нужно. Всех родственников 

просят прибыть в минобороны для за-

бора генетического материала и про-

цедуры опознания. Необходимые те-

лефоны и адреса лабораторий, где 

пройдет экспертиза, будут размеще-

ны в СМИ и на сайтах минобороны и 

МЧС.

Об этом сообщил глава правительст-

венной комиссии, созданной для ока-

зания помощи пострадавшим и се-

мьям погибших в катастрофе, ми-

нистр транспорта РФ Максим Соко-

лов.

Крушение произошло утром, многое 

было сделано за световой день, но по-

исково-спасательная операция про-

должилась и вечером, рассказал Со-

колов. «Очень важным сейчас являет-

ся оказание помощи родственникам 

пассажиров этого самолета. Но хочу 

обратить внимание всех, что основ-

ные мероприятия и вся организация 

работы с родственниками по реше-

нию правительственной комиссии бу-

дет проходить в Москве в министерст-

ве обороны», — сказал Соколов.

По его словам, в Сочи, хотя ряд тел и 

фрагментов уже обнаружен, такие ра-

боты проводиться не будут. Поиско-

во-спасательная операция будет 

длиться круглосуточно столько вре-

мени, сколько потребуется, заверил 

министр, подчеркнув, что поиски 

осложняются тем, что катастрофа 

произошла в море. По словам мини-

стра, «информации о выживших пока 

нет».

Поиск тел и фрагментов самолета бу-

дет идти при помощи специальных ап-

паратов, световых барж, судов со спе-

циальными локаторами и глубоковод-

ными аппаратами для поисков. «По-

стараемся сделать все, чтобы тела 

были найдены», — отметил Соколов.

Водолазы МЧС и глубоководные спу-

скаемые аппараты, а также глубинные 

локаторы прибывают для продолже-

ния поисковой операции. Вчера два 

таких глубинных локатора работали 

уже в зоне поиска. Еще один локатор 

должен прибыть сегодня утром из Ге-

ленджика, а ближе к концу дня поне-

дельника прибудут еще суда из Ново-

российска, сказал министр.

К сожалению, бортовые самописцы 

этого самолета Ту-154 не оборудова-

ны радиомаяками. Их будут искать, 

как и другие фрагменты самолета. Со-

колов выразил надежду, что они со-

хранились.

Установлением причин катастрофы 

занимается техническая комиссия 

минобороны в рамках уголовного 

расследования. Следственный коми-

тет отрабатывает весь спектр версий 

причин крушения, отметил Соколов, 

но говорить, что именно привело к ка-

тастрофе преждевременно.

Техническая комиссия Минобороны 

России расследует вопрос подготов-

ленности экипажа разбившегося са-

молета Ту-154. Командир воздушного 

судна, как сейчас известно, имел до-

статочный налет часов, подчеркнул 

министр.

Вопрос о дальнейшем использовании 

самолетов Ту-154 на повестке дня 

пока не стоит. Как уточнил глава Роса-

виации Александр Нерадько, который 

также входит в правительственную 

комиссию, Ту-154 не эксплуатируется 

гражданской авиацией. Этот тип са-

молетов стоит на вооружении мино-

бороны, и это ведомство будет ре-

шать, каким образом продолжать эк-

сплуатацию Ту-154.

В частности, останавливать ее или 

проводить дополнительные работы с 

парком этих самолетов для дальней-

ших полетов на них. Но это все нужно 

решать после анализа имеющихся об-

стоятельств, к которому техническая 

комиссия только приступила, добавил 

Нерадько.

Подготовила Татьяна Шадрина

Поиск тел и фраг-
ментов самолета 
будет идти при 
помощи специаль-
ных аппаратов, све-
товых барж
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Пресс-код: диалог с уважением
Второе — инфляция. Как 
вы помните, в прошлом 
году она даже для на-

шей экономики была, имею в 
виду структуру этой экономики, 
достаточно высокой. Связано это 
было в том числе и с так называе-
мым импортозамещением в сель-
ском хозяйстве, возникли неко-
торые диспропорции на рынке. 
Мы не все могли заместить собст-
венным производством. Но види-
те, сельское хозяйство демон-
стрирует очень хорошую дина-
мику, в этом году инфляция будет 
смотреться совершенно иначе. 
Напомню, что самый лучший по-
казатель был у нас в 2011 году — 
было 6,1, в этом году у нас будет 
уверенно меньше шести. Мы ду-
мали, что будет где-то 5,7—5,8. 
Скорее всего, это будет где-то в 
районе 5,5. То есть это рекордно 
низкий уровень инфляции. Это 
дает все основания полагать, что 
мы сможем достичь целевых по-
казателей и в ближайшее время 
выйти на параметры пяти и далее 
четырех процентов инфляции.

В чем проблемы? Есть ли они? 
Конечно, есть. Нам нужно обес-
печить, безусловно, дальнейший 
рост экономики и промышленно-
го производства, у нас припали 
реальные располагаемые доходы 
населения, что само по себе не 
очень хорошо, но это ведет к сни-
жению потребительского спроса, 
отражается и на инвестициях в 
конечном итоге. Да, но здесь есть 
определенный все-таки положи-
тельный тренд: за последние ме-
сяцы мы наблюдаем очень скром-
ный, но все-таки рост реальной 
заработной платы в реальном 
секторе экономике, и это в целом 
настраивает на позитивный лад, 
который вселяет определенную 
уверенность в том, что движение 
будет положительное и в ближай-
шей перспективе.

Если говорить о социальной 
сфере, у нас сохраняется положи-
тельная динамика в демографии. 
Естественный прирост населе-
ния сохраняется. Чуть-чуть по-
меньше стала рождаемость, но у 
нас улучшились показатели по 
смертности, смертность умень-
шилась. И в целом положитель-
ная динамика в естественном 
приросте населения. Вот пример-
но так.

В этой связи можно сказать, 
что в целом мы двигаемся в рам-
ках плана, который был предъяв-
лен обществу. Он реализуется и 
реализуется со знаком плюс в це-
лом.

Об экономике высоких 
технологий  

Есть проблема, которая за-
ключается в том, что наша эконо-
мика, как считают некоторые эк-
сперты, невосприимчива к до-
стижениям науки и к современ-
ным высокотехнологичным тен-
денциям в экономике. Мне пред-
ставляется, что это не совсем так, 
потому что проблема заключа-
лась для таких экономик, как 
наша, в том, что можно было по-
лучать сверхприбыль в тех секто-
рах производства, которые свя-
заны с энергетикой, и трудно за-
ставить бизнес вкладывать в дру-
гие отрасли, если есть такая, где 
можно получить быстрые и весь-
ма большие доходы.

Для того чтобы изменить 
структуру экономики, настроить 
ее на новый лад, создать перспек-
тивы для развития, правительст-
вом в течение многих лет пред-
принимаются шаги, связанные с 
льготированием определенных 
направлений экономического 
развития, и прежде всего это ка-
сается, конечно, высокотехноло-
гичных отраслей. Да, мы пока в 
целом по экономике вкладываем 
в высокотехнологичные сферы 
меньше, чем страны ОЭСР, допу-
стим, причем эта разница боль-
шая. В странах ОЭСР вкладыва-
ется примерно 2,4 процента от 
совокупного ВВП, у нас 1,2 про-
цента.

Но вот эта настройка, о кото-
рой я говорил, она все-таки дает о 
себе знать. Во-первых, у нас при-
нята вместе с бизнесом так назы-
ваемая [Национальная] техноло-
гическая инициатива, вы знаете. 
У нас готовится комплексный 
план развития экономики до 
2025 года. К маю правительство 
должно его сверстать и предъя-
вить уже обществу. Создаются на 
Дальнем Востоке, в Восточной 
Сибири территории опережаю-
щего развития — высокотехноло-
гичные зоны с особым льготным 
режимом. А в целом по некото-
рым отраслям, например в IT-
технологиях, уже достаточно 
давно, в течение нескольких лет, 
действует льготный режим, и это 
дает о себе знать.

В чем? Например, у нас эк-
спорт IT-технологий был совсем 
недавно, несколько лет назад, 
практически нулевой. Сейчас (я 
уже приводил эти цифры) мы 
оружие экспортируем на 14,5 
миллиарда долларов, а продук-
тов IT-технологий — на 7 милли-
ардов уже экспорт. Многие высо-
котехнологичные отрасли явля-
ются абсолютно конкурентоспо-

собными. Пока они, правда, вы-
глядят как такие точки роста, то-
чечные успехи, но во многих из 
этих направлений мы, безуслов-
но, являемся лидерами. В том чи-
сле и традиционно, скажем, в 
ядерных мирных технологиях, в 
ракетно-космической сфере, по 
некоторым отраслям авиации и 
так далее, в оборонных предпри-
ятиях (кстати говоря, там рост 
производительности труда 
просто взрывной).

Это будет так или иначе отра-
жаться и на гражданских сферах 
производства. Вы знаете, что пе-
ред правительством поставлена 
задача — трансформировать те 
положительные тенденции в 
«оборонке», которые мы имеем 
сегодня, в гражданские секторы. 
В общем и целом я считаю, что не 
только руки опускать нельзя, на-
оборот, у нас есть все основания 
полагать, что мы не только будем 
лидерами по многим ключевым 
направлениям, но и сохраним 
это лидерство на многие десяти-
летия. И, конечно, мы исходим из 
того, что должны вписаться в об-
щемировой тренд перехода к но-
вой технологической революции 
и быть лидерами. У нас есть для 
этого все шансы, имея в виду вы-
сокий уровень развития науки и 
образования.

О резонансных делах
Конечно, я внимательно сле-

жу за всеми так называемыми 
громкими резонансными дела-
ми, тем более за таким серьез-
ным преступлением, как убий-
ство, в данном случае убийство 
Немцова. Разумеется, я поддер-
живаю все, что делает следствие 
в направлении выявления всех 
обстоятельств, выявления всех 
причастных и виновных.

Кстати говоря, в том, что 
люди официальные, занимав-
шие какие-то официальные по-
зиции, в том числе в правоохра-
нительных органах, могут со-
вершать правонарушения и тя-
желые преступления, ничего 
удивительного нет. И в нашей 
стране, и за рубежом это проис-
ходит, к сожалению, сплошь и 
рядом. Взять хотя бы страшную 
трагедию с убийством нашего 
посла в Турции. Кто его убил?

Так что никакой новизны 
здесь нет, и мы будем дальше по-
следовательно работать над вы-
явлением всех обстоятельств и 

изобличением всех преступни-
ков. Но по большинству, если не 
сказать по всем резонансным де-
лам, как бы долго они ни велись, 
все-таки следствие, как правило, 
приходит к полному выяснению 
всех обстоятельств, в том числе, 
допустим, по Старовойтовой, 
это было и по другим делам. К со-
жалению, до сих пор не ясны все 
обстоятельства убийства Миха-
ила Маневича, с которым меня 
связывали очень хорошие, до-

брые личные отношения. Но вот 
не удается до конца этого сде-
лать.

Теперь по поводу других ре-
зонансных дел, по поводу Белья-
нинова. Вы сказали «дело» — в 
отношении него не было никако-
го дела. То, что всякие доследст-
венные действия, в том числе об-
ыски и нечто подобное, были вы-
брошены в средства массовой 
информации, я считаю недопу-
стимым и с вами полностью со-
гласен. Они наносят ущерб дело-
вой и просто личной репутации 
любого человека.

По поводу Улюкаева: я с Алек-
сеем Улюкаевым не разговари-
вал, считаю, что те материалы, 
которые были предоставлены 
оперативными службами, доста-
точны для того, чтобы отстра-
нить его от занимаемой должно-
сти в связи с утратой доверия. А 
во что это выльется в заверше-
ние, мы посмотрим по результа-
там рассмотрения дела в суде. До 
этого какие-то предварительные 
выводы делать нецелесообразно 
и вредно.

О наполнении бюджета 
и исполнении майских 
указов 

На ваш вопрос можно отве-
чать до утра, потому что он свя-
зан и с бюджетом, и с выполне-
нием майских указов, и с прива-
тизацией. Здесь, собственно го-
воря, три важнейшие темы.

Что касается бюджета, то да, 
мы исходим из очень консерва-
тивных установок, а именно из 
40 долларов за баррель на следу-
ющий год. Расходная часть бюд-
жета в процентах действительно 
будет сокращаться с 18 с лиш-
ним (триллионов. — Прим. «РГ») 
до 16 с небольшим. Но в абсо-
лютных величинах это будет 
константа и в 2017-м, и 2018-м, 
и 2019 годах, это будет 15,8 
триллиона рублей. Если сюда до-

бавить пятитысячные выплаты 
для пенсионеров в следующем 
году и так называемые связан-
ные расходы и доходы, то это бу-
дет 16 с небольшим — 16,1 трил-
лиона рублей. Но у нас полно-
стью заложены все средства, все 
деньги для исполнения социаль-
ных обязательств, в том числе и 
майских указов президента 
2012 года.  Кроме того, мы цели-
ком и полностью сохраним под-
держку промышленности. Это 
будет 2,6 процента ВВП — даже 
чуть больше, чем в этом году: в 
этом году, по-моему, 2,2—2,3 
было.

Основная статья экономии 
бюджетных средств придется на 
раздел «Национальная оборо-
на». Если в 2011 году мы трати-
ли 2,7 процента ВВП на раздел 
«Национальная оборона», то в 
этом году и за последние пять 
лет мы сильно увеличили эти 
расходы: за последний уходя-
щий год это будет уже 4,7. В сле-
дующем году будет  3 ,3  и  в 
2019-м — 2,8. Мы входим в нишу 
2,8 и на протяжении нескольких 
лет будем ее держать. Это не от-
разится на наших планах по 
укреплению обороноспособно-
сти, потому что, повторяю, мы в 
предыдущие пять лет достаточ-
но много средств направили. И 
что очень важно, мы в этом году 
погасили долги перед оборонны-
ми предприятиями, что дало нам 
возможность сохранить те пара-
метры, о которых я сказал.

Мы продаем части пакетов 
госпредприятий не потому, что 
не хватает денег на конкретные 
какие-то направления бюджет-
ных расходов, нет. Мы это дела-
ем по нескольким соображени-
ям.

Первое: все-таки это улучша-
ет структуру экономики — при-
ход новых собственников. Это 
швейцарская трейдерская ком-
пания Glencore и Государствен-
ный фонд Катара. Мы исходим из 
того, что приход в органы управ-
ления их представителей будет 
повышать качество управления 
самой компании, хотя в целом 
она и так считается одной из на-
иболее эффективных в мире. И 
это предусмотрено изначально в 
доходной части бюджета, так 
бюджет планировался изначаль-
но. Не для того, чтобы какие-то 
конкретно отрасли отфинанси-
ровать, а все вместе.

Что касается денег, перечи-
слят ли деньги иностранцы за 
приобретенные 19,5 процента 
пакета «Роснефти». Деньги пере-
числены в бюджет Российской 
Федерации в полном объеме, 
уже перечислены.

За «Башнефть» «Роснефть» 
сама заплатила 300 с лишним 
миллиардов, а иностранцы уже 
перечислили свою часть — 700 с 
лишним миллиардов. В общем и 
целом бюджет получил от прода-
жи «Башнефти» и 19,5 процента 
«Роснефти» триллион сто мил-
лиардов примерно.

О развитии 
Вооруженных сил 

Честно говоря, меня немнож-
ко удивило высказывание дру-
гих официальных представите-
лей действующей администра-
ции, которые почему-то начали 
доказывать, что вооруженные 
силы Соединенных Штатов яв-
ляются самыми мощными в 
мире. А с этим-то никто и не спо-
рил.

Если вы внимательно слуша-
ли, что я вчера говорил, я гово-
рил об укреплении ядерной три-
ады и в заключение сказал о том, 
что Российская Федерация се-
годня сильнее любого потенци-
ального — внимание! — агрессо-
ра. Это очень важно. Не случай-
но я об этом сказал.

Что такое агрессор? Это тот, 
кто потенциально может на-
пасть на Российскую Федера-
цию. Вот мы сильнее любого по-
тенциального агрессора, я могу 
и сейчас повторить это.

И я сказал почему. И в силу 
модернизации Вооруженных 
сил, в силу нашей истории и ге-
ографии, и в силу сегодняшнего 
внутреннего состояния россий-
ского общества. Есть комплекс 
причин. Не последнюю роль иг-
рает, конечно, и модернизация 
Вооруженных сил как обычной 
ее составляющей, так и ядерной 
триады.

Должен сказать, это не се-
крет, мы этого не скрываем, дей-
ствительно, мы проделали очень 
большую работу по модерниза-
ции ракетно-ядерного потенци-
ала Российской Федерации, на-
ших Вооруженных сил. Это каса-
ется и РВСН, Ракетных войск 
стратегического назначения, ко-
торые расположены на суше, это 
касается морской составляю-
щей, известно, мы же ничего не 
скрываем. Вводятся в строй но-
вые атомные подводные лодки 
стратегического назначения с 
новыми типами ракет на борту. 
Это касается и авиационной со-
ставляющей. И по носителям, то 
есть по самолетам, и по ударным 
системам, которые у них под 
крылом. Мы действуем в стро-
гом соответствии — я хочу это 
подчеркнуть, в строгом соответ-
ствии со всеми нашими догово-
ренностями, в том числе и в рам-
ках СНВ-3.

Я еще раз вернусь к тому, что 
считаю чрезвычайно важным. В 
2001 году Соединенные Штаты в 
одностороннем порядке вышли 
из Договора по противоракет-
ной обороне. Этот договор, без-
условно, являлся краеугольным 
камнем всей системы междуна-
родной безопасности. И нам тог-
да было сказано: «Мы делаем это 
не против вас, а вы…» На что я 
сказал: «Мы должны будем как-
то реагировать и должны будем 
совершенствовать наши удар-
ные системы с преодолением си-
стем противоракетной оборо-
ны». Так вот нам было сказано: 
«А вы делайте что хотите, мы ис-

ходим из того, что это не против 
нас». Мы и делаем это. Просто 
многие предпочитают это не за-
мечать, но происходит именно 
то, о чем мы как бы договори-
лись по умолчанию, без всяких 
бумаг. Ничего нового здесь не 
происходит.

Почему официальные лица 
действующей администрации 
вдруг начали заявлять о том, что 
они самые сильные, они самые 
мощные? Да, действительно, там 
и ракет, и подводных лодок, и 
авианосцев, конечно, больше. А 
мы с этим и не спорим. Мы гово-
рим, что мы просто сильнее лю-
бого агрессора. И это так.

О перспективах развития 
Крыма 

Вы знаете, что в программе по 
развитию Крыма ему предостав-
лены в целом очень льготные с 
точки зрения российского зако-
нодательства режимы, свобод-
ные экономические зоны. Но 
оказалось, что и юридически это 
сложно, такая быстрая интегра-
ция, и экономически. И далеко не 
все лежит на стороне Федерации. 
Федерация эти деньги предостав-
ляет, нужно еще грамотно ими 

распорядиться: вовремя, эффек-
тивно, рачительно, рационально. 
Но и здесь даже для местных вла-
стей есть проблема, потому что 
людям сложно понять, как эти 
процессы должны вписываться в 
законодательство Российской 
Федерации, как вписываться в 
административные процедуры. 
Требуется время, для того чтобы 
все это срослось. Этот процесс 
происходит, кстати, происходит 
хорошими темпами.

Я говорил о росте промыш-
ленного производства в России, 
мы по некоторым отраслям про-
изводства сейчас фиксируем се-
рьезный рост — до 20 с лишним 
процентов. А в целом будет не-
большой (рост. — Прим. «РГ»), до 
единицы — 0,7, 0,8, 0,9 процента 
промышленного производства, а 
в Крыму — 6, в Севастополе — 25 
рост промышленного производ-
ства. За счет чего? За счет разме-
щения федеральных заказов на-
ших российских компаний.

И уровень безработицы мень-
ше, чем в целом по России. Он в 

целом у нас держится на хоро-
шем уровне. Если, кстати говоря, 
вернуться к первому вопросу, это 
один из показателей, у нас было 
5,6—5,7, в этом году она даже 
фиксируется 5,5, в Крыму — еще 
ниже. И это очень хорошо.

Какие отрасли могли бы быть 
перспективными для Крыма? 
Разумеется, судоремонт, судо-
строение, отдельные направле-
ния химической промышленно-
сти. Они уже есть и в принципе 
работают неплохо, их нужно 
только поддержать. Разумеется, 
сельское хозяйство. Кстати гово-
ря, на поддержку сельского хо-
зяйства в этом году направлено, 
по-моему, 3 миллиарда рублей. 
Это в пять раз больше, чем в 
прошлом году, и в 10 раз больше, 
чем в 2014-м. Нужно только эти 
деньги осваивать эффективно и 
добиться максимальной отдачи.

Разумеется, туризм. Я просто 
нисколько не сомневаюсь, что с 
введением этого Керченского 
моста и объем туристических 

поездок резко возрастет. Мне бы 
очень хотелось, чтобы высоко-
технологичные сферы развива-
лись в Крыму, чтобы они не нару-
шали окружающую среду, не на-
носили ей какого-то ущерба, но 
создавали бы высокотехноло-
гичные и хорошо оплачиваемые 
рабочие места. Здесь есть во-
прос. Какой? Уровень заработ-
ной платы и доходов в Крыму 
ниже, чем в среднем по Россий-
ской Федерации. По Российской 
Федерации у нас где-то 35 тысяч 
в среднем, в Крыму — 24 с неболь-
шим (24,5), в Севастополе чуть 
побольше — 25 с небольшим. Но, 
я уверен, и это выровняется обя-
зательно.

Нам нужно предпринять необ-
ходимые шаги для того, чтобы, во 
всяком случае, в федеральных 
органах власти, так сказать, «ре-
гионального разлива» уровень 
заработной платы был такой же, 
как и в среднем по стране.

Я нисколько не сомневаюсь, 
что пройдет небольшое количе-
ство времени, и это выровняется.

Об обвинениях 
администрацией США 
властей России во 
вмешательстве 
в американские выборы 

Все свои неудачи действующая 
администрация и руководство 
Демократической партии Соеди-
ненных Штатов пытаются сва-
лить на внешние факторы. В этой 
связи у меня возникают вопросы 
и некоторые соображения.

Мы знаем, что Демократиче-
ская партия проиграла не только 
президентские выборы, но и вы-
боры в Сенат, где у республикан-
цев большинство, в Конгресс, где 
у республиканцев большинство. 
Это что, тоже наша, тоже моя ра-
бота? А потом мы устроили пир 
горой на «развалинах часовни 
XVII века»? Часовню тоже мы раз-
валили? Все это не так. Все это го-
ворит о том, что есть системные 
проблемы у действующей адми-
нистрации. Я говорил об этом на 
Валдайском клубе.

Есть определенный, на мой 
взгляд, разрыв между представле-
ниями о том, что такое хорошо и 
что такое плохо у элит и у широ-
ких народных масс, как у нас было 
принято говорить в прежние вре-
мена. То, что значительная часть, 
скажем, республиканских изби-
рателей поддерживает президен-
та России, я отношу даже не на 
свой личный счет. Вы знаете, о чем 
я думаю в данном случае? Я ду-
маю о том, что это значит, что у 
значительной части американ-
ского народа совпадают представ-
ления о том, как должен быть 
устроен мир, чем мы должны за-
ниматься, где наши общие опа-
сности и проблемы. Это хорошо, 
что есть люди, которые нам сим-
патизируют в этих наших пред-
ставлениях о традиционных цен-
ностях, потому что это хорошая 
предпосылка выстраивать отно-
шения между двумя такими мощ-
ными странами, как Россия и Сое-
диненные Штаты, на этой базе — 
на базе взаимной симпатии наро-
дов друг к другу.

Лучше бы они, конечно, не тро-
гали, всуе не упоминали прежних 
своих деятелей. Не знаю, кто бы 
там перевернулся в гробу. Рейган, 
мне кажется, порадовался, что 
представители его партии побе-
ждают везде, и порадовался бы за 
вновь избранного президента, ко-
торый тонко почувствовал на-
строение общества и работал 
именно в этой парадигме, до кон-
ца шел, хотя никто не верил, кро-
ме нас с вами, в то, что он победит. 
(Аплодисменты.)

А выдающиеся деятели амери-
канской истории из числа демо-
кратов — вот они бы переверну-
лись, наверное, в гробу. Рузвельт 
бы точно, потому что это был вы-
дающийся деятель мировой и аме-
риканской истории, когда в самые 
тяжелые годы Великой депрессии, 
конца 30-х годов, во время Вели-
кой Отечественной войны он 
сплотил нацию. Сегодняшняя ад-
министрация разделяет ее, это со-
вершенно очевидно. Призыв к вы-
борщикам не голосовать за того 
или другого кандидата, в данном 
случае за избранного президента, 
— это просто шаг в направлении 
разделения нации. И, кстати гово-
ря, за Трампа не проголосовали 
два выборщика, а за госпожу 
Клинтон — четыре, и здесь они 
опять проиграли. Они по всем 
фронтам проигрывают и ищут ви-
новных на стороне. Это, на мой 
взгляд, как бы это сказать, унижа-
ет их собственное достоинство. 
Нужно уметь проигрывать дос-
тойно.

Но мне бы очень хотелось, что-
бы у нас и с вновь избранным пре-
зидентом и будущими лидерами 
Демократической партии вы-
страивались деловые, конструк-
тивные отношения, чтобы это 
шло на пользу и Соединенным 
Штатам, и Российской Федера-
ции, и народам обоих государств.

О проблеме допинга в спорте 
Прежде всего допинг как тако-

вой и проблема допинга. Во-пер-
вых, в России никогда не создава-
лось, это просто невозможно, и 
мы будем делать все, чтобы этого 
никогда и не было, никакой госу-
дарственной системы допинга и 
поддержки допинга. Это первое, 
я хочу еще раз это сказать.

Второе. У нас, так же как и в 
любой другой стране, проблема с 
этим есть. Мы должны это при-
знать и, признавая это, делать все, 
чтобы не допустить никакого до-
пинга. В этой связи мы должны те-
сно сотрудничать с Международ-
ным олимпийским комитетом, с 
ВАДА и другими международны-
ми организациями. И мы будем 
это делать. Надеюсь, что те изме-
нения, которые происходят, и 
дело не только в кадрах, а в си-
стемных, структурных изменени-
ях, они помогут нам решить все 
эти задачи. И, кроме всего проче-
го, Следственный комитет Рос-
сийской Федерации, прокуратура 
расследуют все, что связано с 
применением, использованием 
допинга, и, безусловно, 
доведут это все до логи-
ческого завершения.

Пресс-конференция Владимира 
Путина продолжалась 3 часа 50 
минут. За это время глава государ-
ства ответил на вопросы 48 журна-
листов.

Акцент

 Что касается бюджета, то да, 
мы исходим из очень 
консервативных установок, 
а именно из 40 долларов 
за баррель на следующий год

Акцент

 Каков был результат 
после введения плоской 
13-процентной шкалы 
на доходы физических лиц: 
сборы налога на доходы физи-
ческих лиц увеличились — 
внимание! — в семь раз
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Если говорить о так на-
зываемых информато-
рах, которые убежали за 

границу и сдают все подряд или 
чего-то придумывают, может 
быть, уже, хотел бы что сказать. Я 
уже не помню фамилию этого гра-
жданина, который удрал, он воз-
главлял у нас Российское антидо-
пинговое агентство. Он же до это-
го где работал? В Канаде. А потом 
что он делал? Приезжал в Россию 
и, будучи назначенным на высо-
кую должность, таскал сюда вся-
кую гадость. Я с трудом себе могу 
представить, что он, перемещая 
через государственную границу 
Канады или США запрещенные 
препараты, никогда никем не был 
замечен. Вы знаете, что это такое. 
Многие из вас пересекают грани-
цу США и Канады — очень строгий 
контроль. Он постоянно сюда эту 
дрянь таскал, превратил это в 
свой личный бизнес, заставлял 
людей его брать и применять, а 
против тех, кто отказывался, ска-
жем, как пловцы, еще придумывал 
какие-то санкции. Когда ему хвост 
прижали, не смогли его посадить 
просто, он удрал и начал там, за-
щищая себя и гарантируя себе ме-
сто под солнцем, все сливать, имея 
в виду, что ему там создадут усло-
вия для нормальной жизни. Ну на 
каком-то этапе создадут. Потом, 
как любого негодяя, бросят 
просто — и все, никому такие не 
нужны. Чего же он здесь не борол-
ся? Поэтому меня это наводит на 
определенные мысли, что его там 
кто-то и вел. Дождались опреде-
ленного момента и сделали вброс 
этот. Но это не значит, что у нас 
этого нет. У нас это есть, и мы 
должны с этим бороться. Надо это 
признать и делать это, прежде все-
го думая о здоровье спортсменов.

По поводу ВАДА. Я не считаю 
себя вправе давать оценок дея-
тельности ВАДА, это должен сде-
лать Международный олимпий-
ский комитет, но совершенно точ-
но, я уже говорил об этом, я уве-
рен, что деятельность любого ан-
тидопингового агентства, в том 
числе и ВАДА, должна быть про-
зрачной, понятной, проверяемой, 
и мы должны знать о результатах 
работы. То есть что это значит? 
Это значит, что международная 
спортивная общественность 
должна знать, кого проверяют, 
когда и какими средствами, какие 
получены результаты и какие при-
няты меры для того, чтобы нака-
зать виновных, что сделано для 
того, чтобы предотвратить подоб-
ные проявления в будущем. Это 
что такое? Это что, какая-то обо-
ронная сфера, что ли? Нет. А поче-
му это все в закрытом режиме де-
лается? Непонятно. Это должно 
быть открыто. Нас же всегда все 
призывают к транспарентности. В 
этой сфере транспарентность со-
вершенно необходима.

Мне трудно не согласиться с 
теми выдающимися спортсмена-
ми, которые в отношении, ска-
жем, последних решений, связан-
ных с переносом крупных сорев-
нований, говорят о том, что не 
было известно, а если известно, то 
почему сейчас это вбрасывается. 
Вы знаете, безусловно, есть опре-
деленная политическая составля-
ющая во всех этих делах. Надо 
очистить спорт, так же как и куль-
туру, от всякой политики, потому 
что спорт и культура — это то, что 
должно объединять людей, а не 
разъединять их.

О пенсиях 
Вы знаете сами, если занимае-

тесь этим вопросом, что еще сов-
сем недавно, в 90-е годы, в начале 
2000-х, у нас уровень пенсионно-
го обеспечения, уровень пенсий 
был оторван от стажа и уровня за-
работной платы. Произошла такая 
уравниловка в этой сфере, и мно-
гие люди указывали нам на это, го-
ворили о том, что это несправед-
ливо.

Были произведены серьезные 
изменения. В чем они заключают-
ся и на чем сегодня основана пен-
сионная система? На трех элемен-
тах. Первое — на стаже, второе — на 
уровне заработной платы до выхо-
да на пенсию и третье — на возра-
сте, с которого человек решил 
оформить себе пенсию и обратил-
ся за оформлением своих пенси-
онных прав. Вот эти три элемента 
лежат в основе пенсионной систе-
мы. Они будут неизменными, и мы 
будем руководствоваться этими 
фундаментальными базовыми 
основаниями, для того чтобы со-
вершенствовать пенсионную си-
стему.

Что касается досрочного выхо-
да — да, действительно, это один из 
вопросов, которые требуют до-
полнительного внимания, это тре-
бует тщательного анализа. У нас 
очень много категорий, выходя-
щих на пенсию досрочно. Я сейчас 
не буду забегать вперед и говорить 
о том, что там и как планируется, 
но одно хочу отметить: любые но-
вовведения в этой сфере должны 
быть публично обсуждены и при-
ниматься только после тщатель-
ного анализа. Мы будем действо-
вать очень аккуратно.

Что касается ближайшего бу-
дущего, то могу сказать, что, как 

мы и планировали, мы в начале 
года выплатим 5 тысяч всем пен-
сионерам вне зависимости от 
уровня их пенсионных доходов, 
всем категориям, включая воен-
ных пенсионеров и приравненных 
к ним. Кстати говоря, для многих 
категорий пенсионеров выплата 5 
тысяч будет даже больше, чем воз-
можная была бы индексация в те-
чение года. Ну и в следующем году 
у нас заложены в бюджет все необ-
ходимые средства, для того чтобы 
с 1 февраля проиндексировать 
пенсию для пенсионеров по старо-
сти на инфляцию 2016 года, то 
есть мы вернемся к исполнению 
действующего закона. И, по-мое-
му, с 1 апреля будут проиндекси-
рованы социальные пенсии.

О ситуации на Украине 
и выполнении Минских 
соглашений 

Хорошо было бы добиться 
того, чтобы на Донбассе украин-
скую армию не считали оккупан-
тами в своей собственной стране. 
Вот о чем нужно думать. Это пер-
вое.

Второе, что касается освобо-
ждения. Мы делаем все для того, 
чтобы удерживаемые с обеих 
сторон лица были освобождены. 
И чем более полным будет этот 
обмен, тем лучше.

В свое время президент Поро-
шенко высказал идею обмена 
«всех на всех». И я лично с этим 
полностью согласен. Но позднее 
выяснилось, что за этой форму-
лой «всех на всех» стоят некото-
рые детали, которые не устраива-
ют представителей Донбасса. В 
чем заключаются эти детали? 
Они заключаются в том, что все 
лица, удерживаемые на Донбас-
се, украинскими властями при-
знаются удерживаемыми неза-
конно. Но есть значительное ко-
личество лиц, которые находятся 
в тюрьмах Украины и которых 
украинские власти считают за-
конно осужденными и не желают 
включать в список на обмен. Вот 
и проблема. Если уж «всех на 
всех», то тогда нужно принять ре-
шение об их помиловании и всех 
выпустить, иначе договориться 
будет очень сложно...

«Нормандский формат» дей-

ствительно не демонстрирует 
сверхэффективности. Остается 
только сожалеть о том, что он ра-
ботает так вяло. Но другого нет. И 
я лично считаю, что работа в 
этом формате должна быть про-
должена. Если мы утратим этот 
механизм, этот инструмент, то 
ситуация будет деградировать, и 
довольно быстро, чего бы не хо-
телось.

О режиссерах, журналистах 
и диверсантах

Режиссеры и журналисты 
должны заниматься: одни — жур-
налистикой, а другие — производ-
ством спектаклей и фильмов.

По поводу задержанных воен-
нослужащих и сотрудников воен-

ной разведки Украины. Никто их 
не пытал и не бил. А то, что они 
дают признательные показания, 
легко проверить, в том числе и 
представителям средств массо-
вой информации, являются ли 
они кадровыми сотрудниками 
военной разведки или нет. Они 
дают полный расклад, не только 
фамилию, имя, отчество, устано-
вочные данные, но и названия 
своих частей, имена и фамилии 
командиров, подразделений, в 
которых они служат, задания, ко-
торые они получили, адреса и 
явки на территории Российской 
Федерации, в том числе и в Кры-
му, они все выдают. Это целый 
комплекс данных, и одно под-
тверждает другое. Надо это все 
прекратить. Если такая полити-
ческая воля будет, то легче будет 
решать и другие вопросы.

Теперь по поводу журнали-
стов и кинорежиссеров. Конечно, 
ни у кого нет желания держать 
журналистов, если они занима-
ются журналистской деятельнос-
тью. Но скажите, пожалуйста, 
что нам делать, если кинорежис-
сер, а это доказано в суде, гото-
вился к совершению террористи-
ческих актов? Отпустить его 
только за то, что он режиссер? 
Чем он отличается от кадрового 
сотрудника военной разведки, 
который планировал делать то 
же самое? Мы отпустим сегодня 
режиссера, а завтра что, должны 
отпустить кадровых сотрудни-

ков разведки, которые готови-
лись к террористическим актам? 
Чем они отличаются в данном 
случае друг от друга? Мы сегодня 
отпустим одних, а завтра придут 
другие? Надо договориться, что-
бы это было прекращено, и тогда 
можно будет подумать и об актах 
амнистии. Я против этого ничего 
не имею.

Об убийстве посла РФ 
и договоренностях с Турцией 

Думаю, что это, конечно, пре-
жде всего было покушение на 
Россию, на российско-турецкие 
отношения. Безусловно.

Знаете, откровенно скажу, я 
скептически относился к тезису, 
что и наш самолет был сбит без 
приказа со стороны высшего ту-
рецкого руководства, а людьми, 
которые хотели навредить рос-
сийско-турецким отношениям. 
Но сейчас, после нападения на 
посла, которое было совершено 
сотрудником спецназа, я уже на-
чинаю менять свое мнение. Мне 
уже кажется, что все возможно. И 
проникновение деструктивных 
элементов в государственные 
структуры, в том числе в право-
охранительные органы, в армию 
Турции, конечно, носит глубокий 
характер. Я сейчас не считаю 
себя вправе переводить на кого-
то стрелки, кого-то в чем-то обви-
нять, но мы видим, что это факт, 
это происходит.

Помешает ли это развитию 
российско-турецких отноше-
ний? Нет, не помешает. Потому 
что мы понимаем важность и зна-
чение российско-турецких отно-
шений и будем всячески стре-
миться к тому, чтобы их разви-
вать, имея в виду, конечно, турец-
кие интересы, но и не в послед-
нюю очередь российские. Нам 
удавалось в последний год, точ-
нее, после нормализации отно-
шений, находить эти компромис-
сы. Рассчитываю, что эти ком-
промиссы мы также успешно бу-
дем находить и в будущем.

О ситуации в Сирии
Действительно, огромную 

роль в урегулировании ситуации 
вокруг Алеппо — это было связа-
но еще и с разменом, и с деблоки-
рованием нескольких населен-
ных пунктов, в которых боль-
шинство граждан составляют 
представители шиитского на-
правления в исламе, — очень 
большую роль в этом сыграли 
президент Турции и руководство 
Ирана. Не знаю, не прозвучит ли 
это нескромно, но без нашего 
участия, без участия России, это 
было бы просто невозможно.

Поэтому все это сотрудниче-
ство в трехстороннем формате, 
безусловно, сыграло очень важ-
ную роль в решении проблем во-
круг Алеппо. Причем, что чрез-
вычайно важно, особенно на за-
вершающем этапе — сейчас толь-
ко министр обороны мне докла-

дывал о том, как происходила ра-
бота на завершающем этапе, — 
без боевых действий. Просто мы 
организовали и тысячами, десят-
ками тысяч выводили людей, и не 
только радикально настроенные 
вооруженные группировки и их 
представителей, но и женщин, и 
детей. Речь идет о более чем 100 
тысячах человек, которые были 
выведены из Алеппо. Тысячи — из 
других населенных пунктов в об-
мен на вывод из Алеппо.

Это крупнейшая — я хочу это 
подчеркнуть, чтобы все это слы-
шали, — это крупнейшая в совре-
менном мире на сегодняшний 
день международная гуманитар-
ная акция. Она не могла быть до-
стигнута без активной работы 
турецкого руководства, прези-
дента Турции, президента Ирана 
и всего иранского руководства, 
ну и при нашем самом активном 
участии. Разумеется, это не мог-
ло быть достигнуто и без доброй 
воли и работы, которая была про-
ведена президентом Сирийской 
Арабской Республики господи-
ном Асадом и его сотрудниками. 
Поэтому практика, жизнь пока-
зала, что такой формат востребо-
ван, и мы, конечно, его будем 
дальше развивать.

Я бы не забывал интересы и 
участие других стран региона. 
Это Иордания, Саудовская Ара-
вия, это, конечно, Египет. Без-
условно, без такого глобального 
игрока, как Соединенные Штаты, 
тоже было бы неправильно ре-
шать вопросы подобного рода, 
поэтому мы готовы работать со 
всеми.

Следующим этапом — сразу 
хочу сказать, чтобы уже не воз-
вращаться к этой теме, — считаю, 
должно быть, заключение согла-
шения о прекращении огня на 
всей территории Сирии и после 
этого сразу же начало практиче-
ских переговоров по политиче-
скому примирению. Мы предло-
жили в качестве нейтральной 
площадки столицу Казахстана 
Астану, президент Турции с этим 
согласен, президент Ирана согла-
сен, сам президент Асад согласен. 
Президент Назарбаев любезно 
согласился предоставить эту 
площадку, создать площадку для 
такой работы. Очень надеюсь на 
то, что нам это удастся поставить 
на практический рельс.

О налогах и социальной 
справедливости 

Налоги на граждан складыва-
ются из трех составляющих: 
НДФЛ (налог на доходы физиче-
ских лиц), налог на транспортные 
средства и налог на имущество — 
вот три составляющие. Они оста-
ются у нас наиболее низкими в 
мире.

Начнем с налога на доходы фи-
зических лиц: 13 процентов. Ко-
нечно, вы знаете, когда мы в 2001 
году вводили эту плоскую шкалу — 
13 процентов, было очень много 

сомнений. И у меня тоже было 
много сомнений, я боялся, как бы 
бюджет не потерял доходы, пото-
му что те, кто зарабатывает боль-
ше, должны будут платить мень-
ше, будет ли обеспечена социаль-
ная справедливость и так далее.

Я уже говорил несколько раз, 
но есть необходимость, вижу, еще 
раз сказать, каков был результат 
после введения плоской 13-про-
центной шкалы на доходы физиче-
ских лиц: сборы налога на доходы 
физических лиц увеличились — 
внимание! — в семь раз. И эти сред-
ства, которые поступают в казну, 
потом распределяются для реше-
ния социальных задач, в этом и 
есть социальная справедливость.

Можно ли перейти к дифферен-
цированному налогу на доходы 
физических лиц? Можно. Может 
быть, это и будет когда-то сделано, 
но сейчас, считаю, нецелесоо-
бразно. Потому что, как только мы 
начнем это делать, после первого 
шага будет второй, третий, пятый, 
мы там запутаемся в этой диффе-
ренциации, и в конце концов все 
это приведет к уклонению от упла-
ты налогов, и доходы в бюджет со-
кратятся.

Что касается социальной спра-
ведливости, то она может быть до-
стигнута и другими средствами, 
не меняя эту плоскую шкалу. Как? 
Такие решения уже приняты. Име-
ется в виду, допустим, увеличение 
налога на дорогие транспортные 
средства — это уже сделано, и мож-
но настраивать эту систему; уве-
личение налога на дорогую недви-
жимость — это тоже сделано, мож-
но тоже ее здесь настраивать, и так 
далее.

Теперь вторая составляющая — 
это неналоговые сборы. Знаю ли я, 
что происходит, — конечно, знаю. 
Знаю ли я в деталях — конечно, нет. 

Но разве можно? Ведь понимаете, 
это не налоговая система, это та-
рифы и сборы, которые устанав-
ливаются либо на уровне муници-
палитетов, которых тысячи, или 
на уровне субъектов Федерации — 
там все отследить очень сложно. 
Это проблема — я сейчас скажу, 
как мы предлагаем ее решать, по-
тому что нагрузка действительно 
растет.

Как предлагается решать эту 
проблему? Надо, во всяком слу-
чае, видеть, что происходит в этой 
сфере. Для этого правительству 

поручено и в следующем году, по-
моему, к июню, должен быть со-
здан так называемый реестр нена-
логовых платежей, с тем чтобы 
нам точно и ясно понимать, что 
происходит в стране, в регионах и 
муниципалитетах с точки зрения 
этой нагрузки, и потом соответст-
вующим образом регулировать.

О трагедии в Иркутске 
и проблеме алкоголизации 
страны

Во-первых, нужно сказать: то, 
что происходит в Иркутске, — это 
ужасная трагедия, просто нет 
слов, и страшное безобразие, по-
скольку контролирующие и про-
чие органы, которые должны 
были за этим следить, не предо-
твратили этой трагедии.

Теперь по поводу того, что там 
реально произошло. Ряд граждан, 
причем иностранного государст-
ва, организовали работу по произ-
водству препаратов для очистки 
ванн и использовали спирт, кото-
рый не является ядом. Но один из 
деятелей этой группы решил от-
дельно заработать, и, я думаю, не 
понимая реально, что он делает, 
добыл (не буду здесь использовать 
моветон), раздобыл где-то техни-
ческий спирт и использовал его.

Вопросы, связанные с повыше-
нием акцизов, и другие меры, ко-
торые правительством предложе-
ны, считаю правильными, но за-
поздалыми, к сожалению. Надо 
было раньше это сделать.

Ссылки так называемого — в 
данном случае так называемого — 
мелкого бизнеса на то, что парфю-
мерные изделия подорожают, вся-
кие моющие средства подорожа-
ют, — мы должны признать после 
таких трагедий, что эти ссылки не 
являются достаточным основани-
ем для того, чтобы этого не делать. 

Вы, наверное, знаете, что пару 
дней назад я дополнительные по-
ручения правительству дал — сей-
час мы видим реакцию. Надеюсь, 
что все это в комплексе даст нам 
необходимый результат по сохра-
нению жизни и здоровья наших 
граждан.

Теперь по поводу алкоголиза-
ции. Да, действительно, это про-
блема. Кстати говоря, она, может 
быть, даже не больше, как это ни 
странно, чем в некоторых других 
странах, особенно в Северной Ев-
ропе.

Здесь нужен комплекс мер, ко-
торый должен осуществляться, — 
он осуществляется. Это не могут 
быть меры запретительного ха-
рактера, хотя некоторые вопросы 
должны лежать и в этой сфере. 
Здесь плакатик есть: «А возле 
Кремля есть пивнушки?» Так вот, 
не знаю, как возле Кремля, но ря-
дом со школами точно не должно 
быть, рядом с детскими учрежде-
ниями точно не должно быть и так 
далее. Такие решения в целом 
приняты, нельзя только, чтобы 
они размывались.

Нужно дальше продолжать на-
пряженную, многоплановую ра-
боту с алкоголизацией населения. 
Это и воспитательная (работа. — 
Прим. «РГ»), это и работа средств 
массовой информации, о чем я 
вас очень прошу — поддержать нас 
в этой работе.

Это чрезвычайно важное на-
правление нашей работы, от этого 
зависит и демография в значи-
тельной степени в нашей стране. В 
общем, это одно из ключевых на-
правлений нашей с вами совмест-
ной работы.

О том, как будут строиться 
отношения с Европой

Теперь что касается слабости и 
сил Европы, в чем она должна за-
ключаться и как мы к этому отно-
симся. Безусловно, мы хотим, что-
бы у нас был надежный, сильный 
и, что немаловажно, самостоя-
тельный партнер. Если нам в ре-
шении вопросов, связанных со 
строительством наших отноше-
ний между Европой и Россией, 
нужно обращаться в третьи стра-
ны или в третью страну, то тогда с 
самой Европой неинтересно раз-
говаривать.

Кто-то из недавних европей-
ских политических деятелей ска-
зал, что все европейские страны — 
это малые государства, но только 
не все еще это поняли. Кстати, я не 
согласен с этим, потому что в Ев-
ропе есть великие государства. 
Сейчас не буду перечислять, что-
бы кто-то не оказался в этом спи-
ске. Мы к ним так и относимся. 
Как должна Европа строить отно-
шения внутри себя — это не наше 
дело.

Существуют две позиции, вы 
это знаете лучше, чем я: Европа 
суверенитетов, Европа независи-
мых государств с какой-то не-
большой общей надстройкой или 
квазифедеративные государства. 
На сегодняшний день, я уже об 
этом говорил, количество обяза-
тельных для исполнения в стра-
нах Евросоюза решений Европар-
ламентом принимается больше, 
чем обязательных для исполне-
ния решений Верховным Советом 
СССР в отношении союзных ре-
спублик. Централизация доволь-
но большая. Идет это на пользу 
Европе или не идет, я не знаю, это 
не нам, это вам решать.

То, что существуют разногла-
сия, связанные с миграционны-
ми потоками, с какими-то други-
ми вещами, — это тоже европей-
цы сами должны определить. Ко-
нечно, тем странам Европы, ко-
торые возражают против сегод-
няшней миграционной полити-
ки, небезразлична степень свое-
го участия в принятии решений, 
им не нравится, что кто-то сверху 
навязывает решения, которые 
они считают для себя неприемле-
мыми. Такие страны, как Поль-
ша, Венгрия, должны решать эти 
вопросы в дискуссии не с нами, 
конечно, они с нами и не диску-
тируют, они с Брюсселем диску-
тируют, со столицами европей-
ских стран.

Но как бы ни строились отно-
шения внутри Европы, мы заинте-
ресованы в развитии отношений с 
Европой. И, конечно, хотелось бы, 
чтобы Европа говорила одним го-
лосом, чтобы был партнер, с кото-
рым можно говорить, — вот для 
нас что важно. Но если это будет 
не так, мы будем искать возмож-
ности говорить на межнацио-
нальном уровне, с каждым из пар-
тнеров в Европе. 

О том, возможно ли, 
что в следующем году 
состоятся досрочные 
выборы президента

Сразу скажу: возможно, но 
нецелесообразно.

О том, почему Владимир 
Путин обязательно должен 
в 2018 году снова стать 
президентом России 
и как бы он ответил на 
вопрос, почему не должен 
стать президентом России 
ни в коем случае

Ответ будет стандартным. 
Время созреет, я буду смотреть 
на то, что происходит в стране, в 
мире. И исходя из того, что мы 
сделали, исходя из того, что мы 
можем сделать, как мы должны 
делать, будет принято решение и 
об участии моем или неучастии в 
будущих выборах президента 
Российской Федерации.

Табличками и плакатами присутствующие в зале стремились привлечь к себе внимание, чтобы задать вопрос главе государства. 

Акцент

 Мы в начале года выплатим 
5 тысяч всем пенсионерам 
вне зависимости от уровня 
их пенсионных доходов, всем 
категориям, включая военных 
пенсионеров и приравненных 
к ним

Акцент

 И, конечно, хотелось бы, чтобы 
Европа говорила одним 
голосом, чтобы был партнер, 
с которым можно говорить, 
вот для нас что важно
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Стенограмма 
пресс-конференции, 
фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/5796

Пресс-код: диалог с уважением
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Роспотребнадзор 
на 30 дней остановит 
реализацию 
ряда непищевых 
спиртосодержащих 
продуктов

Суррогат 
под контролем

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев поддержал 
предложение Роспотребнадзора о 30-дневном запрете на 
продажу непищевой алкогольной продукции, содержа-
щей спирт в объеме более 25 процентов. Исключение 
сделают только для парфюмерной продукции и стеклоо-
мывающей жидкости.

Глава правительства провел рабочую встречу с руко-
водителем Роспотребнадзора Анной Поповой и снова 
вернулся к трагедии в Иркутске, где в результате массо-
вого отравления спиртосодержащей непитьевой продук-
цией скончались более 70 человек. «Я давал поручение 
правительству подготовить предложения о том, чтобы 
были разработаны меры, направленные на регулирова-
ние оборота подобного рода жидкостей и недопущение 
их использования в пищевых целях», — напомнил Медве-
дев. Они могут использоваться для химических и быто-
вых целей, но не должны реализовываться как суррогат 
алкогольной продукции, свободно распространяемой в 
стране, добавил он.

— В то же время 
есть необходимость 
принять оператив-
ные меры, направ-
ленные на то, чтобы 
подобного рода 
спиртосодержащие 
жидкости, суррога-
ты в настоящий пе-
риод, до момента ре-
шения этих вопро-
сов на общем уров-
не, вообще не продавались или находились под жестким 
контролем у государства, — заявил премьер.

Роспотребнадзор по поручению правительства про-
водит целую серию проверок. Результат: в регионах вы-
явлено более 12 тонн такой продукции, совершенно раз-
ной, которую должны изъять из легального оборота.

— В связи с этим следующее предложение: приостано-
вить реализацию непищевой алкогольной продукции, 
содержащей спирт в объеме более 25 процентов, в целом 
по стране на срок до 30 дней, исключив отсюда парфю-
мерную продукцию и стеклоомывающую жидкость, за 
которыми необходимо на этот период и в дальнейшем 
усилить контроль, — озвучила Попова предложение Рос-
потребнадзора.

Дмитрий Медведев высказал надежду, что ведомство 
просчитало последствия такого решения, и согласился с 
ним. «Если вы считаете такого рода решение сейчас 
оправданным, тогда надо будет принять постановление 
по линии Роспотребнадзора», — подчеркнул он.

Власть В Санкт-Петербурге пройдут саммиты на высшем уровне

Два союза
Кира Латухина, Санкт-Петербург 

С
егодня в городе на 
Неве пройдут сразу 
два саммита — заседа-
ние Высшего Евра-
зийского экономиче-

ского совета (Россия, Армения, 
Белоруссия, Казахстан, Кирги-
зия) и сессия Совета коллектив-
ной безопасности ОДКБ (вышеу-
помянутая пятерка стран и Тад-
жикистан).

Местом проведения меропри-
ятий станет президентская би-
блиотека имени Ельцина. На пер-
вом саммите подведут итоги пер-
вых двух лет работы Евразийско-
го экономического союза и наме-
тят ориентиры по его развитию. 
Центральным событием станет 
подписание Договора о Таможен-
ном кодексе.

Также запланировано приня-
тие ряда других важных доку-
ментов, в том числе по продвиже-
нию процесса формирования 
единого евразийского рынка то-
варов и услуг. Предстоит утвер-
дить Основные направления ме-
ждународной деятельности Сою-
за на 2017 год, рассмотреть раз-
личные аспекты сотрудничества 
с ключевыми торгово-экономи-
ческими партнерами.

На втором саммите речь пой-
дет об актуальных сферах взаи-
модействия в рамках Организа-
ции Договора о коллективной 
безопасности. Лидеры обменя-
ются мнениями по ключевым во-
просам глобальной и региональ-
ной повестки, включая тематику 
противодействия террористиче-
ским и экстремистским угрозам, 
борьбы с незаконным оборотом 
наркотиков и оружия.

Накануне в Петербург прие-
хал президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев. В воскресенье, 
лидеры России и Казахстана по-
сетили два завода в Санкт-Петер-
бурге — АО «Диаконт» и ЗАО «Би-
окад».

АО «Диаконт» было образова-
но в 1990 году, у предприятия 
есть филиалы в США и Италии. В 
разговоре с руководством завода 
Путин поинтересовался, что же 
можно назвать основным про-
дуктом предприятия. Делают 
здесь робототехнические ком-
плексы для диагностики и ремон-

та, устойчивые к радиации теле-
камеры, системы управления для 
атомных станций.

Около 18 процентов продук-
ции идет на экспорт. Самоходные 

роботы, которые производит за-
вод, могут определять состояние 
труднодоступных участков не-
фтяных и газовых трубопрово-
дов. Они уже используются в 

США и во Франции. Есть и в Ка-
захстане.

Лидерам показали уникаль-
ную продукцию. Например, син-
хронный мотор: благодаря тех-

нологии производства и инже-
нерным решениям он конкури-
рует по компактности с анало-
гами на мировом рынке. Еще 
одно ноу-хау — комплекс мани-
пуляторов для восстановления 
ресурсных характеристик реак-
торов.

Назарбаев во время осмотра 
стендов особенно заинтересо-
вался робототехникой для то-

пливно-энергетического ком-
плекса и детально расспросил о 
ней. «У нас будет предложение 
рассмотреть возможность созда-
ния совместного предприятия с 
Казахстаном», — обратился к пре-
зидентам гендиректор компании 
Михаил Федосовский. «Поддер-
живаю», — сказал Назарбаев и по-
жал директору руку. Путин также 
одобрил идею, добавив, что необ-
ходимо «создавать и дополни-
тельные компетенции в Казахс-
тане».

Затем президенты осмотрели 
стенды, рассказывающие о про-
ектах в сферах ЖКХ и информа-
ционных технологий при уча-
стии Агентства стратегических 
инициатив, а также стенд, посвя-
щенный участию России в чем-
пионате Worldskills.

После осмотра, когда Путин и 
Назарбаев уже покидали поме-
щение, возникла неловкая ситуа-
ция: гендиректор попытался про-
рваться к лидерам, чтобы лично 
попрощаться. Путин с улыбкой 
отметил такой «активный» шаг 
топ-менеджера, добавив, однако, 
что это «не по-военному». Но все 
же рукопожатий гендиректор до-
бился.

Затем лидеры осмотрели ла-
боратории фармацевтического 
завода «Биокад», специализиру-
ющегося на производстве высо-
котехнологичных биологических 
и химических препаратов для ле-
чения онкологических и аутоим-
мунных заболеваний.

Путина провели по отделу 
перспективных исследований, 
который, в частности, занимает-
ся так называемой таблеткой мо-
лодости — препаратами для борь-
бы с патологическими признака-
ми старения. Как рассказал жур-
налистам руководитель лабора-
тории перспективных исследова-
ний Александр Карабельский, 
первые результаты исследова-
ний ждут уже через год. «Наша 
задача — не продлить жизнь чело-
века, а скорее позволить ему чув-
ствовать себя в более зрелом воз-
расте более молодым — качест-
венное улучшение жизни на са-
мом деле», — пояснил он. «Таблет-
ки молодости» могут увеличить 
и продолжительность жизни — до 
130 лет уже через 20—30 лет в 
случае удачных испытаний.

Президенты России и Казахстана 
ознакомились с некоторыми высо-
котехнологичными разработками в 
робототехнике и медицине.
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Матвей Соколов

Н 
а прошлой неделе был под-
писан проект федерально-
го бюджета страны на бли-

жайшую трехлетку, начнется но-
вый бюджетный цикл. Проект 
бюджета несколько раз коррек-
тировался и дополнялся, но в 
этот раз всем без исключения ве-
домствам пришлось ужаться уже 
на стадии формирования проек-
та бюджета. Об основных трудно-
стях работы ведомств над бюдже-
том в нынешних условиях и тех-
нологиях повышения эффектив-
ности трат госорганов рассказа-
ла известный эксперт в области 
государственных финансов, за-
меститель генерального дирек-
тора IBS Татьяна Попова.

Татьяна, какие факторы, на ваш 
взгляд, больше всего повлияли 
на формирование нового проекта 
бюджета страны? 
ТАТЬЯНА ПОПОВА: Главный фактор, ко-
торый, как мне кажется, все 
на себе ощутили, это сокращение 
бюджетных расходов. Это новая 
реальность, в которой все должны 
научиться жить. При этом никто 
не снимает с государства обязан-
ностей по реализации полномо-
чий и оказанию услуг гражданам. 
Поэтому основная задача, кото-
рая сейчас стоит перед всеми, по-
высить эффективность деятель-
ности и справиться с новыми вы-
зовами. 

При этом за последние десять 
лет в госорганах на технологичес-
ком уровне произошла настоящая 
революция, в том числе и в форми-
ровании бюджета. Раньше вся ин-
формация об объеме налоговых 
доходов, который государство мо-
жет получить на следующий год, 
или планируемом объеме расхо-
дов, собиралась по крупицам. На-
пример, единственным источни-
ком данных о доходах были сведе-
ния статистической налоговой от-
четности Федеральной налоговой 
службы, которые собирались 
с большой задержкой и формиро-
вались вручную из таблиц, когда 
автоматизация была совсем 
на другом уровне. Сейчас у госор-
ганов гораздо больше возможнос-
тей для формирования наиболее 
рационального и реалистичного 
бюджета. В этом помогают новые 
технологии и данные. 

Вы сказали о сокращении бюд-
жетных расходов. А как сегодня 
госорганы могут выявить неэф-
фективные траты? 
ТАТЬЯНА ПОПОВА: Я приведу несколь-
ко примеров. Например, у Феде-
рального казначейства в 2009 
году появилась информацион-
ная система, которая фактичес-
ки в режиме онлайн позволяет 
мониторить исполнение бюдже-
та не только по любому государс-
твенном органу, но и по субъек-
там федерации, и органам мест-
ного самоуправления. Такая ин-
формационная система позволя-
ет более эффективно и, что самое 
главное, вовремя принимать уп-
равленческие решения, а не 
спустя отчетный период или 
бюджетный цикл. С использова-
нием данных Федерального каз-
начейства рассчитывается рей-
тинг главных распорядителей 
бюджетных средств по качеству 
финансового менеджмента. Если 
у органа власти широкая сеть 
подведомственных учреждений, 
управлять качеством финансо-
вого менеджмента достаточно 
сложно, особенно если нет жест-
ких правил. 

Раньше — получив деньги, уч-
реждения могли долгое время 
хранить их на расчетном счете 
или размещать на депозитах 
в банках, не вовлекая в хозяйс-
твенный оборот. И это приводило 
к тому, что к концу года накапли-
вались достаточно большие де-
нежные «навесы». А в конце года 
проходили конкурсные процеду-
ры, и эти деньги спешным поряд-
ком не всегда оптимально расхо-
довались на те или иные цели. По-
лучалось, что у самого минис-
терства такой денежный навес 
к концу года был достаточно боль-
шим. Но начиная с 2013 года неко-
торые министерства стали созда-
вать информационные системы, 
которые помогли повысить качес-
тво финансового менеджмента 
не только в отношении подве-
домственных учреждений, но и 
регионов, определить, какие рас-
ходы являются неэффективными 
и как, и когда оптимально расхо-
довать бюджетные лимиты. На-
чался четкий мониторинг движе-
ния средств и появилось понима-
ние, для каких целей кому выде-
лять деньги в конкретный период 
времени. 

А могут ли механизмы, которые 
помогают отслеживать исполне-
ние бюджета, влиять на приня-
тие управленческих решений 
госорганами по корректировке 
расходов? 
ТАТЬЯНА ПОПОВА: Конечно. На каждом 
этапе бюджетного процесса мож-
но принимать управленческие ре-
шения по повышению эффектив-
ности расходов на любом уровне.

Вы знаете, что Министерство 
финансов создает информацион-
ную систему «Электронный бюд-
жет». На этапе бюджетного плани-
рования Минфин сводит все обос-
нования бюджетных средств, ко-
торые каждое министерство пла-
нирует реализовать на следующий 
финансовый год. Это сложная 
и регламентированная процедура, 
которая начинается весной с фор-
мирования прогноза Минэконом-
развития. И как раз, начиная с вес-
ны и до конца лета, Министерство 
финансов уточняет «обасы» и фор-
мирует бюджет, делая его сбалан-
сированным и взвешенным.

Я не случайно привела пример 
главных распределителей бюд-
жетных средств и бюджетные «на-
весы», которые копились на сче-
тах. Это объясняет, почему боль-
шая часть расходов приходилась 
на четвертый квартал года, имен-
но по этим расходам было больше 
всего заключений Счетной пала-
ты о неэффективности расходов. 
Сегодня информационные систе-
мы помогают оценить, какой объ-
ем расходов будет приходиться 
на 3-4 квартал года, определить, 
как эффективнее их использо-
вать, перенеся на более ранние 
периоды. Например, сегодня 
практически каждый главный 
распределитель бюджетных 
средств, перечисляя субсидии ре-
гиону, следит за тем, чтобы они 
направлялись под потребность 
и расходовались на соответству-
ющие цели, а не перечисляет все 
годовые лимиты в начале года. 
Раньше объем переданных субси-
дий, которые не полностью расхо-
довались и возвращались в феде-

ральный бюджет в виде остатков, 
был больше в 10 раз. С этого года 
распорядители бюджетных 
средств не могут позволить себе 
не управлять ликвидностью 
на этапе исполнения бюджета. 

Очень важная роль в управле-
нии ликвидностью у Федерального 
казначейства. С 2015 года оно внед-
ряет механизм казначейского со-
провождения отдельных государс-
твенных контрактов и целевых 
средств, передаваемых юридичес-
ким лицам. Начиная с казначейско-
го сопровождения госконтактов 
по космодрому «Восточный» прак-
тика контроля за движением 
средств и цепочками субподрядчи-
ков распространилась на все круп-
ные контракты с авансовыми пла-
тежами, а также субсидии юриди-
ческим лицам, бюджетные инвес-
тиции или взносы в уставной капи-
тал. Расширенное казначейское со-
провождение включает в себя про-
верку оснований и сроков выплаты 
средств исполнителями. Результа-
том всех этих мер стало сокраще-

ние объема средств, накопленных 
и неиспользованных получателя-
ми, и сокращение объемов деби-
торской задолженности, а значит 
— повышение эффективности 
и обоснованности расходов.

За 2015 год Счетная палата вы-
явила нарушения в отчетности 
федеральных органов власти 
на сумму почти 100 млрд рублей. 
И это были только выборочные 
проверки. В основном наруше-
ния были ненамеренные и связа-
ны они были с ошибками сотруд-
ников госорганов. Есть ли какие-
то технологические возможнос-
ти решить эту проблему, снизить 
число таких нарушений? 
ТАТЬЯНА ПОПОВА: Да, госорганам необ-
ходимо повышать эффективность 
и в процедурах формирования от-
четности. Уже есть несколько ус-
пешных примеров. В прошлом 
году Минэкономразвития запус-
тило сбор отчетности по оказанию 

государственных и муниципаль-
ных услуг в электронном виде. 
Ведь каждый день несколько мил-
лионов граждан обращаются за по-
лучением различных услуг в МФЦ, 
на портал Госуслуг или непосредс-
твенно в государственные органы 
или в органы местного самоуправ-
ления.  Минэкономразвития 
не пошло по традиционному пути, 
когда каждый субъект РФ или ми-
нистерство собирает все данные 
на бумаге, а потом делает свод. 
Они поставили перед нами задачу 
собрать отчетность с каждой орга-
низации, которая предоставляет 
услуги. Например, каждый ЗАГС 
должен предоставить в информа-
ционную систему сведения о том, 
сколько человек обратились 
за каждой конкретной услугой, 
как эти услуги были оказаны и так 
далее. Таким образом, становится 
невозможно намеренно или нена-
меренно сфальсифицировать циф-
ры или подогнать их под нужные 
требования, поскольку они предо-
ставляются в информационную 
систему непосредственно органи-
зацией, оказывающей услуги, 
и складываются из очень многих 
показателей. 

И сегодня основная задача ор-
гана власти заключается в том, 
чтобы проанализировать эффек-
тивность оказания услуг, понять, 
сколько стоит их оказание, и повы-
сить эффективность в этой сфере. 
Например, одна из самых распро-
страненных услуг — назначение 
пособий по уходу за ребенком — в 
разных субъектах Российской Фе-
дерации оказывается по-разному, 
в некоторых регионах она оказы-
вается 30 дней, а в других — 56. Та-
ким образом, затраты на оказание 
услуги могут превышать сумму, 
которую государство выделяет 
в рамках своих социальных обяза-
тельств. Чтобы решить эту пробле-
му, необходимо оценивать затра-
ты на оказание услуги, а главное — 
реформировать внутреннюю сис-

тему предоставления госуслуг, или 
так называемые back-офисы. 

Действительно, практически все 
госорганы сегодня перешли 
на работу в системе межведомс-
твенного электронного взаимо-
действия. Площадкой для обмена 
данными между ними стала Госу-
дарственная автоматизирован-
ная система управления (ГАСУ). 
В чем плюс такого обмена инфор-
мацией? 
ТАТЬЯНА ПОПОВА: Государственная ин-
формационная система управле-
ния стала информационным ха-
бом — площадкой, где можно обме-
ниваться данными, причем юриди-
чески значимыми, это означает, 
что все данные, которые поступают 
в систему, подписываются элект-
ронной подписью поставщика. Ор-
ганы государственной власти 
на федеральном уровне и регионы 
уже активно пользуются этой пло-
щадкой. Ее основное преимущест-
во заключается в том, чтобы уйти 
от бумажного документооборота, 
повысить качество и достоверность 
данных, в том числе данных отчет-
ности. 

Раньше, например, Счетной 
палате для того, чтобы собрать 
данные по региональной статис-
тике, нужно было сделать не-
сколько информационных запро-
сов. Сейчас же данные поступают 
напрямую из Государственной 
информационной системы «Уп-
равление». При этом для того, что-
бы получить данные, не нужно пи-
сать письма с запросами, система 
работает по заранее настроенным 
сервисам, которые упрощают ин-
формационное взаимодействие. 

Сегодня в информационной 
системе управления содержится 
более 9 тысяч показателей, около 
36 тысяч документов стратеги-
ческого планирования, отражает-
ся более 4 тысяч операций по дви-
жению денежных средств, в том 
числе по госконтрактам. 

ВЛАСТЬ Цифровая революция избавит госорганы от лишних трат 

Балласт сбросят 

Заместитель генерального дирек-
тора IBS Татьяна Попова.
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СПРАВКА 
Эксперт в сфере государственного управления и государственных финан-
сов. Заместитель генерального директора IT-компании IBS. Ранее воз-
главляла аппарат государственной корпорации Фонд содействия рефор-
мированию ЖКХ, руководила департаментом межбюджетных отноше-
ний в Минрегионе России, была членом Совета Федерации Федерального 
собрания Российской Федерации, где работала в Комитете по бюджету. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ Антон Силуанов 
подвел экономические 
итоги года 

Две стороны 
купюры

Татьяна Зыкова

РУБЛЬ стал одной из популярных валют среди ино-
странных инвесторов, которые активно скупают рубле-
вые облигации из-за укрепления отечественной валюты. 
Об экономической ситуации в стране, а также о рынке 
труда журналистам рассказал министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов. 

Инфляция за полтора года снизилась с 17 до 5,5 про-
цента, и это рекордно низкий за всю историю России 
уровень. Отток капитала частного сектора в 2016 году 
будет ниже 20 миллиардов долларов — это тоже самый 
низкий уровень за последние пять лет. Ситуация на рын-
ке труда стабильная: уровень безработицы вблизи исто-
рических минимумов — 5,5 процента. В 2017 году рост 
зарплат может ускориться. 

Антон Силуанов добавил, что в России очень высокие 
налоги на труд в виде страховых взносов. Их минфин 
предлагает снизить. «Тем самым создадим стимулы по 
ликвидации «конвертных схем», которые, к сожалению, 

используются очень 
широко», — конста-
тировал министр. 

По мнению Силу-
анова, большой 
вклад в снижение 
инфляции внес акку-
ратный подход вла-
стей в уходящем 
году к индексации 
зарплат и пенсий. 
«Жесткая бюджет-
ная политика, за ко-
торую ругают мин-
фин, сдерживающий 

фактор дают больше плюсов для основы экономического 
равновесия», — объяснил министр. В итоге реальные до-
ходы населения начинают восстанавливаться. 

Отложено до 2019 года введение в действие новой си-
стемы добровольных пенсионных накоплений. «Мы го-
ворим о необходимости ответа на такие долгосрочные 
вызовы, как наличие длинных ресурсов. Они будут реа-
лизовываться через переход к добровольной накопи-
тельной системе пенсионного обеспечения. Подготовлен 
целый ряд решений в этой части. Система, по нашей 
оценке, должна заработать вместе с новой налоговой си-
стемой с 2019 года», — сказал Силуанов. Ране планирова-
лось ввести ее в действие с 2018 года. По словам Силуа-
нова, минфин считает целесообразным «объединить 
меры налогового характера и меры стимулирования в 
области добровольной пенсионной накопительной си-
стемы». Речь идет о налоговых предложениях министер-
ства, которые касаются снижения социальных взносов и 
повышения нагрузки на потребление. 

Оживляется банковский сектор — ставки по ипотеч-
ным кредитам вернулись на докризисный уровень (сей-
час средние — 12,4 процента годовых). Выдача новых 
ипотечных кредитов растет более чем на 30 процентов, в 
этом году будет выдано около 1,5 триллиона рублей.

Министр сообщил о прогрессе в адаптации бюдже-
та-2016 к нефтяным ценам. «Мы стартовали в 2013—
2014 годах с балансирующей бюджет ценой нефти на 
уровне 105 долларов за баррель, в 2016 году это уже око-
ло 75 долларов за баррель. У большинства крупнейших 
стран Ближнего Востока, например, эта цифра равна 100 
долларам за баррель — резервы быстро тают», — сравнил 
министр. А в 2019 году бюджет будет сбалансирован при 
цене 45 долларов за баррель, пообещал министр. 

Задача на трехлетний период — еще больше сбавлять 
сырьевую зависи-
мость. «Будем стре-
миться к инфляции в 
4 процента, при ко-
торой экономика бу-
дет практически не 
восприимчива к 
внешним факто-
рам», — отметил он.

В 2016 году бюд-
жет, по предвари-
тельным оценкам 
минфина, может 
быть исполнен с дефицитом в 3,7 процента. Не исключе-
но, что и меньше. Доходы стекались из разных источни-
ков, но больше всего за счет дивидендов от госкомпаний 
и сборов акцизов на алкоголь (рост 29 процентов к 
прошлому году). 

Объяснил Антон Силуанов и будущие этапы коррек-
тировки налоговой системы, а также внедрения новой 
системы добровольного индивидуального пенсионного 
капитала. Две системы стартуют одновременно в 2019 
году. Так выгодно и для работодателей, и для граждан. 

На вопрос «РГ», когда минфин объявит о начале про-
даж облигаций федерального займа для физлиц, Силуа-
нов сообщил, что их выпуск начнется в I квартале 2017 
года. «Хотим понять рынок, приучить население к тому, 
что они могут сберегать деньги не только на депозитах», 
— отметил он. Общий объем выпуска, по его словам, бу-
дет небольшой, до 20—30 миллиардов рублей. Облигации 
выпустят номиналом в 1 тысячу рублей. Их смогут ку-
пить только российские физические лица.

БИРЖИ Как отреагировал валютный и фондовый рынок 
на выступление Владимира Путина

Слово меняет курсы
Сергей Куликов

Л
ишь небольшой коррек-
цией отреагировали ва-
лютный и фондовый рын-

ки России на заявления, прозву-
чавшие в ходе большой пресс-
конференции президента Влади-
мира Путина. 

Столь спокойная реакция сви-
детельство того, что влияние по-
литических событий на деловую 
обстановку в стране снижается, 
отметили эксперты и поделились 
прогнозами на последнюю неде-
лю года. 

В течение всей встречи главы 
государства с журналистами фон-
довые индексы лишь незначи-
тельно ушли в «красную зону», 
однако снижение не достигло и 
одного процента. В частности, ва-
лютный индекс ММВБ потерял 
около 0,2 процента, отступив к от-
метке 2170 пунктов, а рублевый 
РТС снизился на 0,8 процента до 
1116 пунктов. 

При этом биржевые курсы 
доллара и евро несколько выро-
сли до отметок в 61,22 и 63,98 ру-
бля соответственно, официаль-
ный курс Банка России на выход-
ные оказался даже выше: 60,85 
рубля за доллар и 63,54 рубля за 
евро.

«Каких-либо резких заявлений 
по налогам или о планах властей 

ужесточить политику в той или 
иной сфере в ответах президента 
не прозвучало, — напомнил заме-
ститель гендиректора по инвести-
циям компании «Универ Капи-
тал» Дмитрий Александров. — По-
этому не было отмечено и спеку-
лятивных попыток заработать на 
слухах, скупая или массово сбра-
сывая ценные бумаги».

Впрочем, как отмечает Алек-
сандров, участники рынка зафик-
сировали попытку части трейде-
ров сыграть против акций «Росне-
фти», когда в ходе пресс-конфе-
ренции зашла речь о ее главе Иго-
ре Сечине. Но, судя по всему, по-
пытка провалилась. Акции компа-
нии несколько «просели» в цене, 
но это следствие общемирового 
снижения нефтяных цен из-за ро-
ста запасов в США. К тому же сей-
час рынок переживает период 
коррекции, причем происходит 

это не только в России, но и в Ев-
ропе и тех же Соединенных Шта-
тах.   

«Дело в том, что рынок уже ра-
нее отыграл данные, которые оз-
вучил в своих ответах президент, 
поэтому ничего особенного не 
произошло», — продолжил в свою 
очередь профессор кафедры фон-
дового рынка и рынка инвести-
ций НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Александр Абрамов. 

По мнению экспертов «Россий-
ской газеты», последняя неделя 
уходящего года будет спокойной. 
По крайней мере каких-то непри-
ятных сюрпризов большая часть 
аналитиков пока не ожидает. 

«Западные рынки только-толь-
ко отпраздновали католическое 
Рождество, а в этот период мало 
кто решается на какие-то риско-
ванные сделки», — считает доцент 
кафедры «Фондовые рынки и фи-

нансовый инжиниринг» Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы (РАНХиГС) Ва-
силий Якимкин. Да и показатели 
отечественных торговых площа-
док вряд ли серьезно изменятся 
по сравнению с достигнутыми ре-
зультатами.

Акции, облигации, биржевые 
индексы и цены на углеводороды 
— все прогнозы и спекуляции по 
ним уже отработаны, так что в 
этом году если и будут какие-то 
изменения, то происходить они 
будут в пределах десятых долей 
процента по каждому из этих ин-
струментов. Зато после оконча-
ния новогодних праздников рын-
ки снова придут в движение, но в 
какую сторону оно пойдет и на-
сколько резко, будет понятно уже 
после праздников.   

«Нефть в ближайшие дни мо-
жет понемногу продолжить свое 
снижение, но проходить оно будет 
в допустимых рамках — 53,5 — 54,5 
доллара за баррель, — считает 
Александр Абрамов. — Курс рос-
сийского рубля будет в районе 61 
— 62 рублей за доллар, хотя может 
и снизиться ниже психологиче-
ски важной отметки в 60 рублей 
за одного «американца». 

Парламент Совфед провел последнее в этом году 
заседание

Сессия сдана

Виталий Петров 

В 
пятницу Совет Федера-
ции провел последнее в 
осенней сессии заседа-
ние,  на котором не 
только одобрил ранее 

принятые Госдумой законы, но и 
принял заявление в связи с убий-
ством посла России в Турции Ан-
дрея Карлова.

В верхней палате полагают, 
что подобные действия, направ-
ленные на раскол международ-
ного сообщества, только под-
тверждают вывод о необходимо-
сти объединения усилий всех го-
сударств в противостоянии тер-
рористам. По мнению парламен-
тариев, следует отложить поли-
тические разногласия и занять 
твердую позицию в пользу нала-
живания широкого и эффектив-
ного межпарламентского и меж-
государственного сотрудничест-
ва в сфере борьбы с международ-
ным терроризмом. «Пора нако-
нец прекратить бессмысленные 
попытки делить террористов на 
«умеренных» и «неумеренных», 
прекратить манипулирование 
общественным мнением, оста-
новить информационные кампа-
нии против тех, кто на деле, а не 
на словах сражается с террори-
стами и оказывает гуманитар-
ную помощь пострадавшим от 
действий боевиков людям», — от-
мечается в документе. Сенаторы 
рассчитывают на содействие 
парламента Турции компетен-
тным органам в расследовании 
всех обстоятельств трагедии и 

разработке надежного и эффек-
тивного комплекса мер по пре-
дотвращению подобных терро-
ристических актов в будущем. 

Вице-спикер Совфеда Ильяс 
Умаханов заявил, что важно на-
править заявление не только в 
национальные парламенты и ме-
ждународные организации, но и 
более активно использовать 
другие парламентские площад-
ки. «В январе мы намерены по-
ставить вопросы о борьбе с тер-
роризмом на сессии Азиатско-
Тихоокеанского парламентско-
го форума и постоянного коми-
тета Парламентской конферен-
ции Балтийского моря», — под-
черкнул парламентарий. Кроме 
того, верхняя палата поручит 
профильному Комитету по обо-
роне подготовить предложения 
по усилению безопасности дип-
представительств за рубежом. 

Н а  « п р а в и тел ь ст в е н н о м 
часе» перед сенаторами высту-
пила министр здравоохранения 
Вероника Скворцова. Коммен-
тируя ситуацию с отравлением 
«боярышником» в Иркутске, 

она пообещала, что изъятия из 
аптек лекарственных препара-
тов, содержащих спирт, не будет, 
поскольку они являются лекар-
ствами ежедневного потребле-
ния для населения пенсионного 
возраста. В частности, по этой 
причине вопрос по рецептурно-
му отпуску пока не решен, но 
разработаны другие меры, кото-
рые позволят не допустить злоу-
потребления спиртосодержащи-
ми лекарствами. Так, на реги-
страции в минюсте сейчас нахо-
дятся два приказа минздрава, 
регулирующие отпуск спиртосо-
держащих настоек в аптеках. 
«Мы начали принимать меры в 
2014 году, когда стали законода-
тельно ограничивать тару в за-
висимости от концентрации 
спирта. Второй момент — это ко-
личественный учет препаратов: 
не более двух баночек в одни 
руки», — пояснила Скворцова. 
Спикер Валентина Матвиенко в 
свою очередь пообещала, что 
Совфед подключится к законо-
дательной работе по регулиро-
ванию рынка спиртосодержа-

щей продукции. «В данном слу-
чае речь идет о регулировании 
спиртосодержащей продукции, 
не алкоголя как такового», — по-
яснила она.

Подводя итоги сессии, пред-
седатель Совфеда выступила с 
инициативой подготовки пред-
ложений по нивелированию ри-
сков, связанных с трансформа-
цией трудовых отношений. Она 
пояснила, что из-за стремитель-
ного развития технологического 
прогресса уже через десять лет 
многие традиционные профес-
сии окажутся невостребованны-
ми. Проработкой этой темы зай-
мутся комитеты по социальной 
политике, по экономической по-
литике, по науке, образованию и 
культуре. «И еще одно задание 
нам всем на следующий год — до-
вести до конца решение набо-
левшего вопроса с уплатой реги-
онами страховых взносов на 
обязательное медицинское стра-
хование неработающего населе-
ния», — добавила Матвиенко.

Она также напомнила, что 
программным документом для 
законодателей является Посла-
ние президента Федеральному 
Собранию. «Утвержден пере-
чень поручений по его реализа-
ции. Это основная повестка ра-
боты Совета Федерации в буду-
щем году. Предлагаю ежеквар-
тально подводить итоги реали-
зации данных поручений», — 
обратилась спикер к сенаторам.

Уходя на каникулы, верхняя палата 
парламента наметила себе перво-
степенные задания на 2017 год.

Акцент

 Сенаторы призвали прекра-
тить бессмысленные попытки 
делить террористов на «уме-
ренных» и «неумеренных»

Акцент

 Последняя неделя уходящего 
года будет спокойной, все 
прогнозы и спекуляции уже 
отработаны

За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

Антон Силуанов 
уверен, что в России 
слишком большие 
страховые взносы. 
Их минфин предла-
гает снизить

Выпуск облигаций 
федерального 
займа для физлиц 
начнется в первом 
квартале 2017 года
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕНДЕНЦИИ Дональд Трамп 
намерен утвердить новый 
порядок в американской 
экономике и в строительной 
отрасли страны

Асбестовая война
в США

Сергей Манский

ЗАЯВЛЕНИЯ, которыми раз-
брасывался харизматичный 
миллиардер во время предвы-
борной кампании, неспроста 
вызывают у некоторых общест-
венных страт благоговейный 
ужас. Они свидетельствуют об 
одном: американское общество 
ожидают знаковые перемены.

В конце ноября избранный 
президент США Дональд Трамп 
обнародовал план действий на 
первые 100 дней, которые он 
проведет в Белом доме. И отсут-
ствие среди первостепенных за-
дач скандальных обещаний на-
подобие строительства стены на 
границе с Мексикой не означает, 
что предвыборные слоганы бу-
дут забыты. Наоборот, Трамп, 
например, замахнулся на свя-
тое: обещал пересмотреть пра-
вила лоббизма в стране.

План действий был опублико-
ван на YouTube в формате корот-
кого видеоролика. Принцип, ко-
торым обещал руководствовать-
ся Трамп на новом посту, — «Аме-
рика прежде всего». «Добыча 
стали, производство автомоби-
лей, лечение болезней — я хочу, 
чтобы следующее поколение ин-
новаций развивалось прямо 
здесь, на нашей великой родине, 
в Америке», — подытожил Трамп. 
Другой аспект, который был 
в очередной раз озвучен новым 
президентом, — создание новых 
рабочих мест на территории 
США.

Какие изменения в ближай-
шем будущем ожидают Амери-
ку? Если свести воедино выска-
зывания Дональда Трампа, на-
прашиваются очевидные выво-
ды: создание новых рабочих 
мест будет связано с наращива-
нием числа промышленных про-
изводств и отменой части эколо-
гических ограничений и техни-
ческих регламентов (в том числе 
сдерживающих добычу углево-
дородов). Еще одна важная зада-
ча — придание импульса строи-
тельству новых объектов и ин-
фраструктуры и избавление от 
параметров, увеличивающих 
стоимость работ.

Наиболее очевидным путем 
сокращения издержек в строи-
тельстве выглядит отмена огра-
ничений на использование хри-
зотил-асбеста. В последние годы 
применение этого материала 
блокировалось лоббистами, по-
догревавшими страхи в медиа-
сфере и прилагавшими серьез-
ные усилия для продавливания 
своей точки зрения среди поли-
тических элит. При новом прези-
денте, не раз критиковавшем 
и лоббистов, и «прогнившую» 
политическую систему, ситуа-
ция может измениться. 

Ранее Дональд Трамп неодно-
кратно высказывался об асбесте. 
По его мнению, движение про-
тив минерала — не что иное, как 
мошенническая афера. В своей 
книге 1997 года The Art of the 
Comeback бизнесмен утвержда-
ет, что антиасбестовая кампа-
ния — уловка, направленная на 

формирование общественного 
мнения. «Я считаю, что движе-
ние против асбеста было иници-
ировано мафией, потому что 
удалением асбеста из зданий бу-
дут заниматься аффилирован-
ные с преступным миром компа-
нии. На политиков было оказано 
большое давление, и они, как 
всегда, отступили», — писал Д. 
Трамп.

В 2005 и 2012 годах Трамп за-
являл, что трагедии после терак-
тов 11 сентября 2001 года можно 
было избежать. Если бы строите-
ли Всемирного торгового центра 
не отказались от огнеупорной 
защиты из асбеста — небоскребы 
не обрушились бы так быстро. 
Эта теория подкреплена науч-
ными исследованиями. (Подроб-
ный анализ содержится в статье 
«Катастрофа всемирного торго-
вого центра: Был ли тип распы-
ления для противопожарной за-
щиты фактором обвала башен-
близнецов?».) Громкие публика-
ции и сегодня доступны в «Твит-
тере» политика. 

В тревожном ожидании нахо-
дится и руководство американ-
ского агентства защиты окружа-
ющей среды Environmental 
Protection Agency (EPA). В конце 
ноября EPA анонсировало пере-
смотр списка опасных веществ 
и намеревалось включить асбест 
в первую его десятку. В то же вре-
мя избранный президент дал по-
нять, что не доверяет организа-
ции и намерен кардинально ее 
реформировать. Учитывая, что 
республиканцы на последних 
выборах получили серьезную 
поддержку, сомневаться в реши-
мости Трампа не приходится. 

Честность антиасбестовой 
кампании ставилась под сомне-
ние и раньше. Выбивание ком-
пенсаций за вред, якобы нане-
сенный асбестом, выгодный биз-
нес. Судебная практика страны 
богата скандалами, связанными 
с фальсификациями. Известны 
случаи, когда один рентгенов-
ский снимок использовался в ка-
честве доказательства в 50 тыс. 
судебных исков. Не менее пока-
зательна история с арестом быв-
шего спикера законодательной 
ассамблеи штата Нью-Йорк 
Шелдона Силвера. Чиновник 
подкупал врачей и на основе 
сфабрикованных историй болез-
ней выбивал компенсации за не-
дуги, якобы вызванные минера-
лом. 

Несмотря на старания лобби-
стов, асбест на территории США 
не запрещен — за годы использо-
вания не было найдено весомых 
доказательств его опасности при 
контролируемом применении. 
Более того, в 2016 году через па-
лату представителей США про-
шел закон, призванный создать 
барьеры на пути аферистов, 
фальсифицирующих асбестовые 
иски ради получения компенса-
ций. Кампания против минерала 
стартовала в конце XX века, ког-
да одна из его форм — амфибол — 
была запрещена из-за ряда по-
тенциально опасных свойств. 
«Удобным» поводом, несмотря 
на директиву ВОЗ, предусматри-
вающую дифференцированное 
отношение к различным видам 
асбеста, воспользовались конку-
ренты, развязавшие информаци-
онную войну против хризотил-
асбеста.

За годы использова-
ния асбеста не было 
найдено весомых 
доказательств его 
опасности при 
контролируемом 
применении

Дональд Трамп видел в антиасбе-
стовой кампании происки мафии.
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Минфин против повышения акцизов на «мнимые 
лосьоны»

В беседе с журналистами Антон Силуанов заявил, что его ведом-

ство выступает против увеличения акцизов на спиртосодержа-

щую продукцию. Ситуацию с опасными спиртовыми продуктами 

это не переломит. 

По его словам, «мнимые лосьоны» изначально производятся для 

приема внутрь. «В лосьоне «Боярышник» 75 процентов спирта, — 

напомнил Силуанов. — Очевидно, что он сразу задумывался не для 

косметических целей». Поэтому идти надо другим путем — повы-

шать акцизы на спирт для непищевых товаров, изъять из рознич-

ной продажи пищевые спиртосодержащие добавки, усилить уго-

ловную ответственность за производство и продажу суррогатов. 

В правительстве сейчас обсуждаются эти и другие варианты. В 

том числе предложения о внесудебной блокировке сайтов, рас-

пространяющих информацию о продаже алкогольной продукции 

дистанционным способом. 
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Порядок в крупнейшем городе Сирии обеспечивает военная полиция РФ

Алеппо: возвращение к миру
Юрий Гаврилов

К
рупнейший сирийский го-
род Алеппо, который в кон-
це прошлой недели полно-

стью освободили от боевиков, 
постепенно возвращается к мир-
ной жизни.

В городе работают организо-
ванные сотрудниками Российско-
го миротворческого центра пун-
кты горячего питания. Населению 
Алеппо бесплатно раздают про-
дукты, одежду и предметы первой 
необходимости. Только в минув-
шую субботу в районе Аль-Азизия 
наши военные передали жителям 
восточной части города около 2 
тонн гуманитарной помощи. Все 
нуждающиеся во врачебных услу-
гах получают их в мобильном го-
спитале Минобороны России и по-
левом медицинском учреждении 
МЧС России. Солдаты и офицеры 
Международного противоминно-
го центра Вооруженных сил Рос-
сии, прибывшие в Сирию из под-
московного Нахабино, очищают 
улицы и здания Алеппо от взрыво-
опасных предметов. Счет только 
обезвреженных ими самодельных 

«адских снарядов», изготовлен-
ных боевиками из газовых балло-
нов, идет на сотни. 

Чтобы наши военнослужащие 
могли спокойно выполнять свои 
гуманитарные задачи, а жители 
без опаски ходили по городу, в 
конце прошлой недели из России в 
Хмеймим, а оттуда в Алеппо пере-
бросили батальон военной поли-
ции Минобороны России. Он вре-
менно включен в состав нашего 
миротворческого центра. Эта во-
инская часть укомплектована не-
сколькими сотнями специально 
подготовленных солдат-контрак-
тников. В оборонном ведомстве 
РФ уточнили, что военные поли-
цейские в составе территориаль-
ных отделов миротворческого 
центра займутся в Алеппо обеспе-
чением безопасности его сотруд-
ников, российских саперов, а так-
же персонала мобильных госпита-
лей и гуманитарных конвоев. Кро-
ме того, наша военная полиция по-
может местным властям поддер-
живать в городе правопорядок.

Российских полицейских легко 
узнать по красным беретам и яр-
кой повязке с буквами «MP» — 

military police — на плече. Ино-
странная аббревиатура использу-
ется не случайно, по международ-
ным правилам за пределами своей 
страны армейские правоохрани-
тели обязаны носить именно та-
кой знак отличия.

Главное, что в Алеппо стали воз-
вращаться местные жители. Не-
смотря на большие разрушения, 
они намерены восстановить свои 
дома. А наши специалисты вместе 
с сирийскими коллегами восста-
навливают в городе энергоснабже-
ние и водоснабжение. 

В минувшую субботу в школе 
Заки Джумаа в квартале Эс-Сук-
кари на востоке Алеппо от взрыва 

заложенной террористами в под-
вале здания бомбы сдетонировали 
другие боеприпасы. В результате 
погибли два человека, еще 33 по-
лучили ранения. Днем ранее в од-
ном из районов восточного Алеп-
по военные обнаружили и обез-
вредили заминированные боеви-
ками склады с продовольствием и 
медикаментами. 

В школе по соседству террори-
сты устроили место казни. При ос-
мотре здания военные нашли там 
тела расстрелянных практически 
в упор детей, взрослых и пленных 
сирийских солдат. По заключению 
врачей этих людей боевики казни-
ли накануне выхода из города.

Террористы из запрещенной в 
РФ «Джебхат ан-Нусры» и при-
мкнувшие к ним отряды так назы-
ваемой умеренной оппозиции лю-
товали в восточных районах Алеп-
по долгих четыре года. И все это 
время жертвами боевиков стано-
вились в том числе мирные жите-
ли. В Российском миротворче-
ском центре собрано множество 
документальных свидетельств о 
пытках и расстрелах гражданско-
го населения, не желающего вое-
вать вместе с экстремистами.

Наши военные многие месяцы 
добивались от США и их союзни-
ков, чтобы те «отмежевали» в 
Алеппо оппозиционные президен-
ту Асаду вооруженные формиро-
вания от откровенных террори-
стов. Но в Вашингтоне не смогли 
или не захотели сделать этого. В 
результате неоднократно органи-
зуемые российскими военными 
гуманитарные коридоры для вы-
хода из города гражданского насе-
ления постоянно оказывались в 
прицеле бандитов. Экстремисты 
стреляли даже по решившим по-
кинуть город боевикам. Лишь по-
сле того, как Россия во взаимодей-

ствии с Турцией и Ираном без по-
мощи Вашингтона провела то са-
мое «размежевание», город нако-
нец-то удалось освободить от ра-
дикально настроенных бандфор-
мирований.

Освобождение Алеппо от тер-
рористов и эвакуацию огромного 
количества мирного населения 

президент РФ Владимир Путин на-
звал «крупнейшей в современном 
мире и на сегодняшний день ме-
ждународной гуманитарной ак-
цией» и «важнейшей составляю-
щей полной нормализации в Си-
рии и в регионе в целом». Следую-
щим шагом к установлению мира, 
как считают в Москве, должно 

стать заключение соглашения о 
прекращении огня на всей терри-
тории страны. После необходимо 
начать практические переговоры 
по политическому примирению 
враждующих в Сирии сторон. В 
качестве площадки для такого ди-
алога Россия предлагает столицу 
Казахстана Астану.

Только в «РГ» Постоянный представитель России в ООН Виталий Чуркин дал эксклюзивное интервью нашей газете

Новый год по календарю ООН
Евгений Шестаков 

Сейчас, после трагической гибе-
ли посла России в Турции Андрея 
Карлова, не возникает ли у вас 
чувства тревоги, когда выступа-
ете на публичных мероприяти-
ях?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Я на публичных 
мероприятиях вне стен ООН вы-
ступаю довольно редко. А в сте-
нах ООН такого чувства тревоги 
не возникает. Действительно, ду-
маю, что для нас, дипломатов, 
произошедшее в Турции очень 
тяжелое событие. Многим со-
трудникам дипмиссий приходит-
ся работать в сложных условиях, 
связанных с безопасностью. Но 
что поделаешь, такова одна из 
особенностей профессии.

Как отреагировали ваши колле-
ги по Совбезу, когда стало из-
вестно об убийстве Андрея Кар-
лова?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Коллеги прореаги-
ровали очень правильно, выра-
жали соболезнования. Было при-
нято заявление Совета Безопа-
сности ООН с выражением воз-
мущения по поводу этого терро-
ристического акта, где произо-
шедшее было названо своими 
именами. В ходе заседания Сове-
та Безопасности, на котором 
председательствовал премьер 
Испании, была минута молча-
ния. Конечно, высказал соболез-
нования Генеральный секретарь 
ООН Пан Ги Мун. Звонил вновь 
избранный Генеральный секре-
тарь Антониу Гутерриш. Предсе-
датель Генеральной Ассамблеи 
сделал заявление, в котором от 
имени всех членов ООН выразил 
нам соболезнование. Мы откры-
ли траурную книгу, как и в дру-
гих российских посольствах. 
Первая запись в ней принадле-
жит постпреду Турции, который 
также хорошо лично знал Анд-
рея Карлова, поскольку совсем 
недавно занимал пост первого 
заместителя министра ино-
странных дел Турции и непо-
средственно работал с россий-
ским послом. Выразил соболез-
нование мой украинский колле-
га Владимир Ельченко, который 
тоже лично знал погибшего, и, 
как я понял из слов Ельченко, 
Карлов помогал украинцам ре-
шать вопрос по эвакуации укра-
инских граждан из Сирии. Прав-
да, потом украинская делегация 
отличилась гнусненькой запи-
сью в траурной книге. Бог им су-
дья!

Недавно Совет Безопасности 
ООН единогласно принял резо-
люцию по сирийскому Алеппо. 
Однако все мы знаем, какого 
рода ожесточенные дискуссии 
предшествовали этой резолю-
ции. Вы даже заявили, что нало-
жите на нее вето. Как все же уда-
лось выйти на компромиссный 
вариант документа?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Был очень драма-
тичный момент, поскольку в по-
следние месяцы нам дважды 
пришлось применить вето по 
различным резолюциям, свя-
занным с Алеппо. Это было выз-
вано тем, что авторы этих резо-
люций пытались предотвратить 
неизбежное — восстановление 
контроля правительства Сирии 
над  восточными районами 
Алеппо. Это были сложные и 
очень бурные дискуссии на за-
седаниях Совета Безопасности. 

Около недели назад с новой ини-
циативой по Алеппо решили вы-
ступить французы. Но она была 
так сформулирована, что вызы-
вала очень серьезные вопросы. 
Ее реализация могла бы приве-
сти к новым провокациям и 
дальнейшему обострению об-
становки. Потому что ключевое 
положение предложенного Па-
рижем документа состояло в 
том, что Генеральному секрета-
рю ООН предписывалось прямо 
сейчас, ни с кем не консультиру-

ясь, направить ооновскую гума-
нитарную миссию в восточные 
районы Алеппо, которые только 
что были освобождены от терро-
ристов, а также в те части горо-
да, где еще продолжался про-
цесс «зачистки» от экстреми-
стов. Вероятность того, что ка-
кой-то оставшийся бандит, 
спрятавшийся в подворотне, со-
вершит провокацию и выстре-
лит в невооруженных, незащи-
щенных сотрудников ООН, при 
таком развитии событий была 
очень велика. Перед вынесени-
ем на голосование французско-
го проекта Совет Безопасности 
собрался на закрытые консуль-
тации. Когда я объяснил нашу 
озабоченность, связанную с 
французским текстом, стало 
ясно, что коллеги прислушались 
к нашим доводам. Просто это 
были аргументы, на которые, 
наверное, очень трудно возра-
зить по существу. После этого 
мы начали в более узком соста-
ве обсуждать текст новой резо-
люции. Надо сказать, что непло-

хо себя проявила моя американ-
ская коллега Саманта Пауэр, ко-
торая активно участвовала в со-
стоявшейся дискуссии.  Факти-
чески это все вылилось в наш с 
ней двусторонний разговор. По-
сле двух часов работы француз-
ский проект радикальным обра-
зом преобразился. В нем нашли 
отражения положения, которые 
требуют соответствующих кон-
сультаций по работе сотрудни-
ков гуманитарных организаций 
в восточных районах Алеппо со 

всеми заинтересованными сто-
ронами, в том числе это означа-
ет, что и с правительством Си-
рии. И французам пришлось со-
гласиться с новой концепцией 
документа по Алеппо, потому 
что все члены Совета Безопа-
сности смотрели на них с недоу-
мением и говорили: у русских 
есть хороший вариант, как все 
можно сделать, не подвергая ри-
ску сотрудников ООН, почему 
же вы против? Мы просто с са-
мого начала дискуссии положи-
ли на стол свой альтернативный 
проект и сказали: вот видите, 
мы в своем проекте ставим те же 
самые цели, что и Париж, но их 
можно добиться без провока-
ций, которые могут привести к 
новому обострению обстанов-
ки. В итоге нам удалось прямо за 
столом убедить в своей правоте 
членов Совбеза. Так бывает до-
вольно редко, поскольку зача-
стую все постпреды руководст-
вуются какими-то своими ранее 
утвержденными «сверху» пози-
циями. Но в данном случае раз-

ворот в сторону российской по-
зиции произошел. Это позволи-
ло сильно разрядить обстановку 
в ООН, потому что если бы этого 
не случилось, то на горизонте 
маячила чрезвычайная сессия 
Генеральной Ассамблеи по это-
му вопросу. Все это привело бы к 
продолжению дипломатической 
конфронтации и не способство-
вало бы позитивной работе,  не-
обходимой для решения как гу-
манитарных, так и политиче-
ских вопросов сирийского кри-
зиса.

Тем не менее на прошлой неделе 
появились сообщения о том, что 
Генассамблея ООН приняла ре-
шение о создании механизма 
расследования военных престу-
плений в Сирии. Каковы могут 
быть последствия этого шага?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Такое решение Ге-
нассамблеи не было правиль-
ным. Это была инициатива Лих-
тенштейна, и  Генассамблея про-
голосовала за предложенный 
проект. Но по нашему глубоко-
му убеждению Генассамблея 
просто не имеет полномочий со-
здавать такие структуры. Тем не 
менее Генеральному секретарю 
ООН дано такое поручение, и 
уже новый Генеральный секре-
тарь, вероятно, будет занимать-
ся этим вопросом. В принятом 
Генассамблеей решении гово-
рится, что новая структура по 
расследованию военных пре-
ступлений в Сирии будет дейст-
вовать на основе добровольных 
взносов. Это по сути означает, 
что те, кто станет давать деньги, 
спонсировать эту группу, будут 
ожидать от нее  результаты, ко-
торые их устроят. Понятно, что 
это будут расследования, нося-
щие «антидамасский», «антиа-
садовский» характер. Резолю-

ция Генассамблеи стала следст-
вием того, что у всех нервы «об-
нажены» в том, что касается си-
рийского сюжета. Многие деле-
гации готовы голосовать за все 
что угодно, за любую резолю-
цию, цель которой декларирова-
лась бы как прекращение наси-
лия в Сирии. Такой документ го-
това поддержать большая часть 
членов ООН, не задумываясь о 
его юридических и практиче-
ских последствиях. Реальность 
такова, что если вы предложите 
резолюцию Генассамблеи и ска-
жете, что ее принятие необходи-
мо для того, чтобы прекратить 
насилие в Сирии, большинство 
членов ООН, не читая текст, не 
задумываясь ни о каких дета-
лях, проголосуют за документ.

Вас не беспокоит тенденция, что 
многие не принятые на Совете 
Безопасности ООН резолюции 
перекочевывают на Генассам-
блею и там принимаются?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Такая тенденция 
проявляется, когда какие-то 
сбои происходят в работе Сове-
та Безопасности ООН.  В итоге 
резолюции поступают на рас-
смотрение Генассамблеи, хотя 
по Уставу такого происходить 
не должно.  В Уставе ООН сказа-
но, что когда вопрос рассматри-
вает Совбез, как, например, во-
прос об урегулировании ситуа-
ции в Сирии, то Генассамблея не 
должна давать никаких реко-
мендаций. Другое дело, что не 
каждый вынесенный на Совет 
Безопасности документ прини-
мается. Но это не говорит о не-
эффективности Совбеза. Так, 
скажем, на прошлой неделе мы 
приняли важную резолюцию о 
продлении мандата трансгра-
ничных гуманитарных опера-
ций ООН в Сирии. Мы уже упо-
минали о принятой единогласно 
резолюции по Алеппо. Тот факт, 
что вопросы, связанные с си-
рийским урегулированием, пе-
реносятся на Генассамблею, 
это, конечно, не вполне коррек-
тное решение.

Почему Россия при обсуждении 
резолюций в Совбезе не исходит 
из принципа взаимности, ведь 
зачастую ваши коллеги по Сов-
безу из стран Запада стремятся 
принять документы, наносящие 
ущерб российским националь-
ным интересам? Почему мы не 
действуем зеркальным образом 
и соглашаемся с предложения-
ми, отвечающими интересам на-
ших недоброжелателей?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Во-первых, мы не 
всегда соглашаемся с их предло-
жениями. Я заверяю вас, что 
прежде чем согласиться с каки-
ми-то инициативами, мы внима-
тельно рассматриваем их с точ-
ки зрения собственных интере-
сов. Россия ответственный член 
международного сообщества, 
постоянный член Совета Без-
опасности. Исходя из своих эмо-
ций, мы не можем просто забло-
кировать всю работу Совбеза. И 
потом в целом ряде случаев у нас 
со странами Запада есть общий 
интерес в решении тех или иных 
проблем. Скажем, очень тяже-
лой проблемы Корейского полу-
острова. То, что КНДР занимает-
ся разработкой ядерного ору-
жия, испытывает баллистиче-
ские ракеты, создает проблему 
для безопасности и России.  Хотя 
инициативы на этом направле-
нии выдвигает делегация Соеди-

ненных Штатов и в первую оче-
редь они обсуждают свои идеи с 
нашими китайскими друзьями и 
коллегами, Россия также не за-
интересована в том, чтобы про-
исходило дальнейшее обостре-
ние обстановки на Корейском 
полуострове.

С приходом избранного прези-
дента Дональда Трампа к власти 
каких изменений вы ждете в ра-
боте Совета Безопасности? Как 
вы считаете, будет легче или 
сложнее работать с его новой ко-
мандой?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Это непредсказуе-
мая вещь. Я считаю, что-то мож-
но предугадать по некоторым 
заявлениям избранного прези-
дента США, но надо дождаться 
того, когда он придет в Белый 
дом, начнет работать его коман-
да. Знаю о неожиданном назна-
чении Никки Хейли в качестве 
нового постоянного представи-
теля Соединенных Штатов  в 
ООН. Я слышал неплохие отзы-
вы о ней, но она никогда не зани-
малась внешней политикой, ни-
когда не была дипломатом. Ка-
кая у нее будет команда, какой 
мандат ей выдаст президент 
Трамп на работу в ООН? Все это 

непредсказуемо. Единственное, 
могу сказать, что наша делега-
ция, я лично готовы сотрудни-
чать с новой американской ко-
мандой в той мере, в которой 
они будут проявлять готовность 
к конструктивному диалогу.

С 1 января приступит к работе 
новый Генеральный секретарь 
ООН. Насколько он будет само-
стоятельной фигурой? Многое 
ли в деятельности ООН зависит 
от личности Генсека?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: От личности Гене-
рального секретаря зависит не-
мало, это очень серьезный пост, 
он — главное административное 
лицо в Секретариате. Насчет его 
«самостоятельности», это нем-
ного не то слово, которое надо 
применять в данном случае. Ан-
тониу Гутерриш это прекрасно 
понимает. Генеральный секре-
тарь должен быть энергичным, 
эффективным, должен время от 
времени проявлять лидерство. 
Но все же он не должен отрывать-
ся от грешной земли. Если он не 
будет работать в тесной связке с 
членами ООН, а в том, что каса-
ется Совета Безопасности, в пер-
вую очередь с пятеркой постоян-
ных членов Совбеза, то у него ни-
чего не получится. И Антониу Гу-
терриш это прекрасно понимает. 
Так что у меня хорошее предчув-
ствие в отношении его работы в 
ООН.

Мы все замечаем нарастающую 
русофобию в США. Отражаются 
ли эти настроения на работе рос-
сийского постпредства?
В И ТА Л И Й  Ч У Р К И Н : Я бы здесь не-
сколько скорректировал фор-
мулировку. Я бы сказал, что в 
США нарастает «Россия фобия». 
В отношении нашей страны идет 

мощнейшая психологическая и 
политическая кампания. Одна-
ко в стенах ООН этого не ощу-
щается совершенно. Мы смо-
трим местные телеканалы, чи-
таем американские газеты, ко-
торые демонстрируют различ-
ные страшилки о России. Но, 
входя в стены ООН, я этого со-
вершенно не наблюдаю. Мы нор-
мально общаемся со всеми, с ру-
ководством секретариата, со 
всеми делегациями. Все стре-
мятся с нами наладить какие-то 
рабочие, дружеские связи.  

Отражается ли «Россия фобия» 
на повседневной работе по-
стпредства?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Здесь есть опреде-
ленные шероховатости, мне бы 
не хотелось вдаваться в детали. К 
сожалению, некоторые пробле-
мы нам иногда создает страна 
пребывания. Это еще одна непро-
стая особенность дипломатиче-
ской профессии. Но каких-то не-
преодолимых препятствий для 
нашего постпредства, угрожаю-
щих срывом работы дипмиссии, 
такого нет. Скорее проявляется 
«беспокоящая тактика» со сто-
роны наших американских хозя-
ев.

Когда смотришь трансляцию с 
заседаний Совета Безопасности, 
возникает ощущение, что на них 
происходит очень много некон-
структивных дискуссий. А как на 
самом деле обстоит ситуация?  
Насколько справедливо гово-
рить о том, что в уходящем году 
Совбез работал эффективно? 
Или, напротив, многое не уда-
лось сделать?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН:  Не удалось многое 
сделать по Сирии. Но дело здесь 
не только в Совбезе. Сирийским 
урегулированием занимались 
очень многие, и Совбез не всегда 
был на высоте положения, по-
скольку на его заседаниях не 
удавалось договариваться клю-
чевым игрокам. Но в целом Со-
вет в этом году принял порядка 
60 резолюций, большинство из 
них единогласно, а также целый 
ряд других документов. Этот год 
был более благоприятен для реа-
лизации социально-экономиче-
ской повестки дня Генассамб-
леи, чем для очень трудной по-
вестки Совета Безопасности. 
Например, в этом году была при-
нята Повестка развития до 2030 
года, вступило в силу Париж-
ское соглашение об изменении 
климата. Есть определенные до-
стижения в работе по проблеме 
миграции. 

Время от времени в СМИ появля-
ются апокалипсические прогно-
зы, что новая мировая война мо-
жет начаться из-за проблемы до-
ступа стран к водным ресурсам. 
Обсуждался ли на Совбезе во-
прос, как могут решаться подоб-
ные конфликты?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Это острая про-
блема. У нас идет принципиаль-
ный спор с коллегами, чем дол-
жен заниматься Совет Безопа-

сности. Некоторые говорят, что 
все вопросы, которые имеют ка-
кое-то отношение к безопасно-
сти, та же водная проблема, надо 
выносить на обсуждение Совбе-
за. Недавно в Совете Безопасно-
сти председательствовал Сене-
гал, и он проводил специальное 
заседание по этому поводу. Ко-
нечно, климат, вода, здравоохра-
нение в конечном итоге влияют 
на безопасность. Но в конце кон-
цов все может иметь влияние на 
безопасность — и экономические 
кризисы, и безработица, и обра-
зование, и прочее. Но это не оз-
начает, что все эти вопросы 
должны обсуждаться на Совете 
Безопасности. Я считаю, что 
Совбез должен заниматься толь-
ко теми проблемами, по кото-
рым он может принимать реше-
ния.

Казалось бы, зачем вести года-
ми переговоры по соглашению об 
изменении климата, если вроде 
бы проще подготовить резолю-
цию Совбеза, где потребовать, 
чтобы все страны ограничили 
выбросы парниковых газов. Но 
жизнь сложнее, и для практиче-
ской реализации столь масштаб-
ных соглашений необходимо, 
чтобы эти проблемы решали кол-
лективными усилиями все члены 
международного сообщества. По 
поводу третьей мировой войны 
из-за доступа к водным ресур-
сам, думаю, это все же преувели-
чение. Но то, что водная пробле-
матика очень остро стоит  в це-
лом ряде случаев, например, в 
африканских странах, это совер-
шенно очевидно. И существуют 
ооновские структуры, которые 
специализируются на этой про-
блематике.

В уходящем году много говори-
лось о возможном расширении 
Совета Безопасности. Тем не ме-
нее в этом вопросе ничего не ме-
няется. Может, есть смысл раз и 
навсегда закрыть эту дискус-
сию?
ВИТАЛИЙ ЧУРКИН: Данная тематика 
рассматривается на межправи-
тельственных переговорах, ко-
торые ведутся уже 10 лет. А до 
этого обсуждалась еще 15 лет на 
стадии подготовки межправи-
тельственных переговоров. Все 
мы согласны, что настало время 
сделать состав Совета более 
представительным. Последнее 
расширение Совбеза происхо-
дило в 60-е годы, когда он увели-
чился с 11 до 15 членов. Все 
больше представителей разви-
вающихся стран хотели бы вой-
ти в число членов Совета, ряд 
амбициозных государств рас-
считывают  стать постоянными 
членами Совбеза. Некоторые го-
ворят: включите в Совет больше 
развивающихся стран и его ра-
бота станет более эффективной. 
Но Совбез проводит почти 400 
заседаний в год в различных 
форматах. Обсуждение одного 
вопроса занимает как минимум 
2 часа. Расширение числа членов 
Совета, скажем, до 25 госу-
дарств лишь затянет процесс 
принятия решений, усложнит 
согласование выносимых на об-
суждение вопросов. Я бы не воз-
ражал взять паузу в  перегово-
рах о расширении Совбеза, тем 
более что абсолютно убежден: в 
расширенном составе Совет 
Безопасности более эффектив-
ным не станет. Но это нереально. 
Трудные переговоры будут про-
должаться.

Виталий Чуркин: Исходя из своих 
эмоций мы не можем заблокиро-
вать работу Совбеза.

Военная полиция Минобороны России приступила к работе в Алеппо.

Акцент

 В этом году Совбез ООН при-
нял порядка 60 резолюций 

Акцент

 Российских полицейских 
легко узнать по красным 
беретам и повязке с буквами 
«MP» — military police — на плече 

Акцент

 Украинская делегация отли-
чилась гнусненькой записью 
в траурной книге 
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ТОЛЬКО В «РГ» Глава
БиГ рассказал
о месте Балкан в Европе

Без России у нас
не было бы мира

Михаил Гусман, первый заместитель генерального 

директора ТАСС

В ДЕКАБРЕ 2016 года Россия и Босния и Герцеговина от-
мечают 20-летие установления дипломатических отно-
шений. О том, как эти отношения развивались в эксклю-
зивном интервью «РГ» и ТАСС рассказал председатель 
Президиума (высшего органа исполнительной власти) 
Боснии и Герцеговины Младен Иванич.

Как вы оцениваете связи между нашими странами? 
МЛАДЕН ИВАНИЧ: Безусловно, без России не было бы мира в 
Боснии и Герцеговине. Россия играет исключительно 
важную роль, занимает активную позицию в Совете Без-
опасности ООН и остается одним из гарантов того, что 
мы и дальше будем жить в мире и стабильности. И мы 
очень благодарны вашей стране за ее позицию в последо-
вательном отстаивании и защите Дейтонского соглаше-
ния (соглашение о прекращении огня, разделении вра-
ждующих сторон и обособлении территорий, положив-
шее конец гражданской войне в Республике Босния и 
Герцеговина 1992—1995 годов. — «РГ»). Как представи-
тель сербского народа, я особенно признателен России 
за ее твердость и за поддержку Республики Сербской как 
одного из энтитетов (составных частей государства на-
ряду с боснийско-хорватской Федерацией Боснии и Гер-
цеговины. — «РГ»), а также за принципиальную поддер-
жку территориальной целостности БиГ. 

В каких сферах сотрудничество России и Боснии и Герце-
говины особенно эффективно?
МЛАДЕН ИВАНИЧ: В экономике сейчас реализуются интере-
сные проекты. Например, это российские инвестиции в 
нефтеперерабатывающий завод в городе Брод и в завод 
моторных масел в городе Модрича. Еще одна сфера — 
импорт овощей и 
фруктов в Россию. 
Нашим фермерам 
удается эффективно 
осваивать россий-
ский рынок. Нако-
нец, мы очень ценим 
недавнее решение 
Москвы о том, что 
Россия переведет 
наличные средства 
в счет закрытия сво-
их старых клиринго-
вых обязательств 
еще со времен быв-
шей Югославии (22 декабря премьер-министр РФ под-
писал распоряжение о выплате Сараево части долга 
СССР перед Югославией на сумму 125 млн долларов. — 
«РГ»). Это исключительный вклад в экономическую 
стабильность Боснии и Герцеговины. Мы также ценим 
проявленное Россией понимание в отношении посте-
пенного закрытия нашего газового долга со времен гра-
жданской войны, когда жители Сараево были не состоя-
нии платить за газ. И сейчас этот старый долг постепен-
но нами выплачивается. Мы видим, что Россия глубоко 
понимает специфику БиГ. В прошлом году я приезжал в 
Москву на празднование 70-летней годовщины Победы 
над фашизмом. И мою поездку на это мероприятие под-
держали и остальные члены Президиума, это говорит о 
нашем уважительном отношении к историческим со-
бытиям. Я думаю, что у наших стран есть потенциал для 
дальнейшего сотрудничества. Конечно, хотелось бы до-
биться решения проблемы «Южного потока». Ожида-
лось, что часть газопровода пройдет и через нашу тер-
риторию, что позитивно отразилось бы на нашей эко-
номической стабильности. Мы считаем Россию друже-
ственной страной. Это не просто холодные финансовые 
связи: наши отношения имеют эмоциональное измере-
ние. 

Как бы вы определили роль и место Боснии и Герцегови-
ны на Балканах?
МЛАДЕН ИВАНИЧ: Когда мы говорим о ситуации на Балканах 
и, в частности, в Боснии и Герцеговине, то всегда нужно 
видеть две стороны медали. Одна из них позитивная. 
Если мы посмотрим на другие государства, пережива-
ющие кризис, то БиГ окажется наиболее успешным и 
позитивным проектом международного сотрудничест-
ва. Если мы посмотрим на регионы, где не прекращают-
ся вооруженные конфликты, как на Ближнем Востоке, 
то нельзя не признать, что в БиГ относительно быстро 
восстановился мир. С другой стороны, мы еще очень 
далеки от того, чтобы называться идеальным общест-
вом. Внутри Боснии и Герцеговины все еще встречают-
ся три разных взгляда на страну. В Сараево (столице го-
сударства и боснийско-хорватской федерации. — Прим. 
«РГ») хотят по возможности создать Боснию и Герцего-
вину «без энтитетов». В Баня-Луке (столице Республи-
ки Сербской. — Прим. «РГ») мечтают о независимости 
РС. В Мостаре (историческом центре области Герцего-
вина. — Прим. «РГ») утверждают, что необходим третий 
энтитет — для хорватов. В этих условиях трудно гово-
рить о политической стабильности внутри государст-
ва, которое сталкивается с потенциальными вызовами. 
Кроме того, ситуация в балканском регионе в послед-
нее время остается непростой. Отношения между Заг-
ребом и Белградом, а теперь и Загреба с Сараево до-
вольно напряженные. И нам приходится прилагать 
большие усилия, чтобы эту напряженность снизить и 
сконцентрироваться на вопросах экономики, безопа-
сности, которые представляют взаимный интерес. Бо-
сния и Герцеговина жизненно заинтересована в том, 
чтобы повестка в регионе была позитивной. При этом 
первостепенное значение имеют отношения в треу-
гольнике Хорватия — Сербия — Босния и Герцеговина. 
Эти три страны действительно являются фундаментом 
мира и стабильности на Балканах. 
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Взгляд из США Избранного американского президента критикуют 
за здравомыслие 

Трамп получил 
приятное письмо 
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

И
збранный президент 
США Дональд Трамп 
стал объектом крити-
ки в СМИ и социаль-
ных сетях после того, 

как в пятницу дважды согласился с 
высказываниями российского ли-
дера Владимира Путина. Сначала 
Трамп назвал «правильными» 
мысли Путина о двустороннем со-
трудничестве, а затем поддержал 
призыв президента РФ к демокра-
там в США перестать искать винов-
ных на стороне и достойно принять 
поражение на выборах.

«Очень хорошее письмо от Вла-
димира Путина, — прокомментиро-
вал Трамп поздравительное посла-
ние от российского лидера, направ-
ленное в связи с предстоящими ро-
ждественскими и новогодними 
праздниками. — Его мысли очень 
правильные. Я надеюсь, что обе 
стороны оправдают ожидания в 
этом ключе, и нам не придется пе-
реходить на иной путь».

В тексте поздравительного 
письма, которое, по данным пресс-
службы избранного президента 
США, было получено из Кремля, 
российский лидер отмечает: «Се-
рьезные глобальные и региональ-
ные вызовы, с которыми наши 
страны столкнулись в последние 
годы, демонстрируют, что отноше-
ния России и США остаются важ-
ным фактором в обеспечении ста-
бильности и безопасности в совре-
менном мире». «Надеюсь, что по-
сле того, как вы примете полномо-
чия президента США, мы сможем, 
действуя в конструктивной и пра-
гматичной манере, предпринять 
реальные шаги по восстановлению 
структуры двустороннего сотруд-
ничества в различных областях, а 
также вывести на качественно но-
вый уровень взаимодействие на 
международной арене». Президент 
РФ пожелал Трампу и его семье 
«крепкого здоровья, счастья, бла-
гополучия, успеха и всего наилуч-
шего». А спустя несколько часов 
Трамп в своем «Твиттере» еще раз 
согласился с мнением российского 
президента: «Владимир Путин ска-
зал сегодня про Хиллари и демо-
кратов: «По моему мнению, это 
оскорбительно. Надо уметь проиг-
рывать достойно». Это так верно!». 
Напомним, что президент России в 
ходе пресс-конференции по итогам 
года 23 декабря отверг предполо-
жения о приписываемом Москве 
влиянии на предвыборный про-
цесс в США, указав, что действую-
щая администрация в Вашингтоне 
ищет виновников на стороне и 
призвав потерпевших поражение 
демократов «проигрывать достой-
но».

До выборов демократы, боль-
шинство которых были уверены в 
победе кандидата от этой партии 
Хиллари Клинтон, жестко крити-
ковали Трампа за отказ гаранти-
ровать, что он признает любой ис-
ход выборов, в том числе свое по-
ражение. Они настаивали на том, 

что признание результатов проиг-
равшим — ключевой элемент для 
ненасильственной передачи влас-
ти в стране. Однако после сенса-
ционной победы Трампа именно 
сторонники демократов пытались 
поставить итоги выборов под сом-
нение. В частности, устраивали 
масштабные акции протеста под 
лозунгами «Не мой президент!», 
пытались отобрать победу у Трам-
па через давление на коллегию вы-
борщиков, присоединялись к по-
пыткам пересчета голосов в клю-
чевых штатах и, наконец, продол-
жают раздувать тему о якобы 
имевшем место влиянии России 
на результаты выборов в США, та-
ким образом ставя под вопрос их 
легитимность. Тезисы о вмеша-

тельстве России также были од-
ним из ключевых элементов пред-
выборной кампании Клинтон.

Вся эта бурная, но разрознен-
ная активность не оказала ника-
кого влияния на итоги выборов — 
45-м президентом США станет До-
нальд Трамп. Но неспособность 
части сторонников Клинтон сми-
риться с поражением «подмочи-
ла» репутацию американской де-
мократии. Согласно соцопросам, 
да и судя по результатам выборов, 
рядовые американцы дали понять 
политикам, что большинство из 
них не верят или не придают зна-
чения информационной кампа-
нии по демонизации России. Но в 
рядах демократов многие этого 
урока не усвоили, продолжая ва-

лить вину за свое поражение на 
Москву. Показательна реакция на 
запись Трампа о Клинтон бывше-
го посла США в РФ Майкла Мак-
фола. «И что же, теперь избран-
ный президент и автократ в Крем-
ле объединились, чтобы поливать 
грязью американца? Беспреце-
дентно. Скажут ли республикан-
цы что-нибудь?», — написал Мак-
фол в своем «Твиттере», добавив 
затем еще несколько записей с об-
винениями в адрес России. Приме-
чательно, что бывший посол даже 
не предпринимает попытки воз-
разить или поразмышлять о со-
держании записи Трампа, крити-
кующего демократов за попытки 
поставить под сомнение амери-

канский избирательный процесс. 
Из записи экс-посла следует, что 
для него неприемлем сам факт со-
гласия избранного президента 
США с российским лидером, а на 
какой фактической основе это со-
гласие достигнуто — дело десятое. 
Увы, но так размышляет и немалая 
часть политической элиты США, в 
том числе большинство конгрес-
сменов от обеих партий, демони-
зирующих Россию. Это, безуслов-
но, не будет создавать попутного 
ветра для администрации Трампа 
на пути нормализации отношений 
с Москвой.

Несмотря на бурную деятельность 
своих оппонентов, Трамп станет 
45-м президентом США.

Акцент

 Бурная, но разрозненная 
активность не оказала 
никакого влияния на итоги 
выборов — 45-м президентом 
США станет Дональд Трамп

Полный текст на сайте:
www.rg.ru/art/1348663

Мы считаем Россию 
дружественной 
страной: наши 
отношения имеют 
эмоциональное 
измерение 

Председатель Президиума Боснии и Герцеговины Младен 
Иванич дал интервью Михаилу Гусману.

МЕЖДУ ТЕМ

Служба безопасности авиакомпании Jet Blue Airways была вынуждена высадить 

из самолета пассажира, инициировавшего конфликт с дочерью избранного пре-

зидента США Иванкой Трамп. О происшествии сообщил информационный сайт 

TMZ. Отмечается, что инцидент произошел в аэропорту имени Джона Кеннеди в 

Нью-Йорке, откуда старшая дочь Трампа вместе со своими детьми вылетала на 

Гавайи. «Ваш отец разрушает страну. Почему она летит нашим рейсом? Она 

должна летать на частных самолетах», — приставал к дочери президента пасса-

жир, имя которого не называется. При этом дочь Трампа не реагировала на при-

ставания и пыталась отвлечь детей игрушками. Представители авиакомпании 

сообщили, что недруг Трампа и его дочери был снят с рейса во избежание более 

серьезного конфликта.

Подготовил Петр Лихоманов
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ДИПЛОМАТИЯ

Новый 
президент 
Молдавии 
назвал дату 
визита 
в Россию

ДВА ГЛАВНЫХ 
ВОПРОСА

Константин Волков

ПРЕЗИДЕНТ Молдавии Игорь 
Додон посетит с официальным 
визитом Москву 17 января, где 
встретится с российским лиде-
ром Владимиром Путиным. Об 
этом стало известно после встре-
чи вице-премьера российского 
правительства Дмитрия Рогози-
на с Додоном в Кишиневе, сооб-
щает ТАСС.

 «Я принял с удовольствием 
приглашение посетить Москву и 
выразил надежду на полное воз-
обновление молдово-россий-
ских отношений. Молдавии без 
стратегического партнерства с 
Россией не выжить», — заявил 
Додон.

В ходе визита в Москву Додон 
намерен обсудить два главных 
вопроса — возврат на российский 
рынок молдавской продукции и 
проблему трудовых мигрантов 
из Молдавии, работающих в Рос-
сии. Что касается второго пун-
кта, то речь идет о достаточно 
большом числе молдавских гра-
ждан, нарушивших в РФ визовый 
режим и депортированных. До-
дон намерен попросить Путина 
объявить амнистию для этих лю-
дей и позволить им снова въе-
хать в Россию.

Как отметил Рогозин, «мы 
ждем президента Молдовы в Мо-
скве и надеемся, что эта встреча 
на высшем уровне даст ключ к 
решению тех проблем, которые 
накопились в наших отношени-
ях».

Ранее Москву уже посетил не-
давно избранный президент 
Приднестровья Вадим Красно-
сельский. Игорь Додон, лидер 
Партии социалистов Молдавии, 
победил на президентских выбо-
рах, второй тур которых состо-
ялся 13 ноября. Одним из глав-
ных направлений своей полити-
ки Додон назвал восстановление 
связей с Россией.

СКАНДАЛ 
Израиль 
отказался 
выполнять 
резолюцию 
Совбеза ООН

ТЕЛЬ-АВИВ 
ПОШЕЛ 
НА ДЕМАРШ

Надежда Ермолаева

ИЗРАИЛЬ не будет выполнять 
положения резолюции Совета 
Безопасности ООН, требующей 
немедленно прекратить всю по-
селенческую деятельность на 
палестинских землях. Об этом 
категорично заявил премьер 
страны Биньямин Нетаньяху.

Принятая в минувшие выход-
ные 14 голосами стран — членов 
Совбеза резолюция провозгла-
шает еврейские поселения на 
палестинских территориях, 
включая Восточный Иерусалим, 
вопиющим нарушением норм 
международного права и пре-
пятствием для достижения мира 
в регионе. Совет Безопасности 
потребовал от Израиля неза-
медлительно и полностью пре-
кратить всю поселенческую де-
ятельность. Принятый доку-
мент не предполагает санкцион-
ных мер за невыполнение его 
положений. Однако существен-
но осложняет дипломатические 
контакты Израиля с иностран-
ными государствами.

Резолюция СБ ООН ввергла 
израильские власти в шок. Не-
таньяху пообещал добиться от-
мены документа. При этом пре-
мьер пошел на жесточайшее 
обострение отношений с ООН и 
всеми странами, выдвинувши-
ми резолюцию по поселениям. 
На фоне разногласий вокруг ре-
золюции резко испортились от-
ношения Израиля и Украины. 
Нетаньяху в последний момент 
в весьма резкой форме отменил 
визит в Израиль премьер-мини-
стра Украины Владимира Грой-
смана, намеченный на начало 
этой недели. Как пояснили в 
Тель-Авиве, отмена встречи яв-
ляется протестом израильских 
властей против позиции Украи-
ны, которая пренебрегла до-
брыми отношениями и высту-
пила в поддержку резолюции 
СБ ООН.

КОНФЛИКТ Депутат Рады Надежда Савченко создает свою партию

Киев ждет перезагрузка
Петр Лихоманов

Д
епутат Верховной рады, Ге-
рой Украины Надежда Сав-
ченко намерена в поне-

дельник презентовать собствен-
ное политическое движение — 
гражданскую платформу РУНА.

Приглашение на презента-
цию своей политической силы и 
пресс-конференцию «Концеп-
ция системных изменений Укра-
ины как унитарной децентрали-
зованной республики» она раз-
местила на собственной страни-
це в сети «Фейсбук».

Савченко предлагает сразу 
три расшифровки названия но-
вого движения — «Рух украин-

ского народа», «Реформы укра-
инского народа» и «Революция 
украинского народа». Хотя Ук-
раина и ее народ упоминаются в 
каждом из них, украинские со-
циальные сети и критики Сав-
ченко комментировать предпо-
читают только первые две бук-
вы — «ру», видя в двух буквах 
«руку Кремля» и иные подтвер-
ждения уже выдвинутых против 
Савченко обвинений. Неодноз-
начный отклик предложенное 
Савченко название вызвало, 
судя по комментариям под пу-
бликацией, и в рядах украин-
ских нацистов-неоязычников, 
трепетно относящихся к древ-
ним рунам. Кроме Савченко 

первыми лицами движения, ве-
роятнее всего, станут львовский 
общественный деятель Теодор 
Дякив и сотник «самообороны 
майдана», атаман «Украинского 
казачьего войска» Назар Муха-
чев — эти люди составят ей ком-
панию на пресс-конференции.

Как новое политическое дви-
жение намерено объединить 
взаимоисключающие термины 
«унитарная» и «децентрализо-
ванная», пока не сообщается — 
программа движения не опу-
бликована. Впрочем, видение 
новой Украины и план ее «пере-
загрузки» Савченко озвучила 
еще в августе. Напомним, тогда 
она вместо выборов депутатов 
Рады предложила избрать сто 
человек, которые «в закрытом 
режиме и в разумный срок» на-
пишут принципиально новую 
конституцию и после этого на-
всегда уйдут из власти. 

В основной закон Украины 
Надежда Савченко предлагает 
внести восемь принципиальных 
и обязательных новшеств-бло-
ков. Как то: «создание самоу-
правления административных 
единиц» по экономическому, а 
не историческо-религиозному 
принципу; выборность судей и 
прокуроров; «полиция, следст-
вие и отряды территориальной 
обороны — местные, с правом 
свободного ношения оружия», а 
также всеобщее право владения 
оружием; национализация зем-
ли и недр с созданием «органа 
народного контроля».

Также Савченко предлагает 
упразднить украинский парла-
мент в нынешнем виде и создать 
Народную раду, куда депутаты 
будут делегироваться местны-
ми общинами с возможностью 
их отзыва в любой момент. Пра-
вительство, в ее видении, долж-

но состоять только из «беспар-
тийных профессионалов, нани-
маемых народом» и являющих-
ся признанными специалиста-
ми в своих отраслях.

Наконец, Савченко предлага-
ет фактически упразднить на 
Украине пост президента, сде-
лав его символическим и цере-
мониальным по европейскому 
примеру — «избираемая дол-
жность  с  направлением на 
внешние отношения, наподобие 
визитной карточки».

Во внешней политике Сав-
ченко не настаивает на вхожде-
нии страны в Евросоюз и НАТО. 
«Мы для них сейчас слишком 
слабые партнеры», — говорит 
она.

Между тем Польская община 
во Львове выступила за эконо-
мическую независимость реги-
она от Киева и укрепление ин-
теграции с Польшей. Такая ини-
циатива была озвучена на фору-
ме польской общины Украины. 
Для реализации проекта эконо-
м и ч е с к о й  н е з а в и с и м о с т и 
Львовской области была подго-
товлена резолюция для Киева. В 
ней польская община требует 
предоставить Львовщине право 
самостоятельно принимать ре-
шения по экономической поли-
тике.

Акцент

 Название вызвало волнение 
среди украинских 
неоязычников

ЕС ДУШИТ КВОТАМИ УКРАИНУ
Газета «Нью-Йорк таймс» вышла с публикацией, где констатируется 
губительность для украинской экономики проекта всеобъемлющей 
зоны свободной торговли с Евросоюзом — неотъемлемой части соглаше-
ния об ассоциации. Зона действует с 1 января 2016 года. По мнению из-
дания, в первую очередь ущерб Украине наносят жесткие квоты, уста-
новленные Брюсселем на ввоз на территорию ЕС зерновых, мяса и иной 
сельскохозяйственной продукции, а также введенные единой Европой 
технические и санитарные стандарты для украинских товаров. Также 
к существенным потерям привело закрытие Россией своего рынка для 
товаров из Украины. Москва предприняла этот шаг в целях недопуще-
ния проникновения через российско-украинскую границу европейского 
демпинга. 
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Прямая речь В календаре судостроителя должно быть место и для праздника, убежден глава ОСК Алексей Рахманов

На стапелях становится тесно
Александр Емельяненков 

У
ходящий год отмечен 
знаковыми перемена-
ми на российских вер-
фях. Общей тенден-
цией стал выбор в 

пользу отечественных поставщи-
ков оборудования и корабельных 
систем. О том, как на практике 
происходит импортозамещение 
и какие вопросы возникают по-
путно, в интервью «Российской 
газете» рассказывает президент 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации Алексей Рахма-
нов. 

На стапеле «Севмаша» только 
что заложили  АПЛ «Князь По-
жарский», которая стала вось-
мой и завершающей в линейке 
стратегических ракетоносцев 
проекта «Борей». Можно ли ут-
верждать, что у таких кораблей 
не только имена российские, но 
и все системы, оборудование, 
комплектующие сконструирова-
ны и произведены в России?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Общая картина 
такова: сейчас сто процентов ко-
раблей для ВМФ и ФСБ России 
строятся на отечественных вер-
фях. Проблем с импортозамеще-
нием в этом сегменте нет. Среди 
поставщиков первого и второго 
уровня, то есть по основным си-
стемам и устройствам корабля, 
только российские производите-
ли. Теоретически могу допу-
стить, что где-то, в каком-то при-
боре еще могли сохраниться, 
условно говоря, диод, триод, ка-
кая-то микросхема, пришедшие в 
свое время из-за пределов Рос-
сии. Но они не играют сколько-
нибудь определяющей роли и в 
случае необходимости могут 
быть адекватно заменены рос-
сийскими аналогами. Словом, по 
поставщикам первого и второго 
уровня в целом можно поручить-
ся, что все они российские. 

А кого к ним относите?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  Например, ком-
пания «Аврора» — это ключевые 
системы управления и автомати-
ки. Есть полная уверенность, что 
они пользуются российскими 
разработками, включая про-
граммное обеспечение. Постав-
щики второго уровня — это те, кто 
поставляет нам более мелкие 
сборки и работает в кооперации 
с той же «Авророй». Она ведь не 
все сама делает. Являясь своего 
рода субинтегратором, заказы-
вает какие-то элементы, печат-
ные платы у тех, кто делает это 
лучше других. 

Значительный объем ком-
плектующих предприятия отра-
сли изготавливают самостоя-
тельно. В первую очередь изде-
лия машиностроения и судовую 
арматуру. В процессе морских 
испытаний это оборудование и 
системы показывают себя с наи-
лучшей стороны. 

Но бывает, к сожалению, и 
так: собрали некий двигатель, 
повесили на него шильдик «Сде-
лано в России» и говорят, что это 
русский поставщик. А если разо-
браться да внутрь заглянуть, ока-
зывается, что чугун китайский, 
поковки немецкие, валы какие-
нибудь сингапурские, топливная 
аппаратура приехала из Фран-
ции, форсунки из Германии.  

Нам еще предстоит совместно 
с минпромторгом сформулиро-
вать критерии, по которым опре-
деленно можно будет сказать: 
«Сделано в России». Поэтому 

разговор об импортозамещении 
и локализации производства дол-
жен быть сквозным. И давать на 
выходе то, ради чего затеян. То 
есть возможность с качествен-
ным преимуществом воспроиз-
вести зарубежные образцы и не 
отставать в производстве обору-
дования и систем, которые необ-
ходимы на корабле или судне. 

Мы должны быть уверены, что 
если завтра не  просто санкции 
ужесточат, а вообще железный 
занавес перед нами опустят, мы 
сможем и в этих условиях все, 
что нам потребуется, найти, вос-
произвести и сделать даже луч-
ше, чем могли бы получить по им-
порту. Что у нас будут для этого 
необходимые материалы, техно-
логии и подготовленные специа-
листы.   

Как в целом отразились санкции 
на ситуации в отечественном су-
достроении — военном и гра-
жданском? 
А ЛЕКСЕЙ РА Х МА НОВ :  В итоге кон-
структивно. Импортозамеще-
ние для нас стало еще и возмож-
ностью ускорить выработку но-
вых решений по самому широ-
кому спектру вопросов. Про-
грамма импортозамещения 
большей частью касается гра-
жданских проектов, однако она 
позволяет находить схемы, ко-
торые затем адаптируются и 
внедряются в отрасли военного 
кораблестроения. В области 
управленческих практик нача-
ли использовать комплекс мето-
дик бережливого производства. 
А технические решения, кото-
рые были опробованы в гра-
жданском ледоколостроении, 
теперь применяются и при со-
здании военной техники для Ар-
ктического региона.

По каким позициям, направле-
ниям обозначилась наиболее 
острая потребность в импорто-
замещении? Где и чье мы заме-
щаем своим? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  Для ОСК в целом 
санкционная история создала 
только проблемы с расчетами за 
рубежом. Но мы справились. Уже 
есть опыт по проведению плате-
жей в национальной валюте од-
ной из наших стран-контраген-
тов. Серьезно стоял вопрос о за-
мещении отпавших поставщиков 
из Украины, стран ЕС и блока 
НАТО. Речь в первую очередь шла 
о судовых дизельных двигателях, 
судовых турбинах, электрообо-
рудовании, электронной компо-
нентной базе. 

Для подводных лодок проекта 
«Ясень» изначально планирова-
лись определенные поставки 
оборудования из стран СНГ. Но 
теперь это в прошлом: найдены и 
подключены к работе россий-
ские поставщики аналогичной 
продукции.

В том числе по системам венти-
ляции, кондиционирования и хо-
лодильному оборудованию, что 
в свое время поставлялось с 
предприятий Украины для над-
водных и подводных кораблей? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  С этим все раз-
решилось, и довольно быстро. 
Традиционные изготовители си-
стем вентиляции и до этого были 
в России. А то, что ранее у нас не 
производили, освоила в Нижнем 
Новгороде компания «Мовен». 
Под часть номенклатуры были 
созданы новые производства — за 
основу взяли лучшее из того, что 
есть на этом рынке. Вентилято-
ры, теплообменники, системы 
управления — все это изготовля-
ется уже в России. 

Строго говоря, вся программа 
импортозамещения в судострое-
нии реализуется по трем основ-
ным направлениям: диверсифи-
кация поставок, развитие собст-
венных производств, привлече-
ние иностранных предприятий 
для локализации производства 
на территории Российской Феде-
рации.

Можно ли привести примеры 
успешного решения таких задач? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  В центре судо-
ремонта «Звездочка» освоено 
производство винторулевых ко-
лонок ДРК-1200, которые заме-
нили продукцию компании 
Rolls-Royce. Рыбинское НПО 
«Сатурн» разрабатывает сейчас 
отечественные газотурбинные 
установки для корветов и фрега-
тов взамен тех, что отказалась 
поставлять Украина. Петербург-
ское предприятие «Звезда» бу-
дет изготавливать редукторы 
для этих ГТУ. Нижегородские 
предприятия освоили производ-
ство вентиляционного оборудо-
вания для кораблей ВМФ и 
успешно заместили в этом сек-
торе прерванные украинские 
поставки. 

Есть схожие примеры по за-
мещению импорта в производ-
стве речной техники. Буквально 
в этом месяце на верфи «Кра-
сное Сормово» в Нижнем Нов-
городе состоялась передача за-
казчику дноуглубительного суд-
на «Кадош». Тем самым завер-
шено строительство собствен-
ной серии дноуглубительных су-
дов. И теперь по заявлению кол-
лег из Федерального агентства 
морского и речного транспорта 
до 60 процентов дноуглубитель-
ных работ в России сможет вы-
полнять наш собственный флот. 

А судовое оборудование для за-
казов гражданского назначения, 
в том числе для атомных (и не 
атомных) ледоколов, которые 
сейчас строятся в Петербурге и 
Выборге, может быть поставле-
но российскими производителя-
ми и разработчиками?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  Заместить все на 
сто процентов нет возможности. 
Да и нужды такой по большому 
счету нет. К этому дню текущий 
уровень локализации при строи-
тельстве атомоходов мощностью 
60 МВт удалось поднять с 30 до 
50 процентов. Серийный подход 
в строительстве позволяет зна-
чительно повышать процент ло-
кализации от заказа к заказу. На 
третьем-пятом судне можно 
иметь до 60 — 70 процентов оте-
чественных комплектующих, 
стартуя с 20 — 30. К слову сказать, 
26 декабря ОСК передает заказ-
чику новенький ледокол «Ново-
российск» — третий в серии ди-
зель-электрических ледоколов 
проекта 21900М.     

Если говорить в целом о гра-
жданском судостроении, то, к со-
жалению, только около 30 про-
центов судов для российских за-
казчиков строится в стране. До 
90 процентов комплектующего 
судового оборудования на строя-

щихся судах в России иностран-
ного производства. 

Необходима локализация 
производства в России двигате-
лей, винторулевых колонок, си-
стем жизнеобеспечения судна, 
грузоподъемного и специально-
го оборудования, насосов, ком-
прессоров, электрооборудова-
ния, навигационного оборудова-
ния, ряда конструкционных ма-
териалов, а также специальных 
покрытий и красок.

На что в первую очередь нацели-
ваете? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  Стратегический 
ориентир для всех предприятий 
судостроения — 70 процентов до-
бавленной стоимости готового 
изделия за счет отечественных 
узлов и комплектующих. До 2020 
года в России запланировано за-
мещение (полное или частичное) 
по 107 технологическим направ-
лениям. Как правило, это гото-
вый продукт или  технология. В 
перечне наших приоритетов 
крупнотоннажные транспор-
тные суда, палубное швартовое 
оборудование, крановое обору-
дование, крупнотоннажные тру-
боукладчики. 

Особая позиция в отношении 
Арктики. Тут есть, как мы пони-
маем, отложенный, но весьма 
перспективный  заказ от круп-
ных нефтегазовых компаний, 
имеющих планы разведки и до-
бычи углеводородов на арктиче-
ском шельфе. Согласно поруче-
нию вице-премьера Дмитрия Ро-
гозина к середине 2017 года дол-
жен быть создан единый элек-
тронный каталог продукции и 
технологий для применения в ар-
ктических районах с указанием 
объемов производства, техниче-
ских характеристик и адресов 
производителей.

У большой темы импортозаме-
щения есть как минимум еще два 
важных аспекта: информацион-
ная безопасность и соблюдение 
экологических норм, ставка на 
энергосберегающие и безотход-
ные технологии. Что на этом 
«фронте» происходит? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Создание усло-
вий для информационной безопа-
сности — важнейший аспект им-
портозамещения. Страны все 
больше соотносят национальные 
интересы с развитием глобальной 
информационной инфраструкту-
ры. Совсем недавно президент 
России утвердил новую Доктрину 
информационной безопасности. 

Чем крупнее предприятие, тем 
существеннее угроза. Для холдин-
гов со сложной структурой и мно-

жеством предприятий в разных 
концах страны (как в ОСК) с неиз-
бежностью возникает проблема 
информационной связанности. 
Без единого информационного 
пространства невозможно достиг-
нуть, например, необходимого 
уровня взаимодействия верфей и 
конструкторских бюро. Это с од-
ной стороны. А с другой встает во-
прос, как защитить наши техноло-
гические новации в гражданском 
судостроении, сохранить в тайне 
наработки в военной сфере. 

Вместе с коллегами из Союза 
машиностроителей России стара-
емся совершенствовать формы и 
методы взаимодействия, в том чи-
сле проводим совместные учения 
по отражению информационных 
угроз.

Что касается экологических 
стандартов, здесь мы тоже стара-
емся соответствовать, тем более 
сейчас, вступая в Год экологии в 
России. Установка на строительст-
во атомного ледокольного флота — 
это заявка на высокий уровень 
экологичности судов. При  пра-
вильной эксплуатации и должном 
обучении экипажа даже такие ги-
ганты как ледокол «50 лет Побе-
ды» не представляют опасности 
для окружающей среды. Разработ-
ка масштабных  проектов и подго-
товка производства для их пра-
ктического воплощения — это ведь 
всегда возможность выбора но-
вых, более экологичных материа-
лов и новых технологий, обеспе-
чивающих большую энергоэф-
фективность, меньший расход сы-
рья, сокращающих выбросы и 
сбросы.  

В наступающем году есть важная 
дата в истории отечественного 
судостроения. А кроме того, еще 
и десять лет с момента создания 
ОСК. Какие задачи ставите перед 
собой, управленческим штабом 
корпорации и входящими в нее 
предприятиями? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Действительно, 
2017-й — год первого юбилея ОСК: 

десять лет с момента создания 
корпорации. Мы считаем его днем 
второго рождения отрасли. За эти 
годы произошло коренное изме-
нение ситуации в нашем судо-
строении: боевой флот пополняет-
ся новейшими надводными кора-
блями и подводными лодками, 
стал возрождаться ледокольный 
флот, началось обновление рыбо-
промыслового и круизного фло-
тов. 

Но есть, вы правы, и другая зна-
ковая дата, прямо связанная с 
историей судостроения в России. 
В 1667 году, то есть 350 лет назад, 
царем Алексеем Михайловичем 
на государственные средства в 
селе Дединово Луховицкого райо-
на Московской области был зало-
жен первый российский военный 
корабль — фрегат «Орел». Импера-
тор Петр I об этом факте не забыл 
и с размахом продолжил начатое 
отцом. Сохранилось и его сужде-
ние на сей счет: «Хотя намерение 
отеческое не получило конца сво-
его, однако же достойно оно есть 
вечного прославления, понеже от 
начинания того, яко от доброго се-
мени, произошло нынешнее дело 
морское».

И вы хотите этот день отметить? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  Хотим. В России 
нет общего профессионального 
праздника судостроителей. Что, 
на наш взгляд, несправедливо, 
поскольку в судостроении рабо-
тают сотни тысяч человек.  Пред-
лагаем сделать такой день в 
июне. И очень надеемся, что со-
ответствующее решение будет 
принято правительством. 

Праздник — это хорошо. А что бу-
дем закладывать, спускать на 
воду, ставить в ремонт в  2017 
году? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  В первом полу-
годии мы планируем завершить 
около десяти различных гра-
жданских судов, планы на второе 
полугодие уточняются. Но могу 
твердо сказать, что объем сдачи 
как в количественном отноше-
нии, так и по водоизмещению не-
уклонно возрастает. В уходящем 
году, для справки, только в гра-
жданском сегменте на верфях 
ОСК построено 14 и модернизи-
ровано четыре судна. 

А всего на наших предприяти-
ях сейчас размещено более 50 
крупных невоенных заказов. В 
этом перечне ледокол проекта 
ARC130, линейные дизельные ле-
доколы мощностью 25 МВт и 16 
МВт, стационарные платформы 
для добычи углеводородов, кру-
изное судно класса река-море, 
суда снабжения для работ с пла-
вучими полупогружными буро-
выми установками, танкера про-
ектов RST 27 и RST-25, судно на 
воздушной подушке СВП-50, пас-
сажирское судно А45-2, буксиры 
и грузовые понтоны.

Чтобы исполнить заказы качест-
венно и в срок, какая поддержка 
и чье понимание вам необходи-
мы? 
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ:  Главная пробле-
ма, которую мы переживаем сей-
час в кораблестроении, связана с 
очень большим количеством го-
ловных заказов. У нас много ОКР, 
НИОКР. Я понимаю, почему так 
происходит. Мы пытаемся на-
гнать то, что пятнадцать лет не 
делалось из-за провала 90-х го-
дов. Ведь если посмотреть, когда 
началось ритмичное финансиро-
вание?  2010 год. По судострои-
тельным меркам это 15 минут на-
зад. Для того чтобы сварщика вы-
сокого разряда научить, мы тра-
тим семь-восемь лет. А чтобы 
спроектировать современный 
корабль, например, подводную 
лодку 5-го поколения, мы неиз-
бежно года 3 — 4  только на проект 
потратим. 

А если на все это наслаивают-
ся НИОКРы,  за которые мы не от-
вечаем и повлиять на которые не 
можем, получаем еще большую 
систему неопределенностей. 
Ведь от нас на выходе хотят полу-
чить не баржу, пусть даже само-
ходную, с усиленным ледовом 
классом, а полноценный боевой 
корабль со всеми штатными си-
стемами вооружения, должным 
образом испытанными и аттесто-
ванными.  

В идеале стоило было постро-
ить такую пирамиду: сверху — 
программа военного корабле-
строения до 2050 года, дальше — 
декомпозиция на конкретные 
ГПВ, а дальше — декомпозиция на 
конкретные пароходы с разбив-
кой по времени до 2050 года. Нам 
в судостроении планировать раз-
витие меньше, чем на 10 лет впе-
ред, бессмысленно.

Акцент

 Когда началось ритмичное 
финансирование? 2010 год. 
По судостроительным 
меркам это 15 минут назад

Ракетный крейсер «Маршал Устинов», построенный под советским флагом на стапеле украинского города Николаев, обрел вторую жизнь после ремонта и модернизации на российской верфи «Звездочка» и в эти дни держит курс 
из Белого моря к месту постоянного базирования на Северном флоте. О назначении и боевых возможностях этого крейсера, а также о судьбе двух аналогичных кораблей на Черноморском и Тихоокеанском флотах — в публикации 
на сайте «РГ».

Акцент

 Сегодня заказчику передают 
новый дизель-электрический 
ледокол «Новороссийск» — 
уже третий в этой серии 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
В  составе Объединенной судо-
строительной корпорации (уч-
реждена указом президента РФ  
21 марта 2007 года) около 40 
проектно-конструкторских 
бюро, научно-исследовательских 
центров, верфей, судоремонтных 
и машиностроительных пред-
приятий, на базе которых консо-
лидирована большая часть оте-
чественного судостроительного 
комплекса.  
Общее число работающих свыше 
80 тысяч. Сто процентов акций  
АО «ОСК» находится в феде-
ральной собственности. 
В мае  2014 года президентом 
ОСК назначен Алексей Рахманов.

ГРУППЫ ЗАМЕЩАЕМОГО ОБОРУДОВАНИЯ
Газовые турбины для надводных судов
Электрооборудование, автоматические выключатели, датчики
Системы вентиляции, компрессоры, теплообменники
Специальные трубы из титановых сплавов
Дизель-генераторы, валоприводы, подруливающие устройства
Электродвигатели, судовые кабели
Судовое грузоподъемное оборудование
Установки для очистки сточных и нефтесодержащих вод
Грунтовки, краски, клеи, стеклоткани, каучуки. 

Закладка АПЛ «Князь 
Пожарский», спуск на воду 
атомного ледокола 
«Арктика», передача ВМФ 
подводной лодки «Колпино» 
— эти и другие события 2016 
года на росcийских верфях 
в фотогалерее на сайте 
rg.ru/art/1349174

ЦИФРА

107
ТЕХНОЛОГИЙ 
И ПРОДУКТОВ
в российском судостроении 
к 2020 году должны быть замеще-
ны (полностью или частично) оте-
чественными аналогами
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ФАКТ Петербургский Дом
журналиста открыли
после реставрации

Прессе 
вернули кров

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

РЕМОНТ и реставрация дома журналистов Северной 
столицы продолжались четыре года. Дом 70 по Невскому 
проспекту — современник Пушкина: он был построен 
еще в 1830 году по заказу генерала артиллерии Ивана 
Сухозанета архитектором Доменико Квадри. В 1972 году 
здание передали журналистам, правда, на то, чтобы при-
способить особняк под нужды работников прессы, ушло 
еще пять лет.

Примерно столько же времени потребовалось ре-
ставраторам, чтобы спасти здание от разрушения. В 
2010 году по соседству начали «реконструкцию» до-
ходного дома купца Лопатина, известного как Литера-
турный дом: здесь в XIX веке жили знаменитый критик 
Виссарион Белинский и его современники-писатели. В 
итоге Дом журналиста закрыли. Реставрировать при-
шлось буквально все: главный трехэтажный корпус, 
выходящий на Невский проспект, два флигеля, дворо-
вый корпус и одноэтажную пристройку. При этом ра-
ботать нужно было осторожно — проект предполагал 
полное сохранение исторических интерьеров и плани-
ровки.

Впрочем, без обновлений не обошлось: в Доме журна-
листа появились дополнительная лестница и лифт для 
инвалидов и пожилых людей, а также надстройка в вер-
хней части здания. И теперь в отремонтированном доме 
помимо Союза журналистов Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области поселятся объединенная редакция 
районных газет, Лига журналистов и Ассоциация СМИ 
Северо-Запада.

ПРОЕКТ Россия и Китай
начали строительство
еще одного моста через
Амур

Сближают 
берега

Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», Амурская область

В АМУРСКОЙ области дан старт сооружению трансгра-
ничного моста, который свяжет российский Благове-
щенск и китайский Хэйхэ.

— Проект очень важен как для России, так и для Ки-
тая, — подчеркнул министр по развитию Дальнего Вос-
тока Александр Галушка. — За последний год проведено 
семь встреч рабочих групп Амурской области и про-
винции Хэйлунцзян по этому вопросу.

История же проекта насчитывает более двадцати 
лет. В 1995 году было подписано межправительствен-
ное соглашение о строительстве моста через Амур. Это 
решение активно поддерживали амурские предприни-
матели. Завязавшиеся тогда торговые связи и совмест-
ный с китайцами 
бизнес требовали 
изменения логисти-
ки: возить товар на 
теплоходах было не-
выгодно. Появилось 
акционерное обще-
ство, которое было 
намерено занимать-
ся стройкой и эк-
сплуатацией пере-
хода. Появились и 
акционеры — биз-
несмены, врачи, учителя, пенсионеры. Но… трест лоп-
нул, не успев начать работу: правительство РФ разре-
шения на строительство не дало. 

Однако от идеи не отказались: все эти годы бизнес-
сообщество и власти двух государств решали меж-
правительственные вопросы, подписывали докумен-
ты, определяли формы участия двух стран в проекте, 
а также источники и условия финансирования. 

Наконец, в марте 2016 года на паритетной основе 
создали совместную российско-китайскую компа-
нию, с которой власти Амурской области и провин-
ции Хэйлунцзян заключили концессионный договор 
на строительство и эксплуатацию, содержание и об-
служивание пограничного мостового перехода. Учре-
дителем предприятия-концессионера со стороны РФ 
стало ОАО «Мост», сто процентов акций общества на-
ходятся в собственности правительства Амурской об-
ласти. Со стороны КНР — мостостроительная компа-
ния провинции Хэйлунцзян.

— Спроектировала международный мост россий-
ская сторона – институт «Гипростроймост», — сооб-
щил министр транспорта и строительства Амурской 
области Андрей Тягло. — Опыт работы в регионе у 
этой организации есть, именно она участвовала в 
проектировании моста через реку Зею. 

Стоимость строительства оценивается в 18,8 мил-
лиарда рублей, но сумма может быть скорректирова-
на с учетом экономической ситуации. 13,6 миллиар-
да вкладывает российская сторона, 5,2 — китайская.

Как заявил губернатор Приамурья Александр Коз-
лов, часть моста на российской территории возведут 
на кредит, взятый в Китайском банке под 5 процен-
тов годовых. Возвращать деньги будут в течение 15 
лет за счет платы за проезд по переправе. Китайскую 
часть построят на инвестиции со стороны государст-
ва.

— В первом квартале 2017 года приступим к буре-
нию свайного основания под русловые опоры, на-
чнем строить причальную стенку и проводить укре-
пление береговой линии, чтобы летом работать с по-
мощью флота, — рассказал руководитель компании-
подрядчика Сергей Рафалюк.

По плану строительство должно быть завершено 
за два года. В целом длина перехода с подъездными 
дорогами составит 20,2 километра, из них большая 
часть — 12,9 — с российской стороны. Сам вантовый 
мост протянется почти на 1,3 километра. Работы бу-
дут проводить в три этапа: первый — строительство 
моста, второй — подъездов к нему, третий — создание 
пунктов взимания платы.

Мост станет собственностью Амурской области и 
провинции Хэйлунцзян, а разграничение права соб-
ственности пройдет по линии российско-китайской 
государственной границы.  Кстати, строится еще 
один трансграничный мост через Амур, он соединит 
село Нижнеленинское в Еврейской автономной обла-
сти и город Тунцзян в провинции Хэйлунцзян.

КОНКУРС В столичном метро станет больше музыкантов

Концерт не окончен
Сергей Жуков

П
роект «Музыка в метро» 
расширяет границы. В буду-
щем году в подземке начнут 

выступать новые музыканты, а ко-
личество площадок для «живых» 
концертов увеличится.

«Музыка в метро», напомню, 
пришла в метро весной этого года. 
Тем не менее слушать мини-кон-
церты там доводилось и раньше: 
скрипачи, гитаристы и виолонче-
листы играли нелегально в перехо-
дах между станциями. Встречают-
ся они и сейчас. Но выступают не-
долго — гоняют полицейские. Но 
есть официальные площадки. Там 
радовать пассажиров своим твор-

чеством можно на постоянной ос-
нове — в определенные часы и ле-
гально. Из тысячи исполнителей, 
подавших заявки на конкурс, про-
фессиональные артисты и певцы 
минувшей весной сначала отобра-
ли сотню лучших, а затем на «жи-
вых» прослушиваниях выбрали 
только 30. Играют они на трех 
станциях: «Маяковской», «Выста-
вочной» и «Курской». Для высту-
плений там выделены отдельные 
места, помеченные напольными 
стикерами. Площадки выбраны с 
учетом правил безопасности, что-
бы музыканты и их зрители не ме-
шали проходу пассажиров. По 
этой причине свои хиты артисты 
исполняют в непиковые часы: с 

10.00 до 17.00 и с 20.00 до 22.00 в 
будни, и с 10.00 до 22.00 по выход-
ным. График выступлений разме-
щен на сайте проекта — music.
mosmetro.ru.

Аренда площадок для музыкан-
тов не стоит ни рубля. При этом, 
исполняя свои песни, артисты мо-
гут немного подзаработать. Хо-
дить с шапкой по кругу им запре-
щено, но добровольные пожертво-
вания не возбраняются, о чем го-
ворят таблички рядом с импрови-
зированной сценой. За лето о му-
зыкально-подземном экспери-
менте были собраны мнения пас-
сажиров. Опрос в «Активном гра-
жданине» показал: «Музыке в ме-
тро» быть. Как рассказали в пресс-

службе столичного метрополите-
на, после Нового года количество 
концертных площадок решено 
увеличить до 15. «Сцены», напри-
мер, могут появиться на «Арбат-
ской», «Воробьевых горах», «До-
стоевской», «Китай-городе», 
«Лермонтовском проспекте», 
«Полянке» и «Трубной». Станет 
больше и музыкантов. Новый кон-
курс уже стартовал. До 20 января 

артисты, желающие выступать в 
столичной подземке, могут оста-
вить заявку на официальном сай-
те проекта — music.mosmetro.ru. 
После жюри выберет лучших и 
пригласит на очное просушива-
ние. Всего организаторы планиру-
ют отобрать около двухсот кол-
лективов и исполнителей. Им раз-
решат выступать в метро в тече-
ние года.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Боярышник отправили 
на карантин

Но одновременно сгусти-
лись тучи и над аптечны-
ми прилавками. Прода-

вать пресловутый боярышник (те-
перь уже не суррогат, а лекарствен-
ную настойку) исключительно по 
рецептам врача в конце недели 
предложил вице-премьер Алек-
сандр Хлопонин. Ранее он же под-
держал  идею введения акциза на 
спиртсодержащие лекарственные 
препараты, что, по мнению экспер-
тов фармрынка, привело бы к их 
удорожанию до 1,5 раза.

Вероника Скворцова считает, 
что необходимо разграничить две 
проблемы: во-первых, употребле-
ние людьми спиртсодержащих 
жидкостей, не имеющих никакого 
отношения к лекарственным сред-
ствам (это и контрафактный питье-
вой алкоголь,  и всевозможные сур-
рогаты, позиционирующиеся как 
парфюмерно-косметическая про-
дукция), во-вторых, регулирование 
продаж лекарств, содержащих 
спирт.

Решение этих проблем и приме-
няемые меры не стоит путать. Изы-
мать  из аптек нормальные, качест-
венные растительные настойки, 
выполненные в соответствии с тре-
бованиями фармакопеи только из-
за того, что произошло массовое 
отравление суррогатом, нельзя, 
считает она. Была информация, что 
в Воронежской области аптеки ста-
ли страховаться и изымать такие 
препараты из обращения. Мы свя-
зались с регионами — никакого изъ-
ятия больше не будет, препараты 
будут в аптечной сети, заявила Ве-
роника Скворцова.  

Тем не менее многие аптеки 
предпочли поостеречься. В одной 
из аптечных сетей Москвы «РГ» со-
общили, что боярышник «переме-
щен в карантинную зону», то есть 
продажи временно приостановле-
ны, и сослались на запрет Роспо-
требнадзора. В другой аптеке объя-

снили, что никаких запретов к ним 
не поступало, но и настоек в нали-
чии нет — то, что было, раскупили, а 
нового завоза не было.

В Роспотребнадзоре «РГ» еще 
раз подтвердили, что запрет каса-
ется исключительно жидкостей бы-
тового назначения. 

По просьбе «РГ» позицию мин-
здрава еще раз уточнил директор 
департамента общественного здо-
ровья и коммуникаций минздрава 
Олег Салагай. По его словам, в ми-
нистерстве видят два подхода к ре-
гулированию отпуска спиртсодер-
жащих лекарств: это ограничение 
объемов тары (не более 20 — 25 
миллилитров), а также лимитиро-
вание отпуска в одни руки — не бо-
лее двух флакончиков. Для препа-
ратов, лекарственное использова-
ние которых проводится в дозиров-
ке по количеству капель, такие раз-
меры тары вполне достаточны. В 
питьевых же целях расфасованные 
«по-мелкому» препараты исполь-
зовать неудобно и невыгодно. 

Салагай также подтвердил, что 
в минздраве не считают необходи-
мым  вводить рецептурный отпуск 
таких лекарств. Правда, Скворцова 
отметила, что ей известно о прозву-
чавшем предложении ввести ре-
цепты и что этот вопрос будет до-
полнительно рассматриваться.  

Надо сказать, что отношение к 
валокордину и «иже с ним» во вра-
чебной среде неоднозначное. Мно-
гие кардиологи считают, что успо-
каивающее действие сердечных ка-
пель можно достичь и применени-
ем таблетированных форм, не со-
держащих спирт. А барбитураты, 
содержащиеся в этих лекарствах, 
наносят организму вред.

Другие медики не видят в при-
вычных лекарствах проблемы. 
Даже Вероника Скворцова уточни-
ла, что успокаивающие капли типа 
валокордина и корвалола, настой-
ка боярышника для российских 

пенсионеров — это препараты 
«каждого дня» и для большинства 
пациентов имеются «четкие пока-
зания к их применению».

«Введение рецептурного отпу-
ска на настойки и спиртсодержа-
щие капли — это излишняя мера, — 
сообщила «РГ» глава «Аптечной 
гильдии» Елена Неволина. — Эти 
препараты используют главным 
образом пожилые пациенты, и для 
них «лишние» хождения по врачам 
довольно проблематичны. Я уже не 
говорю о том, как возрастет нагруз-
ка на медучреждения».

По мнению Неволиной, после 
2010 года, когда минздрав ввел ре-
комендательное ограничение объе-
мов тары для таких лекарств, до-
бросовестные фармпроизводители 
выпускают капли в маленьких фла-
кончиках. С тех пор аптечный алко-
голизм пошел на убыль.

В минздраве также говорят, что 
два последних года мониторинга не 
выявили злоупотреблений продаю-
щимися в аптеках настойками. 
«Если тара 100 — 150 и больше мил-
лилитров, это может косвенно ука-
зывать на то, что производитель на-

целен не на производство лекарств 
и просто «маскирует» под них про-
изводство безакцизного алкоголя, 
— считает Неволина. — Но добросо-
вестные аптеки такие препараты и 
не берут на реализацию». По ее 
мнению, следует вообще запретить 
использовать названия лекарст-
венных растений (того же боярыш-
ника) при производстве парфю-
мерно-косметических жидкостей 
— это поможет избежать путаницы.

В малых дозах настойка оказывает 
успокаивающее действие, в боль-
ших — пробуждает алкоголизм.

Акцент

 Два последних года 
мониторинга не выявили зло-
употреблений продающимися 
в аптеках настойками

Трансграничный 
мост свяжет 
российский 
Благовещенск 
и китайский Хэйхэ

ПРАВИЛА ПОКУПКИ

ДВА ФЛАКОНА В ОДНИ РУКИ
Собкоры «РГ» прошли по аптекам и убедились, что ажиота-

жа с сердечными настойками нет.

В Иркутске, где разразилась трагедия, изымать лекарст-

венные настойки из аптек не стали. Это выяснил корре-

спондент «РГ», в качестве покупателя обойдя несколько ап-

тек в печально известном микрорайоне Ново-Ленино, где 

на прошлой неделе произошло массовое отравление. Ап-

текари без лишних вопросов отпускали настойку боярыш-

ника — по цене от 15 до 25 рублей за 25 мл. На вопрос, не за-

прещают ли настойку в связи с недавними событиями, про-

визоры лишь пожимали плечами: мы продаем лекарствен-

ное средство, а народ зачем-то решил попробовать средст-

во для ванн с тем же названием…

В некоторых аптеках Якутска боярышника не оказалось, а 

валериану и пустырник с 70-процентным содержанием 

спирта можно купить без проблем. В качестве можно не 

сомневаться, говорят аптекари, все поставщики постоян-

ные и проверенные. Соблюдают аптеки и правила фасовки 

в мелкую тару — настойки продаются в пузырьках по 25 мл. 

В 50-миллилитровом флакончике можно купить только 

корвалол.

В челябинских сетях нашлись валокордин, валосердин, 

корвалол и настойка пустырника, а скомпрометированно-

го боярышника не оказалось. К слову, на упаковке куплен-

ного за 16 рублей пустырника приведены показания и про-

тивопоказания, фармакологические свойства, то есть все, 

что положено сообщить о лекарственном средстве. Со-

держатся и все контакты производителя.

В Новосибирске, Волгограде, Кургане, Ростове-на-Дону, 

Астрахани травяные настойки из аптек не изымают: ника-

ких распоряжений на этот счет не поступало. «Продажа и 

так ограничена, выдаем только два флакона в одни руки, — 

сказала провизор одной из аптек. — Других запретов нет. Не 

страдать же всем из-за не очень умных людей. Если они бе-

лизну начнут пить, ее тоже запрещать?» Тем не менее в не-

которых аптеках, отметил корреспондент «РГ» в Ростове-

на-Дону, можно купить сразу 10 флаконов настойки, прода-

ют ее и подросткам.

В то же время нелекарственные спиртосодержащие жид-

кости явно с намеком на возможность использовать для 

питья продаются во многих городах. Но не в аптеках, конеч-

но, а в мелких бытовых магазинчиках и ларьках. В Челябин-

ске наш корреспондент обнаружил широкий ассортимент: 

«Боярышник», «Тоник медовый», «Перцовый», «Тоник кра-

сного перца», одеколон «Тройной», «Алт», «Вита-Септ», 

лосьоны «Огуречный», «Крапива», «Хлебный». Полиция 

проводит рейды и возбуждает административные дела за 

нарушение правил продажи этилового спирта. На одном из 

челябинских складов было обнаружено более 25 тысяч 

флаконов косметического средства с тем же названием, 

что и у лекарственного препарата, — «Настойка боярышни-

ка».

В Саратове тоже есть и спрос, и предложение сомнитель-

ных жидкостей. Еще в начале года в Саратове появился ав-

томат, торгующий косметическими лосьонами. За двад-

цать рублей в любое время суток можно было приобрести 

100-миллиграммовый пузырек с 75-процентным содержа-

нием этилового спирта. Жидкость под названием «Боя-

рышников цвет», расфасованная, если верить этикетке, в 

Минводах, предназначалась якобы для протирания лица. 

После того как об автомате написали СМИ, в том числе 

«Российская газета» (№ 6895 от 10 февраля 2016 года), а са-

ратовская общественность забила тревогу, собственники 

сами демонтировали автомат. Кстати, до этого правоохра-

нители объясняли, что никаких законных оснований для 

пресечения подобного бизнеса у них нет.

Как показал рейд по аптекам, почти все они соблюдали пра-

вила продажи спиртосодержащих лекарств. Но нашему 

корреспонденту в Саратове удалось обнаружить и аптеку, 

продающую настойки в таре по 100 мл и явно не с лечебны-

ми целями. «Чистого» боярышника в продаже не было, но 

зато нашелся «Герботон» за 27 рублей, в составе которого и 

бояршник, и шиповник, и смородина с клюквой. Произво-

дитель (ООО «Гиппократ», находящееся в Самаре) заботли-

во известил на этикетке, что спирта в жидкости «достаточ-

ное количество» для получения 1 литра настойки. Нетруд-

но подсчитать, что два с половиной таких пузырьков по ко-

личеству спирта примерно адекватны поллитровке водки 

из магазина. А по цене получается в три раза дешевле. Ра-

ботники аптеки признают, что покупают у них эту настойку 

вовсе не с лечебной целью.

Подготовили Владимир Таюрский, Михаил Пинкус, 
Нина Рузанова, Роман Мерзляков, 
Валентина Пичурина, Елена Мелихова, 
Екатерина Дементьева, Андрей Куликов
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АКТУАЛЬНО

Зона платной 
парковки 
в Москве 
стала 
еще шире

ПЛЮС 
206 УЛИЦ

Светлана Батова

СЕГОДНЯ зона платной пар-
ковки в Москве стала шире: 
приросла 206 улицами в 47 
столичных районах. Как и в 
прошлом году, расширение 
точечное: новые платные сто-
янки появились у станций ме-
тро и железной дороги, оста-
новок наземного транспорта, 
возле торговых и бизнес-цен-
тров и в прочих местах, где 
чаще всего происходят ДТП.

Напомню, в последний раз 
очередные зоны платной пар-
ковки появились в городе ров-
но год назад. Тогда город пере-
шел от зонного сплошного 
расширения к точечному. В 
департаменте транспорта Мо-
сквы  подчеркивают: «При 
выборе участков учитыва-
лись исследования загружен-
ности парковочных мест, на-
личие на улицах очагов ава-
рийности и сложной тран-
спортной обстановки. На всех 
новых участках, где теперь 
действует платная парковка, 
существует проблема поиска 
места для парковки машины, 
в первую очередь у местных 
жителей».

Столичные власти объяви-
ли новые адреса (все они раз-
мещены на транспортном пор-
тале transport.mos.ru и сайте 
столичного парковочного про-
странства parking.mos.ru) еще 
месяц назад. По данным на 
средину декабря, за резиден-
тными разделениями обрати-
лись около 1200 человек.

Как заявил первый замру-
ководителя департамента 
транспорта Сергей Андрей-
кин, следующее расширение 
зоны платной парковки воз-
можно в 1 квартале 2017 года. 
Оно также будет небольшим и 
точеным — в него войдут ряд 
улиц, которые сейчас нахо-
дятся в обсуждении, но кото-
рые, по разным причинам, не 
были включены в расшире-
ние, вступившее в действие 26 
декабря».

Также сегодня заработала 
новая выделенная полоса для 
общественного транспорта. 
Она связывает район Бирюле-
во Западное со станцией ме-
тро «Пражская». Полосу здесь 
давно ждали. Бирюлево Запад-
ное — это «транспортный кап-
кан», из которого выбраться в 
центр Москвы можно только 
по улице Подольских Курсан-
тов. Протяженность новой вы-
деленки составит 3,6 км. По 
ней пройдет 11 маршрутов ав-
тобусов, которыми ежедневно 
пользуются более 60 тысяч 
человек.

Как напоминает пресс-
служба департамента тран-
спорта, это будет уже 28 выде-
ленка в столице, введенная с 
2010 года. Общая протяжен-
ность полос в городе составит 
с ней 250 км.

До 2019 года в Москве запла-
нирован ввод еще около 83,4 
километра выделенных полос».

Стоянки станут 
платными 
в основном в загру-
женных местах: 
у станций метро 
и железной дороги, 
остановок наземно-
го транспорта, 
торговых 
и бизнес-центров 

СПРАВКА «РГ»
Первая зона платной парков-
ки появилась в Москве в 2012 
году на Петровке и Каретном 
Ряду, а также нескольких 
прилегающих переулках. Час 
стоил 50 руб. За четыре года 
платная парковка распро-
странилась более чем на 1000 
улиц — это более 67 тыс. ма-
шино-мест с тарифами от 
40 до 80 руб./час. Со 2 декабря 
на ряде загруженных улиц дей-
ствует тариф в 200 руб./час, 
часть улиц подорожала с 40 
до 60 руб. На всех новых точ-
ках, вступивших в действие 
сегодня, стоимость часа со-
ставит 40 руб.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На Кольцевую линию московского метро вышел тематический поезд, посвя-

щенный футбольному Кубку Конфедераций, который пройдет в нашей стране 

летом будущего года. В вагонах — логотипы предстоящего турнира, информация 

о городах, где пройдут матчи, интересные факты о Кубке Конфедераций и чем-

пионате мира по футболу 2018 года.
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ИЗДАНИЕ В Москве 
представлена книга 
о президенте 
Азербайджана

Миссия Алиева

Юрий Политов

ПРЕЗЕНТАЦИЯ книги «Ильхам Алиев: портрет Прези-
дента на фоне перемен» состоялась в агентстве ТАСС. 
Книга издана на русском языке в Москве. Автор Эльмира 
Ахундова отметила, что ее книга предназначена для за-
рубежной аудитории, в том числе и российской, которая 
не так много знает об Азербайджане и его президенте.

Писателя-публициста Эльмиру Ахундову называют 
биографом Гейдара Алиева — отца нынешнего президен-
та Азербайджана. Но сама она признается, что наблюда-
ла также «за деятельностью его семьи, в частности его 
сына, который с 1994 года стал его верным соратником». 
Результаты наблюдений и интервью легли в основу ее 
книги об Ильхаме Алиеве, которая увидела свет накану-
не его 55-летия.

Ахундовой удалось соединить личные воспоминания 
близких Алиева с описанием его политической деятель-
ности, что делает книгу очень интересной и многообраз-
ной, отметил спецпредставитель президента России по 
международному культурному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой. По его мнению, будучи очень хорошим сыном, 
Ильхам Алиев смог не остаться в тени своего отца. «Ны-
нешний президент Азербайджана сумел по-настоящему 
увековечить память о своем отце в общественном созна-
нии и одновременно сохранил самого себя», — сказал 
Швыдкой.

Ректор МГИМО Анатолий Торкунов вспоминает, что 
«в институте Ильхам был скромным парнем, вместе с 
тем с чувством собственного достоинства». «Как помощ-
ник ректора я присматривал за детьми видных руково-
дителей, так по Ильхаму ничего не надо было доклады-
вать, потому что он прекрасно учился, с ним никогда не 
было проблем», — рассказал он на презентации книги. Го-
воря об Алиеве уже как о политике, Торкунов отметил, 
что Азербайджан расположен в регионе, где сталкивает-
ся много разных интересов, но лидеру удалось найти сба-
лансированную линию в своей внешнеполитической де-
ятельности.

«Азербайджан также продолжает устойчивую линию 
развития отношений с Россией», — добавил Торкунов, 
подчеркнув, что в стране сохранились практически все 
русскоязычные школы, и огромное количество детей 
учатся на русском языке.

КАДРЫ Утвержден новый 
руководитель 
«Рособоронэкспорта»

Курс 
не изменится

Сергей Птичкин

НАБЛЮДАТЕЛЬ-
НЫЙ совет «Росте-
ха» утвердил Алек-
сандра Михеева, ра-
нее руководившего 
холдингом «Верто-
леты России», в дол-
жности гендиректо-
ра «Рособоронэк-
спорта». Прежний 
гендиректор — Ана-
толий Исайкин — по-
кидает пост по воз-
расту, ему исполни-
лось 70 лет.

После смены ру-
ководства курс оста-
нется прежним: ос-
воение новых рын-
ков вооружения, 
увеличение экспор-
та военной техники и продукции военного назначения.

Анатолий Петрович Исайкин родился 17 декабря 
1946 года во Владивостоке. Окончил педагогический ин-
ститут в Иркутске. Работал учителем, служил в спецназе 
КГБ. В составе группы «Вымпел» воевал в Афганистане. 
В отставку ушел в звании генерал-майора. «Рособоро-
нэкспорт» возглавил в 2007 году. Если по итогам перво-
го года его руководства «Рособоронэкспортом» спец-
продукции за рубеж было поставлено на сумму 6,725 
млрд долларов, то в 2016 на 15 миллиардов, и сумма не 
окончательна. 

Александр Александрович Михеев родился в 1961 
году. В 1985 году окончил Московский институт инже-
неров гражданской авиации по специальности «эксплу-
атация воздушных судов». В 2005 году окончил адъюн-
ктуру Военной академии Генерального штаба, в 2006-м 
— Финансовую академию при правительстве РФ. Канди-
дат экономических наук. Считается одним из самых эф-
фективных топ-менеджеров России. 

За время его руководства «Вертолетами России» 
холдинг заметно окреп. Увеличился экспорт россий-
ских вертолетов. Крупнейшим достижением можно 
считать подписание соглашения с Дели об организации 
производства вертолета Ка-226 на территории Индии.  
До того, как возглавить «Вертолеты России», Алек-
сандр Михеев работал в «Рособоронэкспорте». С 2001 
по 2013 год был начальником департамента экспорта 
специмущества и услуг ВВС, а затем курировал все 
авиационные поставки уже в ранге заместителя генди-
ректора.

ПРОЕКТ  Выдано разрешение на строительство 
комплекса Верховного суда в Петербурге

Судейский квартал
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

С
лужба государственного 
строительного надзора и 
экспертизы (Госстройнад-

зор) Санкт-Петербурга выдала 
разрешение на строительство 
комплекса зданий Верховного 
суда РФ, судебного департамен-
та, жилого комплекса для судей и 
сотрудников, а также Дворца 
танцев Бориса Эйфмана. Как со-
общили в пресс-службе Гос-
стройнадзора, документ подпи-
сан 21 декабря 2016 года со сро-
ком действия до 30 января 2021 
года.

— Застройщик в лице ФГБУ 
«Дирекция по строительству и 
реконструкции объектов в 
СЗФО» представил полный ком-
плект документов, в том числе и 
заключение Главгосэкспертизы 
по проекту строительства, — 
уточнили в Госстройнадзоре.

Комплекс зданий, состоящий 
из четырех крупных объектов, 
будет возведен на месте бывшего 
Государственного института 
прикладной химии (ГИПХ), у 
Биржевого моста между набе-
режной Невы и проспектом До-
бролюбова. Сначала здесь пред-
полагалось построить элитар-
ный жилой комплекс «Набереж-
ная Европы», но затем его отдали 
под «судейский квартал». Здание 
театра для Бориса Эйфмана фи-
гурировало в обоих проектах.

Первый проект был создан в 
2013 году архитектурным бюро 
Максима Атаянца по заказу 
Управления делами президента 
РФ. Впоследствии от него решили 
отказаться. Среди причин — от-
сутствие зеленых зон и необхо-
димость строить или покупать 
жилье для судей в других районах 
города. Кроме того, после сноса 
ГИПХа открылся вид от Биржево-
го моста на Князь-Владимирский 
собор, который захотели сохра-
нить и заказчики, и исполнители.

По иронии судьбы автором 
новой концепции стал архитек-
тор Евгений Герасимов, который 
проектировал неосуществившу-
юся «Набережную Европы». Ве-
сной его идеи в целом одобрил 
Совет по сохранению культурно-
го наследия Санкт-Петербурга.

— Застройку мы предлагаем 
сосредоточить в левой части 
участка, а Театр танца Бориса 
Эйфмана разместить вдоль про-
спекта Добролюбова, — заявил Ге-
расимов, представляя эскизный 
проект совету. — Это позволит 

объединить новое городское про-
странство с ансамблем Стрелки 
Васильевского острова.

Кстати, Театр танца Бориса 
Эйфмана спроектировал другой 
архитектор — Сергей Чобан. По 
его словам, сам хореограф уже 
предложил посвятить парк перед 
театром истории и звездам рос-
сийского балета. Здание имеет 
довольно внушительные разме-
ры — 120 на 370 метров, а сте-
клянный купол сцены потребует 
отклонения от предельно допу-
стимых параметров высоты для 
этой территории — 35 метров 
вместо 28.

Дворец Эйфмана будет рас-
считан на 1500 зрителей и 672 
служащих. В жилом комплексе 
планируется разместить 600 
квартир. Что касается здания Вер-
ховного суда, то оно будет весьма 
внушительным как по внешнему 
виду, так и по размерам.

— Здание Верховного суда за-
проектировано для размещения 
1856 человек с такими технико-
экономическими показателями: 
8 этажей (один из них подзем-
ный), общая площадь — 93 тыся-
чи квадратных метров, подзем-
ная автостоянка на 540 машино-
мест, — сообщили в Госстройнад-
зоре. — Здание Судебного депар-
тамента ВС РФ рассчитано на 
688 человек, общая площадь со-
ставляет 21 725 квадратных ме-
тров, семь этажей (один из них 
подземный).

Из девяти гектаров участка 
под застройку четыре будут отда-
ны под новый городской парк. 
Специалисты считают, что он 
должен представлять собой тип 
партерного сада, чтобы сплош-
ное озеленение не заслоняло вид 
на собор и лицевую часть здания 
Верховного суда РФ. Парадный 
фасад, кстати, решен в несколь-
ких вариантах: более торжест-
венный — с портиком, менее — с 
пилястрами и стеклом. На мо-
мент одобрения концепции Гера-
симова окончательный вариант 
еще не был выбран.

Напомним, комплекс зданий 
для Верхового суда строится во 
исполнение решения президента 
РФ о переводе суда в Санкт-Пе-
тербург, которое было принято в 
2012 году. Тогда предполагалось, 
что судейский корпус сможет пе-
реехать в Северную столицу уже 
к 2015 году.

ТРАНСПОРТ

Авиакомпании 
продолжают 
летать 
в Таджикистан

В ОЖИДАНИИ
ТЕЛЕГРАММЫ

Татьяна Шадрина 

АВИАКОМПАНИЯ «Уральские 
авиалинии» продолжает летать в 
Таджикистан, несмотря на за-
прет. Ранее транспортные власти 
страны заявляли о том, что этого 
российского перевозчика ждет 
судьба авиакомпании «Ямал». 

Этому перевозчику не разре-
шили приземляться в аэропортах 
Таджикистана, если он совершает 
полеты из подмосковного аэро-
порта в Жуковском. Хотя «Ямал» 
— одна из авиакомпаний, которые 
назначены российскими тран-
спортными властями для полетов 
в таджикские аэропорты, в том 
числе из аэропорта в Жуковском.

Всего по межправительствен-
ному соглашению между Россией 
и Таджикистаном может летать 
восемь авиакомпаний: шесть 
российских и две таджикских. В 
авиасообщении с Таджикиста-
ном у России есть два направле-
ния, на которых существуют ог-
раничения: это Москва — Душан-
бе, по 14 рейсов в неделю для ка-
ждой из сторон, а также Москва — 
Курган-Тюбе, по 7 рейсов в неде-
лю для каждой из сторон. На них 
можно говорить об условном 
«паритете», на других направле-
ниях никаких ограничений по ко-
личеству назначенных перевоз-
чиков и частоте полетов нет, 
уточнили в минтрансе.

Авиакомпания «Ямал» заяв-
лялась на полеты из подмосков-
ного аэропорта, который не вхо-
дит в Московский транспортный 
узел (МАУ). Учитывая шаги тад-
жикских авиавластей по запрету 

полетов «Ямалу», российская 
сторона на прошлой неделе при-
няла решение о приостановке по-
летов таджикской авиакомпании 
«Сомон Эйр» в регионы России. В 
Таджикистане заявили о том, что 
остановят полеты «Уральских 
авиалиний». 

На момент подписания номе-
ра официальной телеграммы о 
приостановке полетов этого пе-
ревозчика в Таджикистан рос-
сийский минтранс не получал. По 
процедуре без этой телеграммы, 
даже если в устной форме было 
сказано о приостановке полетов, 
авиакомпания продолжает ле-
тать, отмечают эксперты. Но 
даже если этот перевозчик ли-
шится возможности полетов, 
авиасообщение между нашими 
странами не остановится.

На прошлой неделе возникла 
угроза полной приостановки ави-
асообщения между нашими стра-
нами. Ранее, в ноябре, авиавласти 
России и Таджикистана пришли к 
пониманию, что аэропорт в Жу-
ковском не входит в МАУ, а значит, 
речь не идет о нарушениях по ко-
личеству перевозчиков, которые 
летают из трех аэропортов МАУ в 
Таджикистан. Получается, что от-
каз принимать у себя российского 
перевозчика из аэропорта Жуков-
ский является отказом от следова-
ния взятых на себя обязательств. 
Еще 7 ноября 2016 года таджик-
ская сторона согласилась с тем, 
что из Жуковского в Душанбе и 
Худжанд могут летать два назна-
ченных перевозчика: компании 
«Уральские авиалинии» и «Ямал». 
Авиакомпания «Уральские авиа-
линии» летает с ноября 2016 года. 
«Однако, когда второй россий-
ский назначенный на указанных 
линиях авиаперевозчик «Ямал» 
захотел реализовать предостав-
ленные ему права у таджикской 
стороны, встал вопрос паритета», 
отмечают в минтрансе.

«Отказ таджикских авиавла-
стей разрешить полет россий-
ской авиакомпании «Ямал» по 
маршруту Худжанд — Жуковский, 
ссылаясь на отсутствие паритета, 
не правомочен. Ни единого упо-
минания о паритете в Соглаше-
нии о воздушном сообщении и 
последующих договоренностях 
между Россией и Республикой 
Таджикистан нет», говорится в 
заявлении минтранса.

Термин «паритет» не является 
юридическим, но таджикские 
авиавласти используют его для 
обозначения своего видения раз-
вития воздушного сообщения 
между двумя странами. Он укла-
дывается в формулу: «Сколько 
летаем мы, столько будете летать 
и вы», невзирая ни на какие име-
ющиеся договоренности.

Компенсации На поддержку врачей выделено 3,2 миллиарда рублей

Село вызывает доктора
Елена Березина 

Н
а трудоустройство 
врачей в сельской 
местности в следую-
щем году выделено 
более трех миллиар-

дов рублей. Эти средства пойдут 
на единовременные компенса-
ции медицинским работникам.

Правительство утвердило 
объем финансирования на трудо-
устройство врачей в сельских на-
селенных пунктах. Межбюджет-
ные трансферты из бюджета Фон-
да обязательного медицинского 
страхования (ФОМС) бюджетам 
территориальных фондов ОМС 
составят 3,2 миллиарда рублей.

Это позволит дополнительно 
трудоустроить около пяти тысяч 
врачей в медицинские учрежде-
ния сельских населенных пун-
ктов, рабочих поселков и посел-
ков городского типа, сообщается 
на сайте правительства.

Такие выплаты предоставля-
ются регионам на основе заявок. 
Выплаты финансируются из бюд-
жета ФОМС и средств регионов в 
соотношении 60 к 40 процентам. 
В 2017 году больше всего средств 
получат Краснодарский край 
(216 миллионов рублей), Респу-
блика Дагестан (147 миллионов) 
и Чеченская Республика (90 мил-
лионов). Меньше всего достанет-
ся Республике Алтай и Иванов-
ской области — по 600 тысяч ру-
блей.

В 2017 году медицинским ра-
ботникам не старше пятидесяти 
лет, имеющим высшее образова-
ние, прибывшим в 2016 и 2017 
годах или переехавшим из друго-
го населенного пункта на работу 
в сельский населенный пункт, ра-
бочий поселок или поселок го-
родского типа, выплатят единов-
ременные компенсации в разме-
ре 1 миллиона рублей на каждого 
специалиста.

Как потратить миллион подъ-
емных средств, можно решить 
самому. Однако чаще всего эти 
деньги доктора используют на 
покупку или строительство жи-
лья.

Елена Хрисанопуло, врач од-
ной из столичных поликлиник, 
полагает что миллион рублей —
хорошие подъемные. «Это доста-
точная сумма, чтоб поехать рабо-
тать в деревню, особенно если ты 
молод и в городе тебя ничего не 
держит, вроде школы для детей 
или работы супруга, — считает 
она. — В некоторых регионах на 
эти деньги можно купить вполне 
приличный дом. Для молодых 
специалистов это хорошая воз-
можность набраться опыта». 

Напомним, целевая програм-
ма успешно работает с 2012 
года и должна повысить доступ-
ность медицинской помощи для 
сельского населения. «Продол-
жаем стимулировать медицин-
ских работников переезжать ра-
ботать в сельскую местность. 
Речь идет о программе «Зем-
ский доктор», участники кото-
рой получают единовременную 
компенсацию в размере 1 мил-
лиона рублей», — заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев на заседании правительства, 
говоря о распределении меж-
бюджетных трансфертов и суб-
венций на социальную сферу.

Помимо помощи медицин-
ским работникам трансферты 
призваны помочь регионам вы-
полнять социальные обязатель-
ства еще по трем направлениям. 
Это социальные доплаты к пен-
сиям, субвенции на обеспече-
ние людей путевками на сана-
торно-курортное лечение и вы-
деление денег на помощь льгот-
ным категориям граждан, вклю-
чая детей с ограничениями по 
здоровью. Это касается и ле-
карств, и социальных медицин-
ских изделий, и даже особых 
продуктов.

В частности, в 2017 году пра-
вительство распределило между 
регионами 31,6 миллиарда ру-
блей на лекарства, медицинские 
изделия и специализированные 
продукты лечебного питания для 
детей-инвалидов. Больше всего 
средств получат Москва — 4,743 
миллиарда рублей, Московская 
область — 1,403, Санкт-Петер-
бург — 1,382, Краснодарский 
край — 1,124, Республика Татарс-
тан — 1,062. Меньше всего доста-
лось всего городу Байконур (2,2 
миллиона) и Ненецкому авто-
номному округу (24 миллиона).

Компенсации врачам, готовым переехать в деревню, серьезно улучшили доступность медицинской помощи.

Телеграммы 
о приостановке 
полетов «Уральских 
авиалиний» 
в Таджикистан мин-
транс не получал

Акцент

 Здание Верховного суда 
запроектировано для разме-
щения 1856 человек: 8 этажей, 
один из них подземный

Александр Михеев, утвержденный 
гендиректором «Рособорон-
экспорта», — один из самых эффек-
тивных топ-менеджеров РФ.

Михаил Швыдкой назвал книгу интересной и многообразной.

Татьяна Шадрина

Н А ХО Д И Т Ь  и блокировать в 
Сети призывы к суициду будет 
проще, даже если эта информа-
ция зашифрована. Поможет в 
этом специальная программа, 
которую планирует создать Ро-
скомнадзор совместно с крупны-
ми интернет-компаниями.

Выявлять пропаганду самоу-
бийств обычным способом сегод-
ня мешает замусоренность таких 
сообщений, объяснили в ведом-
стве. Выражения «убей себя об 
стену», «выпей яду», ставшие 
традиционными сетевыми шут-
ками, уже не воспринимаются се-
рьезно. Новая система будет раз-
личать — где ирония, а где серьез-
ная опасность. 

О научной методике для бы-
строго и эффективного монито-
ринга таких суицидальных мате-
риалов, в том числе програм-
мным методом, шла речь на засе-
дании рабочей группы в Роском-
надзоре. Там напомнили, что си-
туация серьезная: в последнее 
время сообщества, пропаганди-
рующие суицид, создаются в со-
цсетях. Уже более 14 тысяч мате-
риалов были внесены в единый 
реестр запрещенной информа-
ции.

Сколько еще осталось «на сво-
боде» зашифрованной информа-
ции, неизвестно.  

Кроме поиска и блокировки 
таких страничек предлагается 
ужесточить наказание для адми-
нистраторов так называемых 
групп смерти в социальных сетях. 
Их должны судить за убийства, а 
не применять к ним более мягкую 
статью «Доведение до самоубий-
ства», как это делается сейчас, 
уверен глава Лиги безопасного 
Интернета Денис Давыдов.

Напомним, что сейчас тем, кто 

рассказывает детям сказки про 
то, как стать огненной феей, 
включив газовую плиту (в ряде 
случаев это привело к крупным 
пожарам и большому числу 
жертв), или играет на психике 
подростков, подталкивая их к са-
моубийству, грозят ограничение 
свободы на срок до трех лет либо 
принудительные работы на срок 
до пяти лет. 

Между тем в Сети растет коли-
чество таких материалов: из 
YouTube в этом году в реестр вне-
сено 317 записей (в 2015 году 
было 23 записи), из Instagram — 
233 (в 2015-м — 20 записей). Их по 
просьбе Роскомнадзора удаляет 
администрация ресурсов. 

Чтобы остановить этот про-
цесс, надо говорить об ответст-
венности администраций ресур-
сов за распространение суици-
дального контента. 

«Необходим консенсус ин-
формационных посредников (со-
циальных сетей) и контент-про-
вайдеров, в том числе платформ с 
UGC (User-generated content или 
пользовательским контентом), в 
отношении типов информации, 
которая будет незамедлительно 
блокироваться и удаляться с пе-
редачей логов в правоохрани-
тельные органы», — считает Де-
нис Давыдов. 

Кстати, с 2012 года на «горя-
чую линию» Роскомнадзора по-
ступило более 43 тысяч обраще-
ний граждан и общественных ор-
ганизаций по проблеме сетевой 
пропаганды самоубийств. Абсо-
лютное большинство материалов 
о самоубийствах по требованиям 
Роскомнадзора удаляется адми-
нистраторами интернет-ресур-
сов. В настоящий момент блоки-
руется операторами связи 306 
веб-адресов с данной категорией 
противоправной информации. 

ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
будет искать скрытую 
пропаганду суицида

Переход 
на сайт иной

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРИБАВКА К ПЕНСИИ

Правительство распределило меж-

бюджетные трансферты на выплату 

региональных социальных доплат к 

пенсии. Распоряжение об этом опу-

бликовано на сайте кабмина.

Тринадцати регионам на 2017 год вы-

делят 6,417 миллиарда рублей меж-

бюджетных трансфертов на выплату 

региональных социальных доплат к 

пенсии.

Речь идет о доплатах неработающим 

пенсионерам, которые позволяют до-

вести уровень их доходов до величи-

ны прожиточного минимума в том ре-

гионе, где этот пенсионер проживает. 

Подобные доплаты получат около 410 

тысяч человек. Средний размер при-

бавки варьируется в диапазоне от 

2142 до 8537 рублей.
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НЕ ПОТЕРЯВ НИ ПУХА, НИ ПЕРА 
Рынок биотехнологий стремительно 

растет. По разным оценкам, мировой 

рынок биотеха в 2025 году достигнет 

двух триллионов долларов, темпы ро-

ста по отдельным сегментам рынка 

колеблются от 5—7 до 30 процентов 

ежегодно. Но в последние годы евро-

пейский рынок биотехнологий также 

начинает приближаться к нему по тем-

пам роста. Сейчас объем российского 

рынка биотехнологий составляет при-

мерно 1 процент от международного. 

При этом у нас в стране появляются 

уникальные проекты в этой сфере.

И одно из новых направлений в отра-

сли — производство кормовых доба-

вок из отходов птицеперерабатываю-

щих предприятий. Эта технология мо-

жет принести огромную экономию 

птицефабрикам. Российский стартап 

Kera-Tech вывел штамм микроорга-

низмов, способных разлагать отходы 

убоя птицы — например, перо. На вы-

ходе получается белковая масса, то 

есть животный белок. Из него можно 

производить кормовую добавку для 

тех же птиц. Сейчас птицефабрики и 

фермеры закупают различные синте-

тические кормовые добавки.

Получается безотходный процесс. Би-

оотходы нельзя не утилизировать. 

Дело не только в запахе, но и в том, что 

они, накапливаясь, становятся пита-

тельной средой для развития бакте-

рий, микробов, грибов и другой опа-

сной микрофлоры. По оценкам эк-

спертов, сейчас с утилизацией отхо-

дов птицефабрик после убоя все до-

вольно плохо: в большинстве случаев 

их сжигают или захоранивают, тем са-

мым нанося вред окружающей среде. 

В лучшем случае их утилизируют, пе-

рерабатывая в костную муку методом, 

размалывая в гигантской «мясорубке» 

с нагреванием. При этом теряется до 

64 процентов белка, а в атмосферу вы-

брасывается много токсинов.

Новая технология — экологически чи-

стая: отходов и побочной продукции 

не остается, выбросов нет. Переобо-

рудование технологических линий 

требуется совсем небольшое, расхо-

ды минимальны, а владелец предприя-

тия сможет не только экономить на 

корме, но и продавать излишки белка.

По подсчетам разработчиков, cебе-

стоимость комбикорма с применени-

ем белковой добавки при использова-

нии новой технологии снижается на 

18 процентов, себестоимость мяса 

птицы — на 5,6 процента.

Основные сферы использования био-

технологий — медицина и фармацев-

тика, сельское хозяйство, промыш-

ленное производство, энергетика и 

охрана окружающей среды. В россий-

ском офисе международной научно-

технологической компании «Мерк» 

отметили, что биотехнологии разви-

ваются там, где есть значительные ин-

вестиции в научные исследования, а 

также в фундаментальную науку. По 

данным международных консалтин-

говых компаний, инвестиции в иссле-

дования и разработки в сфере биоте-

ха в мире выросли в среднем на 15—20 

процентов за последние два года.

Кроме сельского хозяйства, одним из 

самых перспективных направлений 

разработок являются клеточные и 

генно-терапевтические продукты, а 

также разработки в области персона-

лизированной медицины. «Это на-

правление является одним из самых 

высокорискованных для инвестиций, 

но и одновременно одним из наибо-

лее выгодных, ведь инвестор может 

более чем в 20 раз окупить свои вло-

жения, — отметила исполнительный 

директор Primer Capital Елизавета Ро-

ждественская. — Следует профессио-

нально подходить к выбору объектов 

инвестиций за счет профильной эк-

спертизы проектов или присоеди-

няться к сделкам уже завоевавших ре-

путацию успешных биотехинвесто-

ров фондов». Эксперт считает, что в 

ближайшие несколько лет при под-

держке со стороны государства и биз-

неса российские разработки в сфере 

биотеха выйдут на качественно новый 

и международных уровень.

ШАЙБА ЗАЛЕТЕЛА В СЕТЬ 
Спортивные соревнования — это та 

сфера, где сложнее всего предсказать 

результат, однако люди продолжают 

делать ставки, обращаются к стати-

стике и даже предсказателям, чтобы 

угадать победителя соревнований. 

Шансов мало, но люди склонны ве-

рить в чудо. Однако скоро предска-

зать итоги матчей или забегов станет 

реально благодаря технологиям.

На глобальный рынок вышел россий-

ский стартап, который занимается 

спортивный аналитикой, в частности 

— соревнованиями по хоккею.

Интеллектуальная система Iceberg ра-

ботает на основе технологий искусст-

венного интеллекта, машинного зре-

ния и методов анализа больших дан-

ных. Решение предназначено для ме-

неджеров и тренеров хоккейных клу-

бов. Сервис создает около миллиона 

строк данных по каждой игре, фикси-

руя все, что происходит на площадке, 

каждую десятую долю секунды с по-

мощью трех видеокамер. Глубинный 

анализ данных, производимый за счет 

специальных алгоритмов, помогает 

получать информацию об оптималь-

ном сочетании игроков, технике игры 

конкретных спортсменов, звеньев и 

команды в целом.

 Данные системы помогают выраба-

тывать рекомендации по итогам каж-

дого матча и сделать прогноз по ве-

роятности победы команды в следу-

ющем году. А использование облач-

ного решения для хранения данных 

обеспечивает высокий уровень за-

щиты от киберугроз и конфиденци-

альность. По оценкам разработчи-

ков, основные выгоды от использова-

ния системы — оптимизация расхо-

дов, повышение эффективности тре-

нировок и рост вероятности победы 

команды в каждой отдельной игре и в 

чемпионате.

Среди клиентов сервиса уже такие 

клубы, как ХК «Сочи», один из самых 

молодых клубов КХЛ, New York 

Islanders, входящий в десятку самых 

успешных клубов NHL. А хоккейная 

академия Red Bull (Зальцбург, Ав-

стрия) использует технологию для 

подготовки молодых спортсменов.

«Задачи спортивного анализа в хок-

кее сегодня в большинстве случаев 

решаются вручную. Это трудоемко, 

медленно, ведет к большому количе-

ству ошибок и дополнительных расхо-

дов», — рассказал «Российской газе-

те» идеолог аналитического сервиса 

для хоккея Александр Мартынов.

По его словам, система аналитики мо-

жет работать в автоматическом режи-

ме. «Сбор и анализ данных произво-

дятся программно-аппаратной плат-

формой без участия человека. Систе-

ма делает около миллиона записей по 

каждому матчу, фиксирует 500 пара-

метров по каждому игроку», — говорит 

Мартынов.

В перспективе технологии могут ра-

дикально изменить мир спорта, кото-

рый можно будет увидеть по-другому, 

— через статистику и цифры.

«Использование информационных 

технологий и аналитических плат-

форм будет влиять на исход соревно-

ваний, — считает заслуженный тренер 

России по хоккею Вячеслав Быков. — 

Каждый хоккейный клуб в течение не-

скольких лет начнет использовать та-

кие платформы. Те, кто этого не сдела-

ют, останутся вне игры».

По оценкам агентства WinterGreen 

Research, мировой рынок цифровой 

спортивной аналитики только заро-

ждается, в 2014 году он составил 125 

миллионов долларов, но уже к 2021 

году вырастет до 4,7 миллиарда.

Конечно, аналитику используют уже 

не только в хоккее, но и в других видах 

спорта. Например, сборная Германии 

выиграла ЧМ-2014 в Бразилии, в том 

числе благодаря использованию ана-

литики.

«Тренерский штаб сборной проанали-

зировал, что игрок контролирует мяч 

в среднем 4,5 секунды — это очень 

много, потому что за это время сопер-

ник успевает перестроиться, — рас-

сказали эксперты ИТ-компании SAP. — 

Была поставлена задача: сократить 

время с 4,5 секунды до 1 секунды, и 

этот алгоритм заложили в решение».

Сборная создала также трехмерную 

модель игры и могла анализировать 

действия каждого игрока и команды в 

целом, находя слабые места, в том чи-

сле игроков со стороны противника. 

Оперативный мониторинг данных с 

видеокамер, расположенных по пери-

метру игрового поля, позволил сде-

лать правильные выводы относитель-

но расстановки сил на поле, стратегии 

защиты и нападения. Все собранные 

данные загружаются в систему, далее 

проходит их тегирование, например, 

отбор мяча, точная передача, потеря 

мяча, переход в атаку, травма и так да-

лее. После матча футболист получает 

на свой мобильный сводку игровых 

моментов, в которых он участвовал, и 

статистику по ним, чтобы проанализи-

ровать свои действия и выработать 

лучшую стратегию.

А в России на одном из этапов ме-

ждународной регаты катамаранов 

Extreme Sailing Series в Санкт-Петер-

бурге решение для аналитики позво-

ляло спортсменам менять стратегию 

благодаря анализу данных с датчи-

ков на катамаранах. Так, можно было 

увидеть траекторию движения лодок 

в формате 2D или 3D, узнать сред-

нюю скорость, время отставания от 

лидера.

Аналитика используется и в амери-

канском футболе, а также в НБА. На-

пример, на основе подобной аналити-

ческой системы создан новый сайт 

НБА с огромным архивом данных по 

командам и игрокам за много лет. У 

фанатов теперь есть возможность за-

глянуть в историю игры и изучить ку-

миров. Такая информация важна жур-

налистам и экспертам, которые ис-

пользуют ее для прогнозов и анализа, 

а рекламодателям — для эффективно-

го контакта с целевой аудиторией.

ОБЪЕКТИВ ВЫШЕЛ НА ОХОТУ
Россияне увлеклись фотографией, 

они ежедневно выкладывают сотни 

снимков своей жизни в социальные 

сети. При этом большая часть таких 

фотографий делается на обычный 

смартфон. Означает ли это, что про-

фессиональные камеры больше нико-

му не нужны и скоро канут в Лету?

По данным Gfk, во втором квартале 

2016 года продажи фото- и видеока-

мер в России составили 4,5 миллиар-

да рублей, что на 18 процентов мень-

ше, чем годом ранее. А с ростом цен на 

фотокамеры покупатели становятся 

все более разборчивыми, особенно 

выбирая сложные модели зеркаль-

ных или беззеркальных камер в Ин-

тернете, отмечают исследователи.

Рынок электроники во многом зави-

сит от макроэкономической ситуации 

— динамики доходов населения, ин-

фляции, потребительских настрое-

ний. А фототехника сегодня практиче-

ски полностью импортируется в Рос-

сию, ее стоимость прямо зависит от 

курса валют. «В результате девальва-

ции рубля в последние несколько лет 

наблюдалось снижение спроса на фо-

токамеры и на некоторые другие кате-

гории электроники. Ситуация сохра-

нилась и в этом году, хотя темпы сни-

жения замедлились и в некоторых сег-

ментах рынка уже наметилась пози-

тивная динамика», — рассказал эк-

сперт по стратегическому планирова-

нию компании Nikon Илья Иванов.

По его словам, есть спрос на профес-

сиональные камеры со сменной опти-

кой (полнокадровые камеры) и про-

двинутые компактные камеры с боль-

шим размером матрицы, также про-

должается рост сегмента экшн-камер, 

которые используются чаще всего во 

время занятий экстремальными вида-

ми спорта. По прогнозам, в 2017 году 

спрос на эту категорию камер выра-

стет на 30 процентов.

По оценкам экспертов, сегодня в де-

нежном измерении больше половины 

российского рынка составляют циф-

ровые зеркальные фотокамеры 

(DSLR), еще около 35 процентов — тра-

диционные компактные (CDSC) и 15 

процентов — беззеркальные (или ком-

пактные системные) камеры — новый 

и перспективный, но пока небольшой 

сегмент. Отдельно можно рассматри-

вать объективы и аксессуары для фо-

токамер (вспышки и т.д.).

С развитием технологий растут ожи-

дания потребителей. Один из основ-

ных современных трендов в мире 

электроники и фототехники — воз-

можность подключать устройство к 

Сети, чтобы дистанционно управлять 

им и мгновенно делиться фотография-

ми и видео в Сети. Производители фо-

токамер стараются соответствовать 

этому тренду. «Новые модели осна-

щают специальной функцией для свя-

зи камеры со смарт-устройством и ав-

томатической передачи отснятых ка-

дров, — рассказал Илья Иванов. — Так 

что снимками можно быстро и без 

усилий поделиться, например, в со-

цсети».

Несмотря на все сложности, которые 

пережил в последние годы рынок фо-

тотехники, эксперты уверены, что 

смартфоны не вытеснят профессио-

нальные камеры. Замещение проис-

ходит в более массовом любитель-

ском сегменте, где до этого были пред-

ставлены в основном модели цифро-

вых компактных камер.

«Профессионалам или тем, кто се-

рьезно увлекается фотографией как 

хобби, важно качество изображения, 

эргономика и все те возможности, ко-

торые предлагает полноценная фото-

система, — считает Илья Иванов. — В 

такую систему входит не только каме-

ра, но и объектив, вклад которого в ка-

чество снимка зачастую более значи-

телен, и другие аксессуары. Практиче-

ски любая зеркальная фотокамера 

способна делать снимки с большей 

детализацией, лучше справляется со 

сложными условиями съемки, имеет 

лучшую передачу оттенков цвета и по-

лутонов». Реализовать такой же уро-

вень в смартфонах сейчас практиче-

ски невозможно.

Это подтверждает и профессиональ-

ный фотограф Сергей Тимченко: 

«Смартфоны давно уже с большим 

успехом заменили мыльницы в нашей 

повседневной жизни и на отдыхе, ред-

ко кто берет с собой специально фо-

токамеру на какую-нибудь встречу 

друзей, пикник или отдых. Подавляю-

щее большинство даже не переписы-

вают фотографии со смартфона на 

компьютер и легко расстаются с ними 

при смене устройства».

Профессиональные камеры дают со-

вершенно другое качество картинки. 

«Для печати большого постера необ-

ходимо значительно большее число 

пикселей, чем для печати небольшой 

карточки со смартфона. Важен и цве-

товой диапазон изображения, качест-

во деталей в тенях и в светлых облас-

тях изображения, — заметил Тимчен-

ко. — Это не только матрица и элек-

тронная начинка, процессоры и алго-

ритмы обработки изображения, это 

еще и оптика. Это то самое большое 

количество подвижных линз, которое 

не запихнуть в корпус смартфона, 

стремящегося стать тоньше, легче, 

удобнее».

Для некоторых фотокамера — демон-

страция определенной статусности. 

Сегодня много людей покупают «до-

рогие» камеры и объективы, не ис-

пользуя даже десятой доли их возмож-

ностей с момента покупки и часто 

даже не переключая режим съемки с 

автоматического на какой-то другой. 

Так что пока рано говорить о возмож-

ности замены смартфонами камер 

для профессионального сегмента. 

Высокое качество изображения, ко-

торое дают эти камеры, пока не до-

ступно смартфонам.

ЗРЕНИЕ ЗАМЕНИТ КОМПЬЮТЕР 
Современные технологии могут улуч-

шить жизнь слепых и людей с осла-

бленным зрением и избавить их от за-

висимости от окружающих. Проек-

тов, направленных на это, с каждым 

годом появляется все больше и боль-

ше.

Один из таких проектов — нательное 

устройство под названием Horus, спо-

собное помочь слепым «видеть». Раз-

работка пока еще не завершена, но 

потенциал уже очевиден. Устройство 

работает на основе компьютерного 

зрения и искусственного интеллекта. 

Horus похож на наушники с модулем 

справа, содержащим две мобильные 

камеры высокой четкости на расстоя-

нии около сантиметра друг от друга. 

Наушники через microUSB-кабель 

подключаются к небольшому пласти-

ковому блоку. Вся эта конструкция 

способна распознавать текст и зачи-

тывать его, а также лица людей — и со-

общать владельцу, с кем конкретно он 

говорит.

Аналогичный проект есть и в России — 

система vOICe. Она дает незрячему 

человеку суррогатное зрение, он смо-

жет ориентироваться в помещении и 

самостоятельно передвигаться. Си-

стема также непрерывно сканирует 

пространство и преобразовывает ви-

зуальные изображения в кодирован-

ный звук. В сочетании со специализи-

рованными программами это позво-

ляет слепым людям при помощи смар-

тфона, оснащенного камерой, «слы-

шать» живое изображение окружаю-

щей среды.

Сейчас в мире около 180 миллионов 

слепых и слабовидящих людей. По 

прогнозам специалистов, к 2020 году 

на земле будет уже 275 миллионов че-

ловек с серьезными проблемами со 

зрением.

И если 20—30 лет назад им были до-

ступны только собаки-поводыри и 

трости, то с развитием инноваций, 

технологий бионического дизайна, 

новых решений и гаджетов жизнь лю-

дей с ограниченными возможности 

здоровья меняется к лучшему.

Сегодня на рынке представлен уже 

целый ряд инновационных техниче-

ских средств для реабилитации и 

адаптации. Это коляски-ступенькохо-

ды, «умные» часы для людей с наруше-

нием слуха, которые реагируют на 

тревожные звуки, сканер-интерпре-

татор шрифта Брайля и многое-мно-

гое  другое.

«Помимо этого существуют также вы-

сокотехнологичные элементы до-

ступной среды, например облегчен-

ный переносной пандус или мобиль-

ный лестничный подъемник, — расска-

зал основатель и директор фонда под-

держки инвалидов «Сила духа» Алек-

сандр Шлычков. — К сожалению, мно-

гие технологические новинки стоят 

достаточно дорого. Цена вышеупомя-

нутой коляски-ступенькохода дости-

гает 500–700 тысяч рублей, самого де-

шевого складного пандуса 15—20 ты-

сяч рублей».

По словам эксперта, это связано с 

тем, что рынок инновационных разра-

боток для людей с ограниченными 

возможностями здоровья (ОВЗ) в Рос-

сии только развивается, и некоторые 

комплектующие необходимо заку-

пать за рубежом. Поэтому одной из 

приоритетных задач компаний и госу-

дарства сегодня является снижение 

себестоимости устройств.

Еще один важный вопрос — тестирова-

ние высокотехнологичных устройств 

на безопасность в использовании. По 

оценкам Александра Шлычкова, ве-

роятно, такие устройства будут вли-

ять на организм не сильнее, чем обыч-

ный компьютер или мобильный теле-

фон.

Технологии машинного обучения и 

компьютерного видения быстрее при-

несут помощь слабовидящим людям. 

По оценкам специалистов в сфере ИТ, 

это произойдет гораздо раньше, чем 

ученые создадут реальный искусст-

венный глаз.

«Уже сейчас такие стартапы, как 

Horus и vOICe, в той или иной степени 

пытаются подменить или расширить 

человеческое зрение. Они правы как в 

том, что элементы компьютерного ви-

дения теперь могут быть реализованы 

в компактных устройствах, так и в том, 

что «мозг» машинного обучения нео-

бязательно носить на себе», — заметил 

вице-президент по технологиям и раз-

витию компании «Интерпроком» Вла-

димир Орлов. 

Развитие быстрых коммуникаций и 

облачных платформ приближает об-

лачный супермозг к каждому нуждаю-

щемуся. «Скоро можно будет гово-

рить не только о распознавании обра-

зов, но и определении контекста и 

смысла ситуации, хотя бы для оценки 

опасности: транспорт, ямы, ступень-

ки, строительные работы и так далее», 

— говорит Владимир Орлов. 

Но на технологии можно смотреть 

шире. Разработчики могут менять 

мир под людей. Умная среда будет 

способна распознавать человека и 

подстраиваться под него.

«Дома слепому человеку не надо но-

сить на себе камеру, камеры могут 

присутствовать во всех помещениях 

и вместе с интеллектуальным помощ-

ником облегчат человеку ориентацию 

и взаимодействие с окружающей сре-

дой», — рассказал собеседние «Рос-

сийской газеты».

На улице слабовидящим пока помога-

ют только редкие светофоры со звуко-

вой поддержкой. «Хотя уже сейчас ка-

ждому человеку с ограниченными 

возможностями можно было бы дать 

специальный маячок типа iBeacon, и 

тогда можно легко допроектировать 

светофоры, чтобы они не просто по-

давали сигналы, но и включались, ког-

да необходимо и на нужное время», —

считает Владимир Орлов.

Лифты бы запоминали нужные чело-

веку этажи, а надписи в госучрежде-

ниях сами бы себя прочитывали по за-

просу.

Хотя, конечно, с таким уровнем техно-

логий поход в госучреждение будет 

редкостью. Умное государство поза-

ботится о своих гражданах удаленно.

АПК СПОРТ ТЕХНИКА ЗДОРОВЬЕ

Благодаря биотехнологиям все отходы от птицы пустят в дело.

После матча игрок получает сводку и сразу видит, где ошибся на поле.

Инновации позволяют слабовидящим познать мир со всех сторон .

Никакие смартфоны пока не могут заменить профессиональную технику.

МУЗЫКА Брать аккорды на гитаре научит смартфон

Гаджет взял мелодию
ТЕНДЕНЦИЯ Мобильные игры пробуждают интерес к учебе 

Играем по-взрослому

К
то из нас в юности не меч-
тал стать рок-звездой? 
Останавливало только то, 

что первым делом нужно за-
помнить аккорды, а это непро-
стая задача. Так и вышло, что 
большинство остановились на 
уровне трех аккордов и забро-
сили эту затею.

Но один французский стар-
тап разработал умное устройст-
во, которое поможет научиться 
играть на гитаре. Оно подходит 
для любых шестиструнных ги-
тар и позволит за час освоить 
все основные аккорды. На пор-
тале по сбору средств Indiegogo 
уже собрана достаточная сумма 
для реализации проекта.

Гаджет подходит и для прав-
шей, и для левшей. Аккорды, ко-
торые нужно взять для исполне-
ния композиции, последова-
тельно подсвечиваются на гри-
фе — для этого используются ми-
ниатюрные синие и красные 
светодиоды.

Накладка чуть толще, чем 
лист бумаги, так что играть она 

не мешает. А данные передаются 
на устройство со смартфона по 
Bluetooth.

Гаджет крепится на первые 
четыре лада гитары и питается 
от батарейки, заряда хватает на 
двое суток. Создатели утвержда-
ют, что устройство помогает 
разучивать песни — в приложе-
нии доступно более тысячи ком-
позиций, для исполнения кото-
рых используется 93 аккорда. 
Так гитарист сможет осваивать 
аккорды и на других ладах уже 
без подсказок гаджета. Первым 
инвесторам устройство обо-

шлось в 49 долларов (3200 ру-
блей), выход на массовый рынок 
планируется в мае 2017 года.

Мнения экспертов относи-
тельно устройства разошлись. 
Например, руководитель Шко-
лы гитары Guitarissimo Елена 
Станиловская уверена,  что 
устройство будет пользоваться 
спросом у широкой аудитории 
гитаристов-любителей: «На на-
чальном уровне обучения мно-
гие нуждаются в запоминании 
аккордов, правильной апплика-
туре (постановке пальцев), ис-
пользовании разных видов ак-

кордов, а не только простых, по-
строенных на основе трезвучия. 
На запоминание всего этого ча-
сто нет желания тратить время, 
когда уже начинающий гита-
рист знаком с простыми аккор-
дами. Такое устройство позво-
лило бы быстро решить эту про-
блему».

В то же время профессио-
нальный гитарист, лидер груп-
пы «Blues Собеседник» Дмит-
рий Михеенко считает такое об-
учение неэффективным. «Гад-
жет — словно костыль, он под-
сказывает аппликатуру аккор-
дов, но не дает понимания, поче-
му они именно такие и почему 
та или иная гармония в песне, — 
отметил эксперт. — Чтобы это 
понять, необходимо изучить 
азы теории гитарной музыки, и 
в дальнейшем не будет проблем 
с подбором аккордов и их поста-
новкой». Эксперт уверен, что 
это гаджет для молодежи, кото-
рая с удовольствием пробует 
что-то новое, но мало что дово-
дит до конца.

С
емь из десяти детей в воз-
расте 3—10 лет постоянно 
играют на телефоне или 

планшете. Большинство мобиль-
ных игр и развивающих прило-
жений полезны для детей — в этом 
отношении опасаться родителям 
нечего. Хотя неплохо было бы им 
самим сесть за компьютер и по-
играть вместе с ребенком. Но к 
этому готовы только 15 процен-
тов родителей. К такому выводу 
пришли специалисты Института 
современных медиа (MOMRI).

В крупных городах России по-
чти у каждого ребенка к 10 годам 
есть смартфон или планшет, а то 
и оба сразу. Более того, уже у чет-
верти четырехлетних ребят уже 
есть гаджеты. При этом дети ис-
пользуют мобильные устройства 
не только для игр, но и для изуче-
ния познавательных приложе-
ний. На смартфоне или планшете 
играет 71 процент детей от 3 до 
10 лет. Из них уже в 3—4 года иг-
рают 49 процентов ребят, в 5—8 
лет — 75, а в 9 —10 лет — 84.

Для индустрии приложений 

2016 год уже стал феноменаль-
ным. По расчетам App Annie, к 
концу декабря суммарные расхо-
ды потребителей в магазинах мо-
бильных приложений достигнут 
52 миллиардов долларов. А 2017-
й и вовсе окажется рекордным. 
По прогнозам аналитиков, по-
требители оставят в магазинах 
мобильных приложений 65 мил-
лиардов долларов. Причем для 

интернет-ретейла игры по-преж-
нему останутся основным источ-
ником доходов, но будут расти и 
доходы от подписок на приложе-
ния знакомств.

По словам Марины Богомоло-
вой, эксперта в области подрост-
ковой интернет-зависимости, в 
том, что ребенок проводит много 
времени за играми, нет ничего 
плохого. С помощью игровых мо-

бильных приложений можно 
пробудить интерес к учебе. «Не 
нужно смотреть в прошлое и упо-
вать на школу, нужно быть на 
волне новейших технологий, 
вместе играть, экспериментиро-
вать, обсуждать. Только в этом 
случае ребенок услышит своих 
родителей», — говорит эксперт. 
Более того, психологи полагают, 
что попытка оградить ребенка от 
новых устройств может иметь 
больше негативных, чем положи-
тельных последствий. Без план-
шета ребенок вовремя не полу-
чит навыков, которыми обладает 
большинство его сверстников, а 
родители упустят возможность 
дополнительного контакта и вза-
имодействия с ребенком.

Сегодня большинство родите-
лей знает о развивающем потен-
циале мобильных игр, но немно-
гие играют в них вместе с ребен-
ком. В традиционные развиваю-
щие игры с детьми сейчас играют 
76 процентов родителей, но толь-
ко 15 процентов используют для 
этого телефон и планшет.

Акцент

 Аккорды, которые нужно 
взять для исполнения 
композиции, последовательно 
подсвечиваются на грифе
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СТРАХОВАНИЕ Новые поправки в ОСАГО защитят право автомобиля на жизнь. 
Права автовладельцев под вопросом

Ущерб возместят ремонтом
Владимир Баршев

Д
енежное возмещение по 
ОСАГО физическим ли-
цам, собственникам легко-

вых автомобилей будет выпла-
чиваться только в случае тяже-
лых жизненных обстоятельств. 

Или в том случае, когда стои-
мость восстановительного ре-
монта превышает лимит выплат, 
предусмотренных по ОСАГО. На 
сегодняшний день этот лимит 
составляет 400 тысяч рублей по 

механическим повреждениям. 
500 тысяч рублей — по ущербу 
жизни и здоровью. 

Такие поправки ко второму 
чтению закона об ОСАГО согла-
совали Банк России и минфин.

Примечательно, что согласно 
данным Российского союза авто-
страховщиков средняя выплата 
сейчас составляет 72 тысячи ру-
блей. Сколько оценок превыша-
ло установленный лимит, пока 
сказать сложно. Как сообщили 
«РГ» в Российском союзе авто-

страховщиков, сейчас это невоз-
можно установить. Дело в том, 
что лимит в 400 тысяч довольно 
новый. Поэтому сейчас компа-
нии подсчитывают, в каких слу-
чаях речь идет о лимите в 120 
тысяч рублей, а в каком — о 400 
тысячах. 

В первую очередь реформа 
нацелена на борьбу с так назы-
ваемыми автостраховщиками, 
которые перекупают право тре-
бования у пострадавших в ДТП, 
а то и вовсе фабрикуют аварию. 

Причем в этом деле задействова-
ны представители местных 
власть предержащих. 

Согласно данным того же РСА 
убыточность ОСАГО составляла 
более 100 процентов. После уве-
личения тарифа убыточность 
упала до 90 процентов. Но сегод-
ня она снова растет. В некоторых 
регионах она доходит до 300 
процентов. 

Затеянная реформа предпо-
лагает, что страховщики по ав-
тогражданке будут возмещать 
ущерб не деньгами, а ремонтом. 
То есть направлять машины в 
сервис.

В конечном итоге автовла-
дельцу нужны не столько деньги, 
сколько нормальная машина, на 
которой можно ездить. 

В соответствии с согласован-
ными минфином и Росбанком 
поправкам обязательное на-
правление на ремонт будет ка-
саться только легковых автомо-
билей, принадлежащих физиче-
ским лицам. Для грузовиков, ав-
тобусов и юридических лиц 
ныне действующий порядок не 
изменится.

Потерпевший в аварии будет 
выбирать автосервис из списка, 
который предоставит страховая 
компания. Направление на ре-
монт должно выдаваться в тече-
ние 20 календарных дней после 
подачи заявления о страховом 
возмещении и осмотра автомо-
биля независимым экспертом.

Сами автосервисы должны 
будут соответствовать специ-
альным требованиям, которые 

разработает Центробанк. Одно 
из главных условий — близкое 
расположение к месту пребыва-
ния пострадавшего. Еще одно 
условие — разумные сроки ре-
монта. Впрочем, автомобиль мо-
гут направить в сервис, который 
не соответствует этим требова-
ниям. Но только с согласия ав-
товладельца. Если автовладелец 
будет против, ему обязаны опла-
тить ущерб деньгами. 

На денежное возмещение 
можно будет претендовать и в 
случае «тяжелых жизненных об-
стоятельств». Например, автов-
ладелец погиб, а его родственни-
кам не нужна машина. Или он 
получил травмы, после которых 
невозможно управлять маши-
ной. Но такое решение будет 
принимать специальная комис-
сия при Российском союзе авто-
страховщиков, в которую вой-
дут представители страховых 
компаний и организаций по за-
щите прав потребителей. Оце-
нить обстоятельства она должна 
в течение 60 дней. Этот пассаж 
посчитали не самым коррек-
тным. На каких основаниях и по 
каким параметрам эта комиссия 
будет выбирать тех, кому поло-
жена денежная выплата, — непо-
нятно. 

Но при денежной компенса-
ции будет учитываться износ ав-
томобиля. При ремонте износ не 
будет учитываться.

Второе чтение законопроекта 
состоится 10 января. Если по-
правки будут приняты, то всту-
пят в силу они 1 марта.
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Задержан
возможный
убийца
столичной
школьницы

СМЕРТЬ НА 
ТИХОЙ УЛИЦЕ

Наталья Козлова

ВЧЕРА ночью уголовный ро-
зыск столичной полиции задер-
жал подозреваемого в жестоком 
убийстве 12-летней девочки на 
юго-востоке Москвы. 

На раскрытие дикого пре-
ступления оперативникам и сле-
дователям потребовалось мень-
ше суток. Задержанный — это 
приезжий, который после пре-
ступления пытался уехать из 
страны. Не успел. Подозревае-
мый доставлен в следственные 
органы для проведения необхо-
димых процессуальных дейст-
вий. 

Напомним, что тело 12-лет-
ней девочки со множественными 
колото-резаными ранениями в 
минувшую субботу обнаружили 
в квартире дома на Ферганской 
улице в Москве. Это недалеко от 
метро «Выхино». В момент рас-
правы в квартире находились 
пожилая бабушка и четырехлет-
ний ребенок.

В этом деле много темных 
мест: убийство произошло бук-
вально на глазах бабушки. Одна-
ко в полицию о нем сообщила 
мать ребенка, которая появи-
лась на месте уже после проис-
шествия. 

На место происшествия сразу 
приехали следователи и крими-
налисты Главного следственного 
управления СКР. Кто мог распра-
виться с ребенком, стало извест-
но практически сразу: со слов 
матери девочки, ребенка в грудь 
ножом ударил бывший супруг ее 
сестры.

Корреспонденту «РГ» в СКР 
сообщили, что они, получив та-
кую информацию, сразу стали 
устанавливать местонахожде-
ние всех родственников в мо-
мент совершения убийства, а 
также тех, кто имел возмож-
ность войти в квартиру.

Сразу после задержания стар-
ший помощник руководителя 
Главного следственного управле-
ния СК России по Москве Юлия 
Иванова сообщила, что подозре-
ваемым оказался сожитель род-
ственницы девочки 1995 года 
рождения. По ее словам, во вре-
мя допроса он признал вину.

В СКР говорят, что раскрыть 
жестокое преступление по горя-
чим следам они смогли благода-
ря грамотно спланированной ра-
боте следователей Главного след-
ственного управления и сотруд-
ников столичного уголовного 
розыска.

Пока задержанный полно-
стью признает свою вину. Если 
до окончания следствия он будет 
придерживаться чистосердечно-
го признания, то суд, вероятно, 
сможет признать это смягчаю-
щим обстоятельством. Но это 
лишь в том случае, если вину 
этого человека докажет не толь-
ко предварительное расследова-
ние, но и судебное следствие. 

На тех граждан, кого суд при-
знает виновным в убийстве, ам-
нистии не распространяются. По 
какому бы случаю они ни объяв-
лялись. Убийство, а тем более 
убийство ребенка, во все време-
на и при любой юридической си-
стеме считаются особо тяжким 
преступлением. А амнистии рас-
пространяются на преступления 
небольшой и средней тяжести. 

По нашему законодательству, 
если преступление совершает 
иностранный гражданин, то его 
теоретически после вступления 
приговора в законную силу мо-
гут отправить отбывать наказа-
ние на родине. Именно отбывать 
наказание. Но для этого государ-
ство, чьим гражданином являет-
ся виновный в преступлении, 
должно об этом попросить на 
официальном уровне и пообе-
щать, что человек отбудет назна-
ченное наказание.

В соответствии с междуна-
родными договорами, которые 
подписало наше государство, 
сразу после задержания ино-
странного гражданина посольст-
во его страны ставится в извест-
ность. Сотрудник посольства 
имеет право общаться со своим 
гражданином, оказывать ему не-
обходимую юридическую по-
мощь. 

Владельца этой машины страховщики в ремонт не отправят. Заплатят деньги с вычетом износа. Не легковая 
машина. 

Задержанный 
признает свою вину. 
Суд, вероятно, 
сможет признать 
это смягчающим 
обстоятельством

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

СВОБОДНАЯ ПРОГУЛКА 
ПО МЛЕЧНОМУ ПУТИ
В МОСКВЕ состоялась премьера фильма Эмира Кустури-
цы «По Млечному Пути». Показу предшествовала тусовка. 
Известные, малоизвестные и считающие себя известными 
люди толпились в фойе, ожидая увидеть живьем знамени-
того режиссера и мировую звезду Монику Беллуччи. Они 
возникли. Кустурица был слегка отстранен, как и положе-
но гению, Беллуччи была прекрасна, величественна и да-
лека, как и положено звезде. 

А потом все пошли смотреть фильм Кустурицы, в кото-
ром он и Моника Беллуччи играют главные роли.

… За свою жизнь я провел изрядное количество телеви-
зионных эфиров, и больше с разными звездами. Эмир Кус-
турица был единственным человеком, который прямо во 
время передачи начал снимать свитер (вместе с петличкой-
микрофоном) потому, что ему стало жарко. Я заметил, что 
практически все люди (даже самые известные) чувствуют 
себя перед камерой хотя бы с какой-то степени несвободно. 
Кустурица был свободен абсолютно. Он может немного на-
игрывать на тусовке или во время некоторых интервью. Но 
когда говорит о важном и уж, конечно, когда снимает кино, 
свободен абсолютно.

«По Млечному Пути» — это картина абсолютно свобод-
ного человека. 

А что такое вообще свобода художника? Нередко нам ка-
жется, что свобода означает отсутствие цензуры. Разумеет-
ся, это очень важно. Но там, где нет цензуры, там свобода 
только начинается. Или не начинается. Свобода — это когда 

художник творит так, 
как хочется ему. Пом-
ните у Пушкина: «За-
висеть от царя, зави-
сеть от народа. Не все 
ли нам равно? 
Бог с ними…» Я об 
этом.

Свобода художни-
ка — это зависимость от собственного желания. И более ни 
от чего. Художник творит свой мир таким, как ему хочется.

Кустурица захотел снять картину о любви немолодых 
людей на войне. Создать притчу, сказку, фантазию. Здесь 
есть быт и нет быта. Здесь есть реализм и нет реализма. 
Здесь есть мир, который хотел создать Кустурица. Этот мир 
иногда существует по привычным законам, иногда вдруг 
становится невероятно метафоричным, а иногда начинает 
существовать по законам сказки.

Сжигают деревню — похоже на страшные кадры доку-
ментального кино. Огромные часы, которые то идут 
в обратную сторону, то стоят, и когда их чинят, ранят людей. 
Время, которое ранит человека, это метафора. Огромная 
змея бросается на героя не для того, чтобы убить, а чтобы 
задержать его, не дать погибнуть в пылающей деревне: сказ-
ка. 

Плывущее подвенечное платье указывает герою дорогу 
к любимой, которая запуталась в рыбацких сетях и едва не 
погибла. Этого не может быть! Это неправда!

Нет, дорогие мои, это правда Кустурицы. Это правда его 
мира. 

Собственно говоря, художник (в самом широком смысле 
этого слова) может делиться со своим зрителем или читате-
лем единственным: свободным взглядом на жизнь и на мир. 
Свобода вовсе не является синонимом таланта: можно быть 
свободным и при этом очень бездарным.

Кустурица снял мощную картину. Даже как-то неле-
по с пеной у рта доказывать, что он талантливый режис-
сер. Но отборщики Каннского фестиваля фильм не взя-
ли, и уже в нашей прессе появились отрицательные ре-
цензии. Да и после премьеры я слышал слова: «Мне это 
не близко!», «Какая-то сплошная эклектика!», «Я не по-
нял, зачем это…»

Это абсолютно нормально. Кустурица не просто сни-
мает кино, а приглашает в свой мир. В этом мире стреля-
ют автоматы, но при этом животные вершат судьбы лю-
дей. В этом мире есть настоящая, подлинная любовь, но 
при этом, когда мужчина и женщина наконец остаются 
вдвоем, от силы их страсти у нас на глазах разваливается 
дом. В этом мире погибают люди, но при этом живой ге-
рой попадает в рай, чтобы встретить свою умершую под-
ругу и понять, что ему не время еще умирать. Этот мир 
создан свободным человеком, который как бы — как бы! — 
не знает законов жанра, но рассказывает так, как ему хо-
чется.

Честно говоря, 
я не очень понимаю, 
когда произведение 
искусства обвиняют 
в эклектике. Посколь-
ку эклектичен наш 
мир и жизнь каждого 
из нас. Никому еще не 
удалось прожить в ка-
ком-то одном жанре. 
И я не знаю ни одного 
человека, в жизни ко-
торого не произошло 
бы хотя бы пары чу-
дес. 

Когда есть лю-
бовь, тогда нет оцен-
ки. И наоборот, когда 
есть оценка, тогда нет любви. Если, скажем, женщина оце-
нивает мужчину, достаточно ли он молод, богат и перспек-
тивен, тогда вряд ли можно говорить о том, что она его лю-
бит. То же самое, мне кажется, с произведениями искусст-
ва.

Мы не заметили, как у нас постепенно возникло целое 
направление в киноискусстве, в котором создаются произ-
ведения для отборщиков кинофестивалей. Эти картины 
просто оценивать, они в меру непонятны и в меру очевидны, 
они, как правило, актуальны, повествуют больше о земле, 
чем о небе. 

Фильм Кустурицы, созданный им мир надо полюбить. 
Но поскольку слова «надо» и «полюбить» не совмещаются 
никогда, то совершенно очевидно: есть люди, которые эту 
картину примут и полюбят, а есть те, кто не примет катего-
рически. Когда речь идет о произведении свободного худож-
ника, это абсолютно нормально.

Кустурица, конечно, снял антивоенную картину во сла-
ву любви. Этот фильм о том, что любовь — божественное 
чувство и потому природа помогает ей. Даже война не мо-
жет уничтожить любовь. Временно — да, в вечности — нет. 

Но это все слова, которые ничего не объясняют.
Кустурица ведет нас по Млечному Пути в свой мир. От-

крывает двери. Приглашает. Можно войти. Можно остаться 
в стороне и оценивать с умным видом. Это наш, зритель-
ский, выбор.

Там, где нет 
цензуры, свобода 
только начинается

Свобода художни-
ка — это зависи-
мость от собствен-
ного желания. 
И более ни от чего. 
Художник творит 
свой мир таким, 
как ему хочется

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Кошелек Работодатели перестают платить 13-ю зарплату

Несчастливое число
Юлия Кривошапко

С
тарая добрая тради-
ция выплачивать ра-
ботникам так называ-
емую 13-ю зарплату — 
гарантированную де-

нежную премию по итогам года 
— постепенно уходит в прошлое. 
И дело не только в сложной эко-
номической ситуации в стране. 
Времена меняются, работодате-
ли переходят на принципиально 
иные схемы поощрения сотруд-
ников.

Это показал опрос, проведен-
ный порталом Headhunter специ-
ально для «Российской газеты».

Если, к примеру, в 2015 году на 
вопрос о тринадцатой зарплате по-
ложительно ответили 62 процента 
респондентов, то в нынешнем 
только 12! Реже других 13-ю зар-
плату выплачивают занятым в роз-
ничной торговле, производстве 
продуктов питания, строительст-
ве, в сфере недвижимости, перево-
зок и логистики.

Впрочем, двух секторов пере-
мены пока коснулись меньше все-
го. Тринадцатую зарплату в этом 
году получат почти треть работни-
ков, которые трудятся в государст-
венных организациях, и около по-
ловины тех, кто занят в нефтегазо-
вой отрасли.

Многие работники и не подо-
зревают о существовании тринад-
цатой зарплаты: интернет-поиско-
вики все еще полны запросов о том, 
что это такое, кому она положена и 
как рассчитывается.

Появилась 13-я зарплата еще в 
советские времена. Тогда она начи-
слялась по итогам года всем всем 
работникам предприятия или уч-
реждения и, как правило, была 
фиксированной, равной среднеме-
сячной зарплате или окладу. 

Сейчас работодатели если и 
платят ее, то скорее по инерции. В 
том размере, который устанавли-
вают сами в каждом конкретном 
случае. И здесь их упрекнуть не в 
чем. В Трудовом кодексе РФ, регу-
лирующем права и обязанности 
участников рынка труда, сказано, 
что работодатель может поощрять 
и премировать сотрудника, в том 
числе и с помощью стимулирую-
щих выплат. Но непосредственно 
13-я зарплата там не упоминается.

Впрочем, это не значит, что со-
трудники компаний и организа-
ций, где от такого способа поощре-
ния уже отказались, остаются во-
обще без вознаграждения. Почти 
четверть респондентов, участво-
вавших в опросе Headhunter, рас-
сказали, что не получают тринад-
цатую зарплату, потому что у них 
другая система премирования. 

В этом плане Россия все больше 
начинает походить на многие за-
падные страны, отмечают экспер-
ты.

«За границей нет такого поня-
тия, как 13-я зарплата или какого-
то ее аналога. И в России это выра-
жение также можно услышать все 
реже, — констатирует Люк Джонс, 
партнер рекрутинговой компании 

Antal Russia. — Времена измени-
лись, сейчас вместо гарантирован-
ной выплаты в конце года сотруд-
ники могут надеяться на премию 
по итогам года или годовой бонус. 
Причем часто годовой бонус ме-
неджеры получают не в конце дека-

бря, а уже весной следующего года, 
когда подведены окончательные 
результаты работы за прошедший 
период».

Конечно, есть компании, кото-
рые дарят своим сотрудникам по-
дарки, устраивают корпоративные 

праздники, многие уделяют боль-
шое внимание нематериальной 
мотивации. Но в общем на западе 
работодатели более «скучные» и в 
большинстве придерживаются 
стандартных мотивационных 
схем, основанных на результатах. 

То есть сотрудники получают 
вознаграждение, оговоренное за-
ранее, в случае выполнения компа-
нией в общем и сотрудником лично 
поставленных руководством це-
лей, констатирует собеседник 
«Российской газеты». 

Есть шутка о том, что в офисе 
одной из западных компаний на 
стене висит табличка: «Новая мо-
тивационная схема: работай или 
будешь уволен». И в ней есть доля 
правды.

«Несмотря на то что принято 
считать, что за границей зарплаты 
выше, а сотрудников ценят боль-
ше, чем в России, это не совсем так, 
— замечает Люк Джонс. — Даже не-
смотря на более стабильную эко-
номическую ситуацию, конкурен-
ция среди соискателей в Европе и в 
Америке очень высока, люди боят-
ся потерять работу и держатся за 
свои места. Поэтому часто не ждут 
от работодателя особых поощре-
ний».

Положить в копилку тринадцатую 
зарплату в этом году сможет лишь 
каждый десятый работник.

Акцент

 Традиция платить работни-
кам тринадцатую зарплату 
пока еще сильна в госсекторе 
и нефтегазовой отрасли
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Какие работники попадут 
под сокращение в 2017 году
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Он был актером «Таганки» и — большим поэтом

Про Филата-стрельца
Андрей Васянин

А
ктер из первых наборов 
любимовской Таганки, 
Леонид Филатов был по-

таганковски многогранен и пла-
стичен, нашел себя и в кино (кто 
не помнит его героя из первого 
фильма «Экипаж»!), и на теле-
видении (чего стоит одна его ав-
торская программа «Чтобы 
помнили»!), и, конечно, в лите-
ратуре. В 70-х были сыграны 
л у ч ш и е  е г о  р о л и  в   т е а т р е 
и кино. У костров уже пелись пе-
сни на его стихи. А «Сказкой 
про Федота-стрельца» он про-
гремел в конце 80-х.. . Вспом-
нить о поэте и артисте, которо-
му в эти дни исполнилось бы 
70 лет, мы попросили его друга, 
соавтора еще со студенческих 
времен, музыканта и актера 
Владимира Качана. Ему — слово.

«А в автобусе только я да ты, 
Да в  газетном кулечке ягоды, 
А в губах твоих земляничина, 

Будто ранка, что не залечена»... 
Филатов легок, как Моцарт. 

Уже в середине 60-х — а эти стро-
ки оттуда — его, 18-19-летнего, 
можно было считать сложив-
шимся поэтом. И наши с ним пе-
сни того времени, вроде «Оран-
жевого кота» или «Разноцветной 
Москвы», пели не только у ко-
стров, но и во вполне респекта-
бельных залах. Я в принципе убе-
жден, что Леня как литератор — 
больше, чем артист, и если б он 
продолжил плотно заниматься 
литературой, то, думаю, поте-
снил бы на поэтическом Олимпе 
многих. Но к своему дару он от-
носился с чисто моцартовской 
небрежностью… А уж когда Фи-
латов состоялся в кино, которым 

просто «болел» — окончательно 
списал стихи в разряд хобби. 

Его возвели на Олимп кинема-
тографический, назвали секс-
символом, что Филатова — не на 
каждом пляже свое тело риско-
вавшего показать — раздражало 
и смешило. И вот случилось то, 
что случилось, — инсульт, почки, 
и Леня из секс-символа в одноча-
сье превратился в инвалида: пло-
хо ходил, плохо говорил и не над-
еялся вернуться ни в кино, ни на 
сцену. Друзья, и я в том числе, 
убеждали продолжать жить и ра-
ботать, говорили, что это судьба 
пыается вернуть его из кинод-
жунглей в область литературы. 

И Филатов вернулся. Сам во-
дить рукой по бумаге не мог, и, 
лежа на больничном столе, пока 
ему делали гемодиализ, сочинял 
в уме, запоминал, а потом Нине, 
жене, диктовал. Пошли пьесы 
в стихах одна лучше другой — 
«Лизистрата» на темы Аристофа-
на, «Любовь к трем апельсинам», 
«Еще раз о голом короле» по мо-
тивам Шварца, переиначенные, 
с новыми смыслами.

В таком состоянии между 
жизнью и смертью он выпускал 
«Чтобы помнили». Однажды, ког-
да Леня ждал донорскую почку, 
я по его просьбе сделал програм-

му о Володе Ивашове. Беседовал 
со Светличной, с сыновьями, си-
дел за монтажным столом... За-
кончил работу абсолютно без 
сил. А Филатов так каждый эфир. 
Это миссионерство, безусловно, 
ускорило его конец, но таков был 
его долг — вспоминать ушедших.

Леня был сложным челове-
ком: резким, говорящим то, что 
думает, без «политесов», мог 
припечатать словом намертво. 
Но его острые и жесткие афориз-
мы не были злобой в отношении 
героев эпиграмм. Эпиграммы 
были жестки, но остроумны, чи-
тались с неповторимой арти-
стичностью. Хотя во многих сво-
их резкостях он со временем рас-
каивался. Винил себя, что напа-
дал на Эфроса, когда тот пришел 
главрежем на Таганку... Болея 
и чувствуя приближение смерти, 
пережил это с особой остротой.

«Сказка о Федоте-стрельце» 
давно разошлась на цитаты, уж 
очень легка. Филатов относился 
к «Федоту-стрельцу» как к шут-
ке, но эта шутка ушла в вечность. 
Виртуозность, с которой он жон-
глирует словами, — действитель-
но моцартовская. 

Ох, Леня сейчас «приложил» 
бы меня, — он терпеть не мог ком-
плиментов.

Премьера В Пермском театре оперы и балета новая Золушка 
разбирается со старой

Танцы с Хрущевым

Лейла Гучмазова 

И
дею развития «со-
ветского проекта» 
подбросил Теодор 
Курентзис: в старом 
Большом театре ста-

вят «Золушку». Мысль подхва-
тил худрук балета Алексей Ми-
рошниченко, у него после пере-
населенного «Условно убитого» 
на ревю Дмитрия Шостаковича 
появился шанс сделать спек-
такль с крепким сюжетом на 
специальную балетную парти-
туру Александра Прокофьева. 
Мирошниченко написал очень 
толковое либретто в надежном 
формате «театра в театре» с при-
вычной для балета мелодрамой 
и непривычным острым соци-
альным фоном. 

На волне оттепели в год Меж-
дународного фестиваля молоде-
жи и студентов в Москве в Боль-
шой приглашен звезда Париж-
ской оперы. Роман Франсуа 
(Сергей Мершин) с начинающей 
звездой Верой (Полина Булдако-

ва) заканчивается, как и полага-
ется, в конце 50-х: никто не рас-
стрелян, просто француз вы-
слан, а Вера вытолкнута в про-
винциальный театр, волею судеб 
— в Пермский. Радикальностью 
затеи спектакль похож на «Зо-
лушку» Мэттью Боурна, но как 
боурнова Золушка очень бри-
танка, так и пермская абсолют-
но отечественная, со всеми под-
робностями бытия несгинувшей 
эпохи. 

На сцене готовится спек-
такль, и Мирошниченко навод-
няет процесс знакомыми под-
робностями. Всем плевать на 
прогресс в искусстве: ленивый 

кордебалет, заносчивые пре-
мьерши, дрожащие члены худ-
совета и министерша культуры 
в кримпленовом костюме с ба-
беттой на голове — привет Екате-
рине Фурцевой (Дарья Зобни-
на). Прелесть что такое — собесе-
дование перед загранпоездкой и 
счастливый бег труппы по рас-
продажам, когда домой волокут 
все — от белья до ковра. Миро-
шниченко дает ссылку на парад-
ный 1957 год с его фестивалем 
молодежи, но не цепляется за 
точность ссылок: система допу-
ска к зарубежным благам рабо-
тает и сейчас, да и нравы в теа-
трах мало меняются. Жалко до 

жути, что великую «тему време-
ни» Прокофьева хореограф от-
дал под танец министерской 
тетке, но радостно, что в отече-
ственный балет наконец-то про-
никли небожители ЦК: работни-
ки минкульта едва удержали 
бойкого руководителя СССР от 
резких па и бития ботинком по 
трибуне. Через много лет после 
Бежара, пустившего в пляс Ле-
нина, это настоящий прорыв. 
Другой показательный эпизод 
любой «Золушки» — двенадцать 
ударов часов, и тут балетмей-
стер отдал сцену работникам 
КГБ, растаскивающим влюблен-
ных. Будто дал эскиз к грядущей 
премьере «Нуриева» в Боль-
шом, где те же герои будут ло-
вить Рудольфа Нуриева.  

Одновременно с этой исто-
рией «для всех» есть история о 
прогрессе в балете. Обреченный 
роман развивается на фоне ут-
верждения в Большом театре 
образца 1957 года нового талан-
тливого балетмейстера Юрия 
Звездочкина (Артем Мишаков), 

за которым очевиден Юрий Гри-
горович. И вот тут обнаружива-
ется чемодан с двойным дном — 
на манер тех, что возили с собой 
советские артисты для кожаных 
курток. Происходит подмена 
принцев: настоящий заморский 
самовлюблен и неприятен, 
предлагает Вере глоток «кока-
колы», как одаривает, так что 
миришься, что его заменяет 
будто бы талантливый скромня-
га Юра Звездочкин, отправив-
шийся за Верой даже в Пермь. 
Другое дело, что продуманная 
режиссерски история не под-
крепляется хореографией: фан-
тазии Юры Звездочкина мало 
отличимы от постановок пред-
шественника, так что художест-
венная революция балетной от-
тепели остается под вопросом. 
Сакраментальный «с кем вы, 
мастера культуры?» так и остал-
ся в воздухе. 

Видимо, со всеми.

Алексей Мирошниченко написал 
очень толковое либретто в надеж-
ном формате «театра в театре» .

Леонид Филатов был человеком сложным, резким, говорящим то, 
что думает, без политесов. Но в его словах никогда не было злобы.

Акцент

 После Бежара, пустившего 
в пляс Ленина, 
это настоящий прорыв

Акцент

 Если б он продолжил плотно 
заниматься литературой, то, 
думаю, потеснил бы на поэти-
ческом Олимпе многих

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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ПОВТОРЯТЬСЯ НЕ БУДЕМ
ЗАКАНЧИВАЕТСЯ 2016-й год и приближается 2017-й. 
Уже понятно, что главным юбилеем наступающего года 
станет 100-летие Февральской и Октябрьской револю-
ций. В связи с этим искусительно делать разные проро-
чества. Не повторится ли история, не ожидает ли нас но-
вая революция? 

Писатель Ольга Славникова в 2005 году выпустила 
роман «2017», где прогнозировала новую революцию. 
Роман талантливый, но сбудется ли прогноз?

Поэтому предлагаю не подводить литературные ито-
ги уходящего года, а вспомнить, что происходило в лите-
ратуре сто лет назад, в последний год существования мо-
нархии. Что писали, что думали литераторы этой эпохи?

Прежде всего в отличие от нас они не думали о новой 
мировой войне, потому что такая война шла уже второй 
год подряд, и фронтовые сводки, газетные сообщения о 
ней стали рутинным делом. Например, в августе 1916 
года в течение пяти дней три государства объявили вой-
ну другим государствам: Италия — Германии, Турция — 
России, Болгария — Румынии. Но эти новости были не 
горячее, чем, скажем, Брусиловский прорыв летом это-
го же года, о котором много писали все газеты.

Между прочим, 
поэтов легко забира-
ли на военную служ-
бу, не глядя ни на их 
возраст, ни на заслу-
ги перед отечеством. 
В июле призвали в 
армию 35-летнего 
Александра Блока, у 
которого только что 
вышло в издательст-
ве «Мусагет» собра-
ние стихотворений в 

трех томах, причем очень большим для поэзии тира-
жом — по 3000 экземпляров каждая книга. Но Блок был 
зачислен простым табельщиком инженерно-строитель-
ной дружины, расквартированной в Полесском крае. А 
вот молодому 20-летнему Сергею Есенину повезло боль-
ше. Призванный в армию весной 1916 года, благодаря 
хлопотам друзей «с высочайшего соизволения» поэт по-
пал санитаром в военно-санитарный поезд Ее Импера-
торского Величества Государыни Императрицы Алек-
сандры Федоровны, который находился в Царском Селе. 
В том же году вышла первая книга стихов Есенина «Раду-
ница». 

Вывод: на войне личные дружеские связи важнее поэ-
тической славы. 

Вообще 1916 год был годом скорее поэзии, а не прозы. 
Из заметных прозаических сочинений этого года можно 
назвать повесть «В людях» Максима Горького, которая 
выходила в течение всего года в журнале «Летопись» как 
продолжение его повести «Детство», опубликованной 
отдельным изданием годом раньше. А самой заметной и 
скандальной публикацией 1916 года был роман «Яма» 
Куприна о публичном доме. До этого роман выходил ча-
стями в сборниках «Земля», на которые из-за этого ро-
мана накладывали цензурные аресты, в 1915 году по 
«Яме» был уже снят немой фильм, который тоже запре-
тила цензура за его безнравственность. Так что к отдель-
ному выходу этого романа в 1916 году публика была уже 
достаточно подготовлена, и тираж его оказался сказочно 
большим — 20 000 экземпляров!

Чего не скажешь о поэтических сборниках. Они выхо-
дили мизерными тиражами, максимум по 1000 экзем-
пляров. Но гораздо чаще — 400—500, не больше. Иногда 
тиражи были какие-то уж совсем непонятные. Так, книга 
стихов крестьянского поэта Алексея Ширяевца «Запев-
ка» вышла тиражом 240 экземпляров, причем в Ташкен-
те. Это тоже примета времени, когда империя еще суще-
ствовала. Сборники стихов русских поэтов выходили не 
только в Петрограде и Москве, но и в Ташкенте, Тифлисе, 
Харькове. Перед самой революцией их вышло очень мно-
го. И все первоклассные имена! 

В 1916 году свои книги издали Вадим Шершеневич («Ав-
томобильная поступь») и Михаил Лозинский («Горный 
ключ»), Георгий Адамович («Облака») и Осип Мандель-
штам («Камень»), Николай Гумилев («Колчан») и Георгий 
Иванов («Вереск»), Константин Большаков («Солнце на из-
лете») и Рюрик Ивнев («Золото смерти»), Василий Камен-
ский («Девушки босиком») и Николай Асеев («Оксана»), 
Владимир Маяковский («Простое как мычание») и его тез-
ка, никому тогда еще не известный 17-летний Володя Набо-
ков (она называлась просто, скромно «Стихи»).

Этот год был ка-
ким-то поэтическим 
безумием, как, соб-
ственно, и все пред-
революционные 
годы.

Россия «взорва-
лась» поэзией. И 
нужно понимать, 
что все поэтические 
достижения первых 
двух десятилетий со-
ветской власти, рав-
но как и поэзии первой эмиграции «ковались» в недрах 
так называемого николаевского режима. Все «главные» 
советские и эмигрантские поэты от Есенина и Маяков-
ского до Георгия Иванова вышли из недр царской Рос-
сии, а не советской Москвы и эмигрантского Парижа. Не 
будем же об этом забывать.

Как и о том, что писатели, в том числе и поэты, в том 
числе и те, что потом «воспевали» революцию уже по-
стфактум, «воспевали» Ленина, а потом и Сталина, у ко-
торых затем как бы «открылись глаза» на все, что прои-
зошло с Россией, до революции 1917 года прямого уча-
стия в ней, конечно же, не принимали. Они чувствовали, 
что она произойдет, они ее ждали. Одни ее боялись, дру-
гие, может быть, хотели. Но они ее не делали, потому что 
все политические перевороты делают совсем другие 
люди. Как, впрочем, и не боролись с ней, потому что бо-
роться с революцией было немодно и «ретроградно». Об 
этом хорошо писала в дневнике Зинаида Гиппиус 3-го ок-
тября: «Никто не сомневается, что будет революция. 
Никто не знает, какая и когда она будет, и — не ужасно ли? 
— никто не думает об этом. Оцепенели». Вот именно «оце-
пенели». Потом уже «сообразили». Каждый по-своему. 
Бунин — по-своему, Маяковский — по-своему. Все после 
революции стали «пророками» задним числом. Все нео-
жиданно прозрели...

Может, это и был главный итог литературного 1916 
года. К счастью, я не вижу почти ничего общего с лите-
ратурным 2016-м годом. Другое было время и другие 
нравы.

Вот и в будущем году давайте не будем повторять 
историю. В конце концов это просто скучно.

Что происходило 
в литературе сто лет 
назад, в последний 
год существования 
монархии? 

Этот год был 
каким-то поэтиче-
ским безумием, 
как и все предрево-
люционные годы
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ПОДРОБНОСТИ

Министр 
культуры 
считает, что 
театральные 
конфликты 
должны 
оставаться 
в ведении СТД

ТРЕТИЙ 
ЛИШНИЙ 

Ирина Корнеева

МИНИСТР культуры России 
Владимир Мединский считает, 
что решение внутритеатраль-
ных конфликтных ситуаций 
должно продолжать оставаться в 
ведении Союза театральных дея-
телей России. А предназначение 
формирующейся сейчас специ-
альной комиссии по вопросам в 
театральной сфере, войти в кото-
рую должны авторитетные теа-
тральные деятели, в том числе и 
из руководства СТД РФ, — выра-
батывать рекомендации по раз-
витию театрального дела и теа-
трального образования.

«Нас не интересуют сложные 
театральные ситуации. Для раз-
решения внутритеатральных, 
внутриотраслевых споров есть 
Союз театральных деятелей, — 
цитирует слова Владимира Ме-
динского «Интерфакс». — Наша 
задача развивать театральное 
дело и театральное образова-
ние. Поэтому если и будет созда-
ваться подобная комиссия, а 
пока принято решение о том, 
что она будет создаваться и со-
стоять из наиболее авторитет-
ных худруков федеральных теа-
тров, региональных, ректоров 
вузов, то задачи этого совета бу-
дут носить гораздо более широ-
кий характер».

Напомним, что предложение 
создать специальный совет для 
оперативного обсуждения во-
просов в сфере театра было озву-
чено на встрече президента с де-
ятелями культуры на заседании 

советов по культуре и по русско-
му языку. А ранее речь о более 
активном привлечении Союза 
театральных деятелей к работе 
министерства культуры по со-
вершенствованию театральной 
сферы шла на XXI съезде Союза 
театральных деятелей РФ.

«Если мы говорим о практике 
взаимодействия СТД и мини-
стерства, то фактически СТД 
России министерством делеги-
рована часть управленческих 
функций в сфере театрального 
дела, — отмечал Владимир Ме-
динский. — СТД обеспечивает 
участие своих представителей в 
том числе в распределении бюд-
жетных средств. По нашему при-
глашению представители союза 
входят во все советы и экспер-
тные комиссии по театральному 
искусству, созданные при мини-
стерстве. Чем больше компетен-
тной экспертизы сможет взять 
на себя СТД, экспертизы ком-
плексной с участием актива и 
правления организации, тем 
лучше. Мы готовы в этом отно-
шении делиться властью, ведь 
наша основная задача сделать 
так, чтобы средства доходили до 
самых талантливых и перспек-
тивных, поддерживались наибо-
лее интересные проекты».

КСТАТИ
В октябре этого года прошел 
Седьмой съезд Союза театраль-
ных деятелей России. Председа-
телем СТД на пятый срок был 
переизбран Александр Калягин. 
Голосование за единственного 
кандидата в новые председате-
ли прошло единогласно и бес-
конфликтно. Перечисляя но-
вый состав секретариата СТД, 
Александр Калягин подчеркнул: 
«Главное для меня - не красивые 
лица, а чтобы секретариат 
был дееспособным, сильным и со 
всех сторон защищал театр. В 
него вошли люди, которые по-
нимают и в практике театра, 
и в законодательной деятель-
ности, и в творческой»

Александр Калягин: Главное — 
не красивые лица, а люди, которые 
понимают в практике театра. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Сборная России по хоккею с мячом готовится к защите титула чемпиона мира

Мяч со льдом
Данила Жиляев

Н
аша национальная команда по хоккею 
с мячом заканчивает год на мажорной 
ноте, выиграв Турнир четырех наций, 

— теперь она готовится к защите титула силь-
нейшей команды планеты на чемпионате 
мира, который пройдет в Швеции в начале 
2017 года. Главный тренер нашей сборной, 
исполняющий обязанности директора Феде-
рации хоккея с мячом России по организации 
и проведению соревнований Сергей Мяус в 
интервью «РГ» рассказал о том, что измени-
лось в жизни команды за последнее время, а 
также обозначил главные проблемы русского 
хоккея.

 Сергей Анатольевич, недавно вы были на-
значены исполняющим обязанности дирек-
тора ФХМР по организации и проведению 
соревнований. Планируется, что в скором 
времени вы избавитесь от приставки «и.о.»?
СЕРГЕЙ МЯУС: Сейчас руководство ФХМР пере-
страивает организационно-управленческую 
структуру и усиливает работу по ключевым 
направлениям с более четким разделением 
ответственности. В этой ситуации особое 
внимание уделяется работе с регионами и 
проведению соревнований. И, по сути, мои 
обязанности, по сравнению с должностью ви-
це-президента, не изменились: мы постоянно 
выезжаем в регионы, где встречаемся с гу-
бернаторами, главами городов и обсуждаем, 
чем можно помочь развитию хоккея с мячом. 
Самая наша большая проблема — инфра-
структурная, во многих регионах есть слож-
ности со стадионами. Существуют вопросы и 
с образованием тренеров — как взрослых, так 
и детских. Хотелось бы, чтобы была более ак-
тивная пропаганда нашего хоккея в СМИ, но 
здесь все взаимосвязано. Будет хорошая ин-
фраструктура, будет и повышаться интерес.

 Недавно гостем редакции «РГ» был мэр Ха-
баровска Александр Соколов. Он рассказы-
вал в том числе о развитии в регионе хоккея 
с мячом. Там построен прекрасный стадион 
— арена «Ерофей», есть замечательная арена 
для хоккея с шайбой. По-вашему, какие еще 
регионы в скором времени могут подтянуть-

ся к Хабаровску, а где есть серьезные пробле-
мы?
СЕРГЕЙ МЯУС: И губернатор Хабаровского края 
Вячеслав Шпорт, и Александр Соколов — 
люди, которые выросли на русском хоккее. 
Они действительно подают пример в разви-
тии этого вида спорта. Причем они делают по-
литически правильные шаги — к примеру, не 
ставят хоккей с шайбой выше хоккея с мячом, 
и наоборот. Этот баланс очень важен. Кроме 
того, здорово развивается Кузбасс, где в Ке-
мерово построен отличный тренировочно-
игровой модуль. Ульяновск — один из центров 
хоккея с мячом, Красноярск готовится при-
нять Универсиаду и строит к этому событию 
крытый стадион на 5 тысяч человек. Для на-
шего вида спорта, любимого огромным коли-
чеством болельщиков, в существующих кли-
матических условиях крайне важен и актуа-
лен именно уровень инфраструктуры. Хоте-
лось бы, чтобы подтягивались исконные для 
русского хоккея территории — Московская 
область и город Москва, Мурманск, Архан-
гельск, Абакан и другие. Важно отметить, что 
ФХМР совместно с Минспорта России разра-

ботали программу по работе с регионами, в 
рамках которой недавно состоялась встреча 
президента FIB и ФХМР Бориса Скрынника с 
главой Республики Коми Сергеем Гаплико-
вым. Радует, что новое руководство региона 
понимает историческую важность русского 
хоккея и предпринимает все усилия для раз-
вития вида спорта и возвращения «Строите-
ля» в Суперлигу. В ближайших планах ФХМР 
— встречи с губернатором Кировской области 
Игорем Васильевым и губернатором Нижего-
родской области Валерием Шанцевым.  

Хоккей с мячом до сих пор не включен в 
олимпийскую программу. Когда это наконец 
может произойти?
СЕРГЕЙ МЯУС: Русский хоккей — официально при-
знанный МОК олимпийский вид спорта, пока 
не включенный в программу Игр. К сожале-
нию, в России есть деление на олимпийские и 
неолимпийские виды спорта. Хотя министр 
спорта Павел Колобков четко выразил пози-

цию по этому поводу: такое деление надо ни-
велировать, потому что все виды спорта, не-
сущие социальную нагрузку, должны иметь 
равные условия. Хоккею с шайбой 70 лет, а 
русскому хоккею — около 120. Почему же хок-
кей с шайбой получил одно развитие, а наш 
вид спорта — другое? Если мы сделаем шаг в 
олимпийскую семью, к нам будет совсем 
иное отношение в России и в мире. Надеемся, 
что это произойдет уже на ближайших Олим-
пиадах, которые пройдут в Азии.

В сборной России обновился тренерский 
штаб, пришли Михаил Свешников, Павел 
Франц. Много ли им понадобилось времени 
на адаптацию?
СЕРГЕЙ МЯУС: Мы знаем друг друга много лет, и 
Михаил, и Павел практически никуда не ухо-
дили из сборной России. Так что адаптиро-
ваться им не пришлось. Уверен, это сотрудни-
чество будет взаимоинтересным и взаимовы-
годным, а совместными усилиями мы внесем 
вклад в будущий успех. После Турнира четы-
рех наций все отметили, что атмосфера в 
сборной рабочая и очень доброжелательная, 
направленная на достижение результата. 
Сейчас с тренерским штабом мы постоянно 
остаемся на связи, а 23 января прилетим в 
Швецию на сборы перед чемпионатом мира, 
где мы будем защищать чемпионский титул — 
эту задачу со сборной никто не снимал.

Как оцените готовность команды за месяц до 
старта чемпионата мира?
СЕРГЕЙ МЯУС:  Главное, чтобы игроки подошли к 
чемпионату в хорошем физическом и психо-
логическом состоянии и с желанием играть 
за сборную России. Сейчас мы определили, 
что требуется для достижения результата, и 
создаем новую команду как в тренерском 
штабе, так и среди игроков. И важно не заста-
вить хоккеистов играть в предлагаемую нами 
модель, а сделать так, чтобы они приняли и 
нашу игровую философию, и сами поверили в 
нее. Уверен, что игроки понимают ответст-
венность за результат — и это очень важно. 
Надеюсь, наступающий 2017-й год, с кото-
рым я хотел бы поздравить всех, принесет 
отечественному хоккею с мячом новые побе-
ды и имена!

БАСКЕТБОЛ

Девушки
УГМК взяли
Кубок России
без легионеров

ТРОФЕЙ 
ПО ПАСПОРТУ

Илья Трисвятский

ПОБЕДОЙ екатеринбургского 
УГМК в Курске завершился «Фи-
нал четырех» Кубка России сре-
ди женских команд. По регла-
менту в турнире могли высту-
пать только игроки с россий-
ским паспортом.

В первый день соревнований 
УГМК взял верх над столичным 
«Динамо» — 66:60, а в финале 
уралочки точно с таким же сче-
том нанесли поражения хозяй-
кам турнира из курского «Дина-
мо». Лучшим бомбардиром ре-
шающего матча стала баскетбо-
листка победительниц Ольга Ар-
тешина, набравшая 18 очков. 
Она и была признана самым цен-
ным игроком (MVP) «Финала че-
тырех». 

Помимо Артешиной в составе 
УГМК основная нагрузка в этих 
встречах выпала на Евгению Бе-
лякову, Наталью Виеру, Марию 
Черепанову, Анну Петракову и 
натурализованную американку 
Деанну Нолан. Играли они с ми-
нимумом замен.

Действующий чемпион Евро-
лиги УГМК посрамил критиков, 
имеющих обыкновение упре-
кать команду в том, что свои са-
мые крупные победы она одер-
живает в основном за счет ино-
странных игроков, а россиянки 
остаются в тени. Матчи в Курске 
показали класс и боеспособ-
ность доморощенных баскетбо-
листок екатеринбургского клу-
ба. Они держат уровень в том чи-
сле и потому, что тренируются и 
выступают бок о бок со звездами 
мирового уровня.

Прокомментировать этот 
успех корреспондент «РГ» по-
просил директора БК УГМК Мак-
сима Рябкова:

— В этом сезоне мы специаль-
но не готовились к Кубку Рос-
сии, никого в состав дополни-
тельно не привлекали. Считаем, 
что неправильно разделять ко-
манды по принципу «россиянки 
— легионеры». К тому же УГМК 
давно нет необходимости кому-
либо что-то доказывать, исто-
рия побед клуба говорит сама за 
себя. Тем не менее очень рады и 
счастливы за наших девушек. 
Для них персонально было важ-
но по максимуму проявить себя 
в Курске. Хотя мы в клубе всегда 
в этих девчонках уверены. И, 
знаете, даже не удивлен, что без 
специальной подготовки, без 
наигрывания именно в таком 
составе наши девушки оказа-
лись лучшими. А действующий 
третий год формат Кубка Рос-
сии мы и дальше продолжим 
критиковать. Непонятно, для 
чего и с какой целью введен дан-
ный регламент. Такими прави-
лами снижается спортивный 
уровень турнира, зрители не ви-
дят всех звезд, выступающих за 
команды. Плюс изрядному ри-
ску подвергается здоровье игро-
ков, которым два дня подряд 
приходится сражаться без за-
мен. Считаю, что нужен выход-
ной день между полуфиналами 
и решающим матчем, при таком 
календаре у девушек есть воз-
можность более-менее нор-
мально восстановиться. 

Ольга Артешина в финале по-
лучила травму после неумыш-
ленного удара соперницы лок-
тем по голове. Однако все же су-
мела вернуться на площадку и 
была заслуженно признана MVP.

— Мы, российские игроки 
УГМК, сплотились на эти два 
дня, — сказала Артешина. — Счи-
таю, совершили подвиг. Ведь 
кроме УГМК никто не играл пра-
ктически всемером. При этом 
Нолан уже 37 лет, а мне 34... 

Хоккей В Канаде стартует молодежное первенство планеты

Мальчики не для битья

Павел Петровский 

В 
ночь с понедельника на вторник по 
московскому времени в канадских 
городах Торонто и Монреаль старту-
ет чемпионат мира по хоккею среди 
молодежных команд. 

Традиционно турнир проходит в новогод-
ние праздники и завершится 6 января 2017 
года. 

Любопытно, что все поединки МЧМ будут 
сыграны на домашних аренах двух легендар-
ных команд НХЛ — «Монреаль Канадиенс»  и 
«Торонто Мейпл Лифс». В группе «А» сыграют 
сборные Финляндии, Швеции, Чехии, Дании и 
Швейцарии. Россияне, которыми руководит 
Валерий Брагин, попали в группу «В» и  на пер-
вом этапе проведут матчи с канадцами, аме-
риканцами, словаками и сборной Латвии.

C хозяевами турнира нашим парням пред-
стоит встретиться уже в ночь с понедельника 
на вторник (начало игры в 04.00 утра по мо-
сковскому времени). 

В стадию плей-офф из каждой группы выхо-
дят по четыре команды. Четвертьфиналы 
пройдут 2 и 3 января 2017 года. Полуфиналы 
МЧМ-2017 намечены на 4—5 января, а в ночь с 
5-го на 6-е января болельщиков ждет матч за 
бронзовые медали и финал. 

На сегодняшний день больше всего золотых 
медалей на молодежных чемпионатах мира по 
хоккею завоевала сборная Канады — 16. У рос-

сийской сборной 13 побед на таких турнирах, 
в копилке сборной Финляндии четыре первых 
места, три раза сильнейшими становились 
американцы и по два раза — Швеция и Чехия. 
Последний раз россияне выигрывали мировой 
чемпионат в 2011 году, а последние два года 
оставались с серебром, уступив «золото» сна-
чала канадцам, а затем финнам.

Если верить котировкам букмекерских 
контор, то сборная России наряду с канадца-
ми входит в число фаворитов чемпионата. 
Правда, главный тренер нашей команды Вале-
рий Брагин с прогнозами просит не спешить, о 
чем рассказал журналистам:

— Рано медали раздаете! Для нас самое глав-
ное вкатиться в турнир. Все игроки приехали в 
команду в разном физическом состоянии. Мы 
работаем над этим, а также над тактикой. Глав-
ное — привести всех к одному знаменателю. 
Безусловно, есть особенности. Прежде всего 
связанные с размерами коробки. Пространст-

во меньше, думать надо быстрее. И делать. Не-
давняя Суперсерия с молодежными команда-
ми из Канады показала, что любые ошибки в 
тактике моментально наказываются. Да, мы 
можем проиграть, это хоккей. Но противник 
столько усилий должен для этого приложить… 
Не надо ему помогать.

То, что начинаете чемпионат матчем с канад-
цами, не создаст ли это дополнительных труд-
ностей?
ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Нет, тем более это же групповой 
этап. Наверняка будут изменения, поищем оп-
тимальные сочетания. Главное — выйти в сле-
дующий круг. Во всех играх будем играть на 
победу, можете не сомневаться. Так что канад-
цы первые или кто-то еще — неважно. Чем 
выше место мы займем, тем лучше. Бить себя 
не позволим никому, и основная задача перед 
командой — в оптимальном состоянии подой-
ти к плей-офф.

Где будем смотреть?
Все матчи молодежной сборной России по 

хоккею с МЧМ-2017 в прямом эфире покажет 
телеканал «Матч ТВ».  С учетом того, что игры 
проходят в не самое удобной для просмотра в 
России время (ночью), утром следующего дня 
«Матч ТВ» повторно покажет матчи сборной 
России в записи.

Кто будет играть?
В окончательную заявку на МЧМ-2017 тре-

нерский штаб молодежной сборной России 
включил фамилии двадцати трех хоккеистов.

Вратари: 1. Антон Красоткин; 20. Владис-
лав Сухачев; 30. Илья Самсонов.

Защитники: 2. Вадим Кудако; 3. Михаил Си-
доров; 6. Сергей Зборовский; 15. Егор Ворон-
ков; 23. Григорий Дронов; 26. Михаил Серга-
чев; 28. Егор Рыков; 29. Артем Волков. 

Нападающие: 7. Кирилл Капризов; 8. Ки-
рилл Ураков; 9. Данила Квартальнов; 10. Алек-
сандр Полунин; 14. Кирилл Беляев; 17. Герман 
Рубцов; 19. Павел Карнаухов; 21. Денис Алек-
сеев; 22. Данил Юртайкин; 24. Михаил Воро-
бьев; 25. Яков Тренин; 27. Денис Гурьянов.

Вне заявки остались защитники — Камиль 
Фазылзянов, Артем Чмыхов, нападающие—
Никита Ли, Никита Коростелев, Артур Тяну-
лин.

Сборная России перелетела через океан и уси-
ленно готовится к первому матчу на чемпионате 
мира против канадцев.

Акцент

 Российская «молодежка» наряду с канад-
цами является фаворитом на молодежном 
чемпионате мира

ГАНДБОЛ

Главой нашей
федерации 
должен
остаться
Шишкарев

СЧАСТЛИВАЯ 
РУКА

Илья Трисвятский

В МОСКВЕ сегодня состоится 
отчетная конференция Федера-
ции гандбола России. Главный 
пункт повестки дня — избрание 
президента организации на но-
вый четырехлетний срок.

Минувший сезон для россий-
ского гандбола — самый удачный 
за последние годы. Женская 
сборная страны триумфально 
выступила на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро (Бразилия), где за-
воевала золотые медали. Попу-
лярность вида спорта в стране 
растет, можно говорить о начале 
нового гандбольного бума.

Пост главы ФГР с апреля 2015 
года занимает Сергей Шишка-
рев. С его именем связаны те по-
зитивные преобразования, кото-
рые произошли в отечественном 
гандболе. Сейчас кандидатура 
Шишкарева выдвинута федера-
цией гандбола Московской обла-
сти. Вот мнение главы этой орга-
низации, трехкратного олим-
пийского чемпиона Андрея Лав-
рова: «Все мы видим результаты 
работы Шишкарева. На ближай-
ший олимпийский цикл нужно 
выжать максимум из этого успе-
ха, чтобы кардинально изменить 
ситуацию с российским гандбо-
лом в лучшую сторону». 

Заметим, ранее с просьбой 
продолжить работу в качестве 
президента ФГР к Шишкареву 
обратились мужская и женская 
сборные страны. Действующий 
глава и есть единственный без-
альтернативный кандидат, что 
вполне естественно. Результаты 
его работы за короткий период 
говорят сами за себя: помимо 

олимпийского триумфа была еще 
масса достижений как в чисто 
спортивном аспекте, так и в пла-
не укрепления авторитета России 
в международном гандбольном 
сообществе. Так, в уходящем году 
женская юниорская сборная 
страны стала чемпионом мира в 
Братиславе (Словакия), старшие 
девушки выиграли «серебро» мо-
лодежного первенства мира в Мо-
скве. Кроме того, в период руко-
водства ФГР Шишкаревым Рос-
сия в Екатеринбурге провела 
мужской молодежный чемпио-
нат мира, очередной и внеочеред-
ной Конгресс Международной 
федерации гандбола (IHF) в Сочи. 

Вектор дальнейшей работы 
ФГР уже задан решениями ноябрь-
ского исполкома организации. На 
исполкоме была создана рабочая 
группа по подготовке программы 
развития гандбола в стране до 
2024 года. Этот документ на пре-
зидентском совете по физической 
культуре и спорту поручил разра-
ботать и утвердить глава государ-
ства Владимир Путин. 

В рамках действия этой про-
граммы Россия намерена прове-
сти мужской чемпионат Евро-
пы-2022 и женское первенство 
мира-2023. Работа по заявке на 
ЧМ уже в самом разгаре, наши 
предполагаемые конкуренты — 
Венгрия и совместно Дания с 
Норвегией. Вполне вероятно, что 
на организацию Евро-2022 Рос-
сия заявится в тандеме с Бело-
руссией. 

Сам Шишкарев в преддверии 
конференции полон энергии: 

— Когда приходил в гандбол, ду-
мал, что для меня это срочный 
проект: бизнес-кейс, который 
надо пронести до нужного места и 
там сдать. Однако чрезвычайно 
увлекся. Пока не могу выработать 
словесную форму выражения 
этих чувств. Однако быть при-
частным к олимпийскому успеху 
— это здорово. Все это так глубоко 
внутри... Во время полуфинальной 
победы над норвежками со мной 
случился не эмоциональный 
взрыв, а срыв даже. На счастье 
сжимал в кулаке бразильский 
реал так, что на ладони выступила 
кровь. Я взрослый человек с пя-
тью детьми, похоронил родите-
лей. То есть в жизни было многое: 
и бурно радовался, и крепко горе-
вал. Но таких эмоций прежде не 
было никогда. Так что теперь счи-
таю себя глубоко ответственным 
за дело, которым занимаюсь. Этот 
проект для меня уже бессрочный.

Сергей Шишкарев: 
В Рио на счастье 
сжимал местную 
монетку в кулаке 
так сильно, 
что на ладони 
выступила кровь

Ольга Артешина 
в решающем 

кубковом матче 
набрала 18 очков 
и была признана 

самым ценным 
игроком 

победного для УГМК 
«Финала четырех» 

в Курске.

Российские игроки, клубы и сборная 
по-прежнему являются законодателями мод 
в мировом хоккее с мячом.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ В Москве 
открылся Центральный 
дом шахматиста

Клуб 
для королей

Виталий Петров

В МОСКВЕ на Гоголевском бульваре после масштабной 
реконструкции снова открыт Центральный дом шахма-
тиста. Церемонию открытия посетили пресс-секретарь 
президента, глава попечительского совета Российской 
шахматной школы Дмитрий Песков, мэр Москвы Сергей 
Собянин, президент Всемирной шахматной федерации 
(ФИДЕ) Кирсан Илюмжинов, старейший в мире грос-
смейстер Юрий Авербах, вице-чемпион мира по шахма-
там Сергей Карякин.

Когда-то, еще в середине прошлого века, благодаря 
усилиям шестого шахматного короля Михаила Ботвин-
ника, советская власть подарила это красивейшее зда-
ние шахматистам. И вовсе не случайно, ведь здесь играли 
свои партии такие выдающиеся гроссмейстеры, как Хосе 
Рауль Капабланка, Александр Алехин, Василий Смыслов, 
сам Ботвинник. Теперь сюда приходит молодой Сергей 
Карякин, который совсем недавно бился за шахматную 
корону с действующим чемпионом мира по шахматам 
Магнусом Карлсеном.

Легендарный шахматный клуб, отмечающий в этом 
году свое 60-летие, был возрожден при участии и поддер-
жке правительства Москвы. По словам Сергея Собянина, 
ведущая интеллектуальная игра является одним из са-
мых популярных видов спорта в столице. Никто даже не 
пытался посчитать, сколько москвичей занимаются се-
годня шахматами. В различных секциях и кружках пра-
ктикуются около 60 тысяч ребят, то есть практически 
каждый десятый школьник.

А вот Дмитрий Песков как раз посетовал на то, что его 
дети пока не играют в шахматы. Правда, пресс-секретарь 
президента намерен, по его признанию, исправить это 
упущение и приобщить их к игре. «Компьютерные игры 
рассеивают внимание, тогда как шахматы развивают 
умение концентрироваться, учат думать о самом важ-
ном», — добавил Песков. Помогают они и овладеть искус-
ством анализа, воспитать чувство эстетической красо-
ты. Именно поэтому пресс-секретарь президента выска-
зался в поддержку урока шахмат в школе. Он не сомнева-
ется, что рано или поздно большинство учителей, дирек-
торов школ будут приходить к решению вводить факуль-
тативные занятия по шахматам.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Победители 
и призеры чемпионата 
страны поедут в Европу 

Челябинский 
прокат

Анна Козина

ИТОГИ чемпионата России по фигурному катанию в Че-
лябинске, который был отборочным турниром к январ-
скому чемпионату Европы, вполне совпали с прогноза-
ми и раскладами, сделанными накануне с учетом высту-
плений спортсменов в первой половине сезо-
на-2016/2017. Хотя не обошлось и без сюрпризов. Но 
даже предсказуемость некоторых результатов не стала 
синонимом скучных прокатов.

Делать ставку на победу Евгении Медведевой в жен-
ском турнире можно было без малейшего риска. Победи-
тельница чемпионатов мира, Европы и финала Гран-при 
за последние пару лет приучила к своей стабильности, 
чистому исполнению элементов и стопроцентному по-
паданию в программы. Вот и сейчас она была вне конку-
ренции, при том что 
борьба в этом виде 
самая серьезная. Но 
Медведева это очень 
хорошо понимает, 
поэтому продолжает 
удивлять. В произ-
вольной программе 
она выполнила неза-
планированный ка-
скад из тройного 
сальхова и двух 
тройных тулупов, 
чем шокировала даже своих тренеров. Третий тройной 
прыжок, правда, засчитан не был. Но судьи все равно не 
поскупились на похвалу — 153,49 и 233,57 балла в сумме. 
Итоговая оценка превысила мировой рекорд (228,56) 
южнокорейской фигуристки Ю На Ким. Хотя новое до-
стижение так и останется неофициальным, поскольку 
турнир имеет региональный статус. 

В парном катании весь пьедестал заняли ученики из 
группы Нины Мозер. Выиграли чемпионат олимпий-
ские чемпионы в командных соревнованиях, серебря-
ные призеры Игр в Сочи Ксения Столбова — Федор 
Климов, которые не соревновались восемь месяцев из-
за травм и проблем со здоровьем. Титул в танцах на 
льду в шестой раз завоевали олимпийские чемпионы 
командных соревнований, чемпионы Европы, призе-
ры чемпионата мира Екатерина Боброва и Дмитрий 
Соловьев (197,26). А у мужчин чемпионом России стал 
Михаил Коляда (283,48).

Только в «РГ» Защитник «Спартака» Ещенко рассказал о своих татуи-
ровках, эмоциях Массимо Карреры и вспомнил, как убегал от собак 

Неуловимый Андрей
Артур Нанян

М
осковский «Спар-
так» ушел на но-
вый год лидером 
чемпионата Рос-
сии. Большая за-

слуга в этом принадлежит не 
только атаке, но и обороне «кра-
сно-белых». Меньше них пропу-
стили лишь три команды — ЦСКА, 
«Амкар» и «Ростов». Одним из 
тех, кто олицетворяет собой над-
ежность защиты москвичей, с 
уверенностью можно назвать Ан-
дрея Ещенко. Для него «Спартак» 
— 12-я команда в карьере, но 
именно здесь он впервые может 
стать чемпионом страны. В эк-
склюзивном интервью «РГ» 
Ещенко рассказал о новинках от 
главного тренера «красно-бе-
лых» Массимо Карреры, возмож-
ном возвращении в сборную и 
пообещал сделать татуировку в 
честь «Спартака». 

Уход Аленичева стал 
сюрпризом
«Спартак» впервые с 2001 года 
выиграл первый круг. Вы не счи-
таете это весомым достижением?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Достижением будет 
чемпионство. Нам приятно смо-
треть на таблицу, но впереди еще 
куча игр. Все может поменяться в 
любой момент. Так что не хочу да-
вать никаких оценок, пока рано.

Зимний перерыв пойдет вам на 
пользу?
А Н Д Р Е Й  Е Щ Е Н К О :  Считаю, что да. 
Надо силенок набраться, отдох-
нуть. 

«Спартак» заслуженно идет на 
первом месте?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Конечно, хотя в не-
которых матчах нам фартило. 
Например, с «Амкаром» мы про-
вели всю игру на их половине, но 
забили в концовке. То же самое 
было с «Рубином».  

Это характер или везение?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: И то и другое.   

Можете назвать самый важный 
момент первого круга?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Наверное, победа 
над ЦСКА в дерби. На такие мат-
чи настраивать не надо. Я все по-
нял, когда увидел, какие баннеры 
подготовили наши болельщики. 
Такие вещи заряжают. 

Вы недолго в «Спартаке», но мо-
жете объяснить — что такое спар-
таковский дух?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Это когда на каж-
дый матч приходит по 30 тысяч 
болельщиков и ты не можешь 
ошибиться. Ты должен только по-
беждать. Люди гонят тебя вперед, 
поддерживают. Приятно, что они 
за нас так болеют. Даже в непро-
стые моменты наши болельщики 
рядом.  

У вас есть объяснение, как мог 
«Спартак» проиграть дома АЕКу 
и вылететь из Лиги Европы?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Вот здесь нам не по-
везло. Весь матч висели на их во-
ротах, создавали моменты, но 
сами пропустили. Осадок остал-
ся. Не должны были мы вот так 
вылетать из Лиги Европы.

Что творилось в раздевалке по-
сле матча? Аленичев не говорил 
об отставке?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Все были в шоке. 
Никто не понимал, как такое воз-
можно. Аленичев только на сле-
дующий день объявил об уходе на 
собрании. Он все объяснил, по-
желал здоровья и удачи. 

Уход Аленичева удивил вас? Или 
предполагали, что после АЕКа он 
вряд ли останется?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Его отставка стала 
сюрпризом. Я провел всего два 
матча при человеке, который по-
звал меня в «Спартак». Но это 
футбол, здесь все быстро меняет-
ся. Игроки, тренеры — все мы 
приходим и уходим. 

Каррера — очень 
эмоциональный
После отставки Аленичева были 
разговоры о приходе Курбана 
Бердыева, но его назначение так 
и не состоялось. На игроков эта 
ситуация как-то влияла?

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Мы слышали об 
этих слухах, но не обращали вни-
мания. 

Ожидали, что главным тренером 
станет Массимо Каррера?
А Н Д Р Е Й  Е Щ Е Н К О : Никто этому не 
удивился. Он был в команде еще 
при Аленичеве, так что знако-
миться с новым тренером не 
пришлось. Мы его хорошо приня-
ли.

Что для Карреры самое важное?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Дисциплина. Каж-
дый должен заниматься своим 
делом и понимать, чего от него 
хочет тренер. 

У Карреры есть какие-то упраж-
нения, с которыми вы раньше не 
сталкивались?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: У него интересные 
тренировки. Есть одно упражне-

ние, которое учит перемещаться 
во время матча. Каррера рас-
ставляет на поле фишки разных 
цветов, а потом говорит: «Пра-
вая, центральный!» В этот мо-
мент центральный защитник 
должен подбежать к красной 
или белой фишке, а остальные 
должны страховать его. Мы смо-
трим, куда он переместился, и 
занимаем свои позиции. Потом 
то же самое делают крайние за-
щитники. Когда-то я сталкивал-
ся с похожим упражнением, но 
чтобы перемещаться к фишкам 
разных цветов — это что-то но-
вое.

В одном из интервью Каррера 
отметил, что в России недоста-
точно внимания уделяется так-
тике. 
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Не думаю, что тот 
же Бердыев или Гаджиев не зани-
маются тактикой. Посмотрите, 
как играют «Ростов» и «Амкар». 
Без тактики в современном фут-
боле очень тяжело.

Но в недавнем интервью Алени-
чев отметил, что для него игра 
была важнее тактики.
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Просто Каррера 
воспитан по-другому. Аленичев 
хотел спартаковского футбола. 
Чтобы были стеночки, забега-
ния. 

А Каррера этого не хочет?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Для него главное — 
порядок. Как я уже сказал, он 

требует, чтобы была дисципли-
на.  

Вы работали с еще одним ита-
льянским тренером — Фабио Ка-
пелло. Можете сравнить Карре-
ру с Капелло?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Капелло чуть стро-
же. Может, потому, что у него 
сроки были сжатые, у него не 
было столько времени, сколько у 
Карреры. Хотя Каррера может 
иногда напихать. Он очень эмо-
циональный и импульсивный, 
требовательный.

А в раздевалке он может накри-
чать? Бывало такое?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Не без этого. Но его 
можно понять, потому что он 
раньше сам был футболистом. 
Иногда есть ощущение, что он 
хочет выйти на поле и помочь 
нам. Помню, в перерыве матча в 
Самаре (против «Крыльев Сове-

тов», когда «Спартак» проиграл 
0:4. — Прим. «РГ») Каррера кри-
чал, метал. Зашел в раздевалку и 
сразу бабахнул по доске с фиш-
ками. Мы все поняли его, он пы-
тался нас мотивировать. Видно, 
что ему не все равно, он живет 
командой. В этом он мне напо-
минает таких тренеров, как Си-
меоне, Конте. У них такой мента-
литет. Они всегда хотят побе-
ждать.  

«Спартак» стал мало пропу-
скать. Это заслуга Карреры?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Конечно, но я отме-
чу еще Тему Реброва. Он здорово 
играет в этом сезоне. А Каррера 
много подсказывает, с ним я мно-
гому научился. Вроде кажется, 
что это все банальные вещи, но 
без них никак. На первых трени-
ровках Каррера брал нас за руки, 
показывал все. Но он не только 

защитникам помо-
гал. Каррера мно-
го внимания уде-
ляет прессингу 
на чужой поло-
в и н е .  П е р е д 
матчем с ЦСКА 
он сказал на-
шим нападаю-
щим, чтобы они 
сразу атаковали Иг-
нашевича, когда у того 
мяч будет под левой но-
гой. Каррера считает, что оборо-
няться должны не только защит-
ники, но и нападающие.

По-русски Каррера может что-то 
сказать?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Только какие-то 
футбольные термины. «Спокой-
но», «сзади» — вот и все. Ну еще 
может сказать «привет», «пока». 
У него и времени нет, чтобы язык 
учить.

А сами подучили итальянский?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Только одну фразу 
— «Мамма миа». Часто слышим ее 
на тренировках.   

Вызовут в сборную — 
помчусь
Обращаете внимание на 
статистику, цифры?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Мне ин-
тересна статисти-
ка. Сколько 

километров пробежал 
во время матча, какой общий 

пробег. Для меня нормальный ре-
зультат — 10—11 километров за 
игру.

Можно сказать, что выносли-
вость — ваш козырь?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: И скорость. Думаю, 
вхожу в пятерку самых быстрых 
игроков «Спартака». 

Последний матч за сборную вы 
провели на чемпионате мира-
2014 в Бразилии. Надеетесь, что 
вас еще вызовут?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Не знаю, рассчиты-
вает ли на меня Черчесов. Сейчас 
идет подготовка к чемпионату 
мира-2018. Может, лучше выз-
вать молодого парня, у которого 
впереди много времени. 

Вопрос сборной вы для себя не 
закрываете?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Окончательно нет, 
буду бороться. Желание играть 
есть. В любом случае опытные ре-
бята в сборной тоже нужны.

Часто вспоминаете чемпионат 
мира в Бразилии?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Бывает. Досадно, 
что не прошли дальше. Забей Са-
медов во втором тайме Алжиру 
при счете 1:0, вышли бы из груп-
пы.  

Наша сборная лишь раз вышла в 
плей-офф на крупном турнире — 
в 2008 году. Почему так происхо-
дит?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: В той сборной ко-
стяк составляли игроки ЦСКА 
и «Зенита», которые выиг-
рали еврокубки. У них 
был большой между-
народный опыт.  И 
еще — они росли, 
когда не было тако-

го жесткого лимита на легионе-
ров.  

То есть вы считаете, что лимит 
на легионеров мешает сборной?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Сборной не знаю, а 
вот клубам точно мешает. Лимит 
нам не нужен. Если ты сильнее — 
ты будешь играть. Даже если бу-
дут сильные легионеры, ты бу-
дешь расти рядом с ними. Я вот в 
«Анжи» был с Роберто Карлосом 
и Это’О. Раньше я их по телику 
только видел, а сейчас выхожу на 
тренировку. Сразу настрой дру-
гой. Тот же Это’О раз десять тебя 
обыграет, а на 11-й ты отберешь 
мяч. Ты привыкаешь к этому 
уровню и сам прибавляешь. 

После Евро-2016 Василий Бере-
зуцкий сказал, что нашим игро-
кам надо переходить в европей-
ские клубы. Почему этого не 
происходит?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Кого-то все здесь 
устраивает — и зарплата, и чем-
пионат. Кто-то боится, что не вы-
учит язык, еще что-то ему поме-
шает. Хотя в Россию всегда мож-
но вернуться. 

Набью татуировку в честь 
«Спартака»
Какое у вас хобби, помимо фут-
бола?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: В детстве занимался 
баскетболом, но непрофессио-

нально. Во дворе мы иг-
рали в футбол, так 

что даже выбирать 
не пришлось. 

Наверное, 
каждый день 
пропадали во 
дворе.

АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: 
Конечно. А еще пос-
т о я н н о  т е р я л и 
мячи. Пнешь мяч 
через стадион — 
считай, остал-
ся без него, по-
тому что там 
сзади был за-
бор,  частная 
те р р и т о р и я , 
дома. Еще и со-
баки гавкали. 
Кто туда поле-
з ет ?  Хотя  н е -
сколько раз я де-
лал это, даже от со-
бак убегал. Хозяева 
сразу выбегали с крика-
ми, а я просил: «Дайте пожа-
луйста мяч». И ведь пару 
раз сжалились. 

Наверное, потому что вы 
еще слишком малень-
ким были.
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: В юности у 
меня рост был метр со-
рок. Но как-то мы пое-
хали в лагерь на Бай-
кал с детской коман-
дой. Там я каждый 
день ходил на пло-
щадку, висел на 
турнике. В итоге 
вырос за два 
месяца на 20 
с а н т и м е -
тров.

Когда я спросил у вас про хобби, 
вы не сказали о татуировках. 
Сколько их у вас?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Сколько команд 
было в моей карьере, столько и 
татуировок. В честь «Спартака» 
собираюсь набить звезду. Кста-
ти, моя первая команда так и на-
зывалась – «Звезда» из Иркутска.  

Интересуетесь хоккеем с мячом? 
Он ведь популярен в Иркутске. 
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Нет, хотя один раз 
все же сходил на хоккей с мя-
чом. Холодно было, люди грелки 
брали. Но на матче было око-
ло 30 тысяч человек. Тогда ко-
манда хорошо выступала, в 
тройке была. Отсюда и такой ин-
терес.

Часто бываете в Иркутске?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: В последний раз 
был этим летом. Проводили дет-
ский турнир «Кубок Андрея 
Ещенко». 

Все расходы по его проведению 
на вас?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Почти. Один из ир-
кутских заводов оказывает спон-
сорскую помощь. А турнир про-
ходит на поле, на котором я зани-
мался в детстве.   

Правда, что в Иркутске вышла 
книга про вас?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Недавно выпустил 
ее с одним писателем. Он журна-
листом был, мы с ним познако-
мились, когда я еще во второй 
лиге играл. Он постоянно гово-
рил: «Давай напишем книгу. Ве-
теранам будет приятно, они 
ведь твоего деда знают».

Ваш дед играл в футбол?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Он играл за коман-
ду местного завода. 

Откровения в книге есть?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Мне кажется, 

там много интересного. Я 
отобрал несколько фотог-
рафий. Например, с Ронал-
ду во время матча с Порту-
галией в Москве в 2012 
году. На фото я забираю у 
него мяч. Отличный кадр 

получился.

В Центральном доме шахматиста всегда рады действующим 
легендам и будущим гроссмейстерам.

Акцент

 Андрей Ещенко: 
Спартаковский дух — 
это когда по 30 тысяч 
болеют за тебя на трибунах 
и ты не можешь ошибиться

Евгения Медведева 
удивила даже своих 
тренеров, исполнив 
каскад из трех (!) 
тройных прыжков 

ДОСЬЕ «РГ»
Андрей Ещенко
Родился 9 февраля 1984 года в Иркутске. Начинал карьеру в местной ко-
манде «Зенит». Также выступал за клубы: «Звезда» (2003—2004), 
«Химки» (2005), «Динамо» К (2006), «Динамо» М (2006, 2016), 
«Днепр» (2007—2008), «Арсенал» К (2009—2011), «Волга» (2011), «Локо-
мотив» (2012), «Анжи» (2013—2016), «Кубань» (2014—2015). В «Спар-
таке» — с лета 2016 года.
Обладатель Кубка (2005/06) и Суперкубка Украины (2006). Финалист 
Кубка России (2004/05, 2012/13, 2014/15), бронзовый призер чемпиона-
та России (2012/2013). 
За сборную России дебютировал в 2012 году в матче против Израиля. 
Провел за национальную команду 14 матчей. Участник чемпионата 
мира-2014.
Разведен, растит дочь Алису. 

ЦИФРА

124
МАТЧА
провел в Премьер-лиге Андрей 
Ещенко
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За короткий срок Ещенко 
сумел закрепиться в стартовом 
составе «Спартака».

НОВОСТИ

Назван состав
сборной РФ 
по биатлону
на январские 
соревнования

ВИНТОВКИ 
НАГОТОВЕ 

Сергей Литвинов

ОПРЕДЕЛЕН предварительный 
состав мужской сборной России 
по биатлону на международные 
январские старты. Об этом ин-
формирует официальный сайт 
Союза биатлонистов России 
(СБР).

В список попал отбывший ди-
сквалификацию за нарушение 
антидопинговых правил Алек-
сандр Логинов. Полностью со-
став нашей сборной на январ-
ские соревнования выглядит 
следующим образом: Антон Ши-
пулин, Антон Бабиков, Максим 
Цветков, Матвей Елисеев, Евге-
ний Гараничев, Алексей Волков, 
Александр Логинов, Юрий Шо-
пин, Дмитрий Малышко, Алек-
сандр Поварницын, Алексей 
Слепов, Петр Пащенко и Тимур 
Махамбетов.

Добавим, что итоговый со-
став на этап КМ в немецком Обе-
рхофе, который пройдет с 5 по 8 
января следующего года, и этапы 
Кубка мира IBU будет назван по-
сле сбора в австрийском Хох-
фильцене.

Мозякин
стал лучшим
снайпером
в истории 
«Магнитки»

МЕТКИЙ
ФОРВАРД

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ «Металлур-
га» Сергей Мозякин стал луч-
шим снайпером в истории клуба, 
забросив шайбу в матче «регу-
лярки» Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) против «Ба-
рыса». Эта шайба стала 220-й 
для Мозякина в составе магнито-
горской команды.

Таким образом, Сергей обо-
шел предыдущего рекордсмена 
Евгения Корешкова (219). Кроме 
того, отличившись в матче про-
тив «Сочи» в ноябре, Мозякин 
стал лучшим бомбардиром в 
истории «Магнитки», имея в ак-
тиве 437 набранных очков. По 
этому показателю он обогнал 
все того же Корешкова.

Несмотря на усилия Мозяки-
на, «Магнитка» не смогла до-
биться положительного резуль-
тата в матче с «Барысом». Хокке-
исты Ильи Воробьева проиграли 
со счетом 3:5, но продолжают 
оставаться лидерами в турнир-
ной таблице Восточной конфе-
ренции. Ну а героем встречи стал 
форвард клуба из Астаны Найд-
жел Доус, забросивший три шай-
бы. К слову, для Доуса этот хет-
трик стал восьмым в сезоне и по 
этому показателю он опередил 
Мозякина.

— У меня теперь больше хет-
триков, чем у Мозякина? Зато у 
него больше заброшенных шайб. 
Надо еще парочку хет-триков 
оформить, чтобы его догнать, — 
отметил Доус. 

В рамках КХЛ вчера состоя-
лось еще три матча. В Тольятти 
местная «Лада» принимала «Се-
версталь» и едва не отыгралась с 
0:3. Пропустив три шайбы уже в 
первом периоде, хозяева сравня-
ли счет, но все же потерпели по-
ражение (3:4). Победную шайбу 
у гостей на 50-й минуте забро-
сил Войцех Полак.

Тем временем «Авангард» об-
ыграл на своем льду «Трактор» 
со счетом 3:1. Команда Федора 
Канарейкина, дисквалифициро-
ванного на один матч, занимает 
вторую строчку в таблице Вос-
точной конференции, отставая 
от «Металлурга» на три очка.

Девятую победу подряд одер-
жал СКА. Питерцы обыграли на 
выезде нижнекамский «Нефте-
химик» со счетом 4:0. Отличи-
лись Патрик Херсли, Вадим Ши-
пачев, Вячеслав Войнов и Ники-
та Гусев. В турнирной таблице 
Западной конференции СКА 
продолжает лидировать со 103 
набранными очками, опережая 
ближайшего конкурента ЦСКА 
на шесть очков. В последний раз 
СКА проигрывал в середине ноя-
бря в домашней встрече против 
«Автомобилиста» (1:2).  

Добавим, что сегодня в КХЛ 
состоятся следующие матчи: 
«Адмирал» — «Амур», «Сло-
ван» — «Спартак», «Йокерит» — 
«Динамо» (Рига), «Югра» — «Си-
бирь», «Торпедо» — «Витязь», 
ЦСКА — «Локомотив». 
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